
Ольга Веселова

Т
ерритория Таможенного союза ста-
ла идеальной схемой для перевода 
средств в офшоры. Такое мнение в на-

чале этой недели в ходе правительствен-
ного часа высказала депутат Мажилиса 
Парламента РК Гульжан Карагусова. По 
данным ряда казахстанских СМИ, между-

народные эксперты оценивают выведен-
ные из Казахстана в офшорные зоны сред-
ства в $138 млрд. Согласно данным Tax 
Justice Network, наша республика входит 
в десятку стран, лидирующих по выводу 
денег в офшорные зоны.

«Функционирование Казахстана в рам-
ках Таможенного союза требует особого 
внимания: территория ТС быстро стала 

идеальной схемой для перевода средств в 
офшоры благодаря отсутствию погранич-
ного контроля на территории стран союза, 
и осуществить контроль лжеэкспортеров, 
пользующихся этой лазейкой, весьма 
сложно», – уточнила свою позицию г-жа 
Карагусова.
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Деньги уходят... ТСс!
Эксперты оценивают выведенные из Казахстана в офшорные 
зоны средства в $138 млрд

kapital.kz
Мы в сети

Спорт

В чемпионате 
Казахстана 
по футболу 

за пять туров 
до конца 
борьба 

обострена 
до предела

Подробнее [Стр. 14]

Цифра номера

67%
казахстанцев 

поддерживают 
интеграцию 
в рамках ТС 

Подробнее [Стр. 9]

Спикер номера

Крымбек 
Кушербаев,

аким 
Кызылординской 

области 
Республики 
Казахстан

Подробнее [Стр. 2]

Цитата номера

«Будущее СМИ 
за форматом 
10-секундных 

видеороликов», 
– Ашот Габрелянов, 

исполнительный 
директор российского 
холдинга News Media 

Подробнее [Стр. 7]

№35
(414)

[Продолжение на стр. 9]

ПРОГНОЗ Стр.4 ИНТРИГА Стр.7 МНЕНИЕ Стр.5

Азиатские 
страны создадут 
картель 
покупателей 
газа

Почему 
kaspi bank 
был вынужден 
сменить 
слоган?

Аналитики 
Standart&Poor s̀ 
о развитии 
банковского 
сектора РК



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 26 СЕНТЯБРЯ, 20132 // АКТУАЛЬНО

АЗИЗ ИЛЕУОВ

досрочно прекратил полномочия 

члена правления АО «КазТрансОйл»

АЙДАР ЖУМАБАЕВ

назначен вице-президентом Нацио-

нального паралимпийского коми-

тета РК

АЛЕКСАНДР 

МАШКЕВИЧ, 

АЛИДЖАН 

ИБРАГИМОВ, 

БОРИС УМАНОВ, 

МАЙКЛ ЭГГЛТОН, 

НИКОЛАЙ 

РАДОСТОВЕЦ, 

ОЛЬГА РОЗМАНОВА, 

ПАТОХ ШОДИЕВ, 

САЙМОН ВАЙН

избраны членами совета директоров 

АО «Евразийский банк»

АРСЛАН ШАХИН

назначен генеральным директором 

АО «Химфарм»

АСЕМ НУСУПОВА

избрана членом правления АО «Каз-

ТрансОйл»

АСКАР ТАЖИЕВ

назначен Чрезвычайным и Полно-

мочным Послом РК в Норвегии

ГАНИ НЫГЫМЕТОВ

назначен президентом АО «Центр 

международных программ» Мини-

стерства образования и науки РК

ДЖАННА 

АХМЕТЖАНОВА

досрочно прекратила полномочия 

заместителя председателя правле-

ния АО «БТА Банк»

КАНАТБЕК САФИНОВ

назначен ответственным секрета-

рем Министерства нефти и газа РК

МАХАМБЕТ 

ДОСМУХАМБЕТОВ

избран генеральным директором Ао 

«ЭмбаМунайГаз»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Динара Куатова

У
лучшать позиции в рейтинге 
социально-экономического развития 
регионов намерены в Кызылордин-

ской области. О мерах, которые поддержат 
экономику региона, на отчетном брифин-
ге в Службе центральных коммуникаций 
рассказал глава области Крымбек Кушер-
баев.

В последние годы темпы экономическо-
го роста в этом регионе особо не радова-
ли. По итогам 2012 года, согласно анализу, 
проведенному госагентством по статисти-
ке, Кызылординская область значится на 
последних местах и занимает 16-ю строч-
ку в казахстанском рейтинге. Но, несмо-
тря на это, по сведениям Министерства 
экономики и бюджетного планирования 
РК, по темпам строительства и налоговым 
поступлениям в госказну область уверен-
но лидирует.

С начала текущего года на предприяти-
ях области создано свыше 6 тыс. рабочих 
мест. Уровень безработицы не превысил 
среднереспубликанский показатель и со-
ставил 5,2%. Много работы по поддержке 
предпринимательской инициативы пред-
стоит провести в селах. В 2013 году на 
микрокредитование малого и среднего 
бизнеса (МСБ)  направлено более 3 млрд 
тенге.

«В промышленно развитой Караган-
динской области в валовом региональном  
продукте доля субъектов МСБ составляет 
40%, а у нас около 10%. То есть здесь мы 
должны серьезно поработать и особенно 
развивать предпринимательство на селе. 
Потому что около 60% населения области 
проживает в сельской местности», – отме-
тил Крымбек Кушербаев. 

Однако пока индустриализация в 
стране только проводится, локомотивом 
региональной экономики остается ресур-
содобывающий сектор. По прогнозам экс-
пертов, на юге региона имеется основа для 
создания полноценного металлургическо-
го кластера, который послужит катализа-
тором роста экономики области, а также 

окажет положительное влияние на разви-
тие страны в целом. 

Так, к 2015 году в Кызылординской об-
ласти планируют добывать около 2/3 все-
го казахстанского урана. К тому же регион 
располагает запасами меди, цинка, золота, 
молибдена, циркония, титана, полиметал-
лических руд, редкоземельных металлов. 

«В число пяти крупнейших в мире вхо-
дит месторождение ванадия. По эксперт-

ным оценкам, регион может обеспечить 
до 10% мировой потребности в этом эле-
менте. Мы со специалистами посмотрели, 
только вокруг месторождения ванадия 
можно организовать 9 сопутствующих 
производств», – поделился планами аким 
Кызылординской области.

Но в секторе недропользования регио-
на имеется и повод для беспокойства. В 
частности, Крымбека Кушербаева трево-

жит падение объемов добычи кызылор-
динской нефти. «Нас беспокоит падение 
объемов добычи нефти в некоторых не-
фтегазовых добывающих компаниях, ко-
торые не проводят разведку, недостаточно 
внедряют новые технологии, не повышают 
производительность труда. Почему это так 
важно и мы делаем акцент на это? Потому 
что пока мы занимаемся диверсификаци-
ей и развитием обрабатывающих отрас-
лей, локомотивом нашей региональной 
экономики остается нефтегазовая и ура-
новая промышленность, которая сегодня 
составляет 93,4% объема промышленной 
продукции», – выразил обеспокоенность 
глава региона.

Что касается обрабатывающей про-
мышленности и инфраструктурного сек-
тора области, то в них намечаются новые 
проекты. Так, в настоящее время идет 
строительство заводов по производству 
листового стекла, цементного, трубного 
завода. Планируется строительство со-
временного международного терминала 
аэропорта Кызылорды. 

А в октябре 21 населенный пункт Кызы-
лординской области будет подключен к га-
зопроводу Бейнеу – Бозой – Шымкент, что 
позволит не только газифицировать всю 
область, но и станет дополнительным  сти-
мулом для развития экономики, надеются 
в регионе.

«Из областного бюджета выделено по-
рядка 980 млн тенге. И в первую очередь 
разрабатывается проект по подведению 
газа к 21 населенному пункту. По мере их 
подключения к газопроводу мы обеспечим 
газом 70% области. Мы планируем в тече-
ние 2 лет решить этот вопрос», – заявил 
Крымбек Кушербаев.

Кроме того, ФНБ «Самрук-Казына» 
рассматривает возможность участия 
в проекте по добыче на крупнейшем 
свинцово-цинковом месторождении 
«Шалкия Цинк». Инвестиций в эконо-
мику в регионе ждут и от НК «Казахстан 
темир жолы». До 2020 года нацкомпания 
намерена вложить в проекты области до 
300 млрд тенге.

В Кызылординской области 
планируют добывать около 
2/3 всего казахстанского урана

Айнур Касенова

А
гентство по делам государственной 
службы РК предлагает внедрить во 
все госорганы новую обществен-

ную должность советника по этике. По 
определению, этика является наукой 
о морали, а мораль регулирует поведе-
ние и сознание человека в той или иной 
степени во всех без исключения сферах 
общественной жизни. Следуя этой логи-
ческой цепочке, Сергей Филин, руково-
дитель Института директоров, полагает, 
что «такой человек должен будет изучать 
мораль чиновников и вырабатывать 
методы нормативной регуляции их по-
ведения в труде и быту через создание 
нормативных актов, а также заниматься 
воспитанием чиновников для влияния 
на их сознание. Раньше такая должность 
называлась «замполит». 

Однако какой логики придерживают-
ся авторы идеи, неизвестно, кроме жела-
ния предотвратить коррупционные пре-

ступления, отмечает г-н Филин. «В целом 
профилактика преступлений – это функ-
ции руководителей госорганов и силовых 
структур. Видимо, «советник» будет сове-
товать чиновникам не совершать корруп-
ционных преступлений», – говорит не без 
иронии аналитик.

Кроме того, недавняя критика главы 
государства в адрес агентства по делам 
государственной службы вновь привлек-
ла внимание общественности к деятель-
ности этой структуры, ответственной за 
компетентность госслужащих. Так, на 
встрече с председателем агентства Али-
ханом Байменовым Нурсултан Назарбаев 
отметил важность вопроса подготовки и 
повышения квалификации служащих за 
рубежом, а именно более тщательный 
отбор кандидатов для достижения мак-
симальной эффективности в этом про-
цессе.

Несколько дней спустя г-н Байменов 
сообщил о своем намерении усовершен-
ствовать существующую систему. Как 

отмечают в пресс-службе агентства, про-
цесс будет реализован в соответствии с 
задачами, обозначенными стратегией 
«Казахстан-2050».

Помимо внедрения советников по 
этике, госорган намерен ввести инсти-
тут управления талантами на государ-
ственной службе по опыту ведущих стран 
мира.

В целом управление талантами может 
оказаться хорошей идеей при условии, 
что оно будет основано на объективных, 
а не на политических и родственных кри-
териях, полагает Сергей Филин. Кроме 
того, тестировать надо не только потен-
циал, но и знания и навыки в государ-
ственном управлении. При этом знание 
законов РК действующим или потенци-
альным чиновником не является пока-
зателем наличия у него управленческих 
знаний и навыков. «Учитывая состояние 
высшего образования в Казахстане, надо 
предполагать, что уровень управленче-
ской грамотности у многих может ока-

заться не очень высоким», – подчеркива-
ет эксперт.

Глава государства поручил агентству 
совместно с министерством образования 
и науки проработать и проанализировать 
нынешнюю ситуацию. «Сегодня во многих 
высших учебных заведениях открываются 
факультеты государственного управления 
и подготовки госслужащих. Однако там 
преподают в большинстве своем предметы 
по экономике и праву, а практика государ-
ственной службы включает в себя знание 
еще большего круга вопросов», – отметил 
глава Казахстана.

Тем не менее надо отдать должное 
стремлению агентства к максимальной 
прозрачности и к обеспечению контроля 
со стороны общественности. Действующий 
механизм, осуществляемый обществен-
ным советом по взаимодействию и сотруд-
ничеству с физическими лицами, неком-
мерческими организациями, в дополнение 
к институту конкурсных наблюдателей и 
экспертов должен быть эффективным.

В РК введут институт 
советника по этике



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 26 СЕНТЯБРЯ, 2013 3// АКЦЕНТ

Чулпан Гумарова

Р
ост ВВП напрямую зависит от уровня развития 
индустрии и роста производства в стране. Раз-
витая индустрия оказывает негативное влияние 

на окружающую среду, так как чем больше произ-
водств функционирует, тем выше уровень выбросов 
от деятельности этих предприятий. Выходом из сло-
жившейся ситуации является использование возоб-
новляемых источников энергии (ВИЭ).

Альтернативная энергетика – тема популярная и 
снискавшая благосклонность властей по всему миру. 
Энергия из возобновляемых источников приобретает 
сейчас все большее значение на мировом энергетиче-
ском рынке. Вклад возобновляемых источников в об-
щемировое производство электро- и теплоэнергии в 
течение последних лет возрос. Относительно началь-
ного уровня он составил 13%, однако исследования, 
проводимые в известнейших институтах, позволяют 
прогнозировать его рост до уровня 25% к 2030 году и 
до 50% к 2050 году.

Сегодня в развитии альтернативных источников 
энергии в большей степени преуспела Дания. По со-
общениям ассоциации State of Green, в производстве 
электроэнергии в стране 20% приходится на ветроге-
нерацию – такого нет больше нигде в мире. Если же 
рассматривать только ВИЭ, то ветер обеспечивает 
70% энергии, биомасса – 21%, солнце, морские при-
ливы и геотермальные источники – 9%. Для того что-
бы регулировать мощности, работающие на разных 
ресурсах, власти создали компанию Energinet.dk. 
Предприятие с помощью умных сетей переключает 
потребителей на самый выгодный вид генерации 
в данный момент. Сила ветра, к примеру, ощутимо 
влияет на конечную стоимость энергии. Кроме того, 
Energinet.dk через биржу Nord Pool Spot продает из-
лишки электроэнергии в Германию, Норвегию и 
Швецию. Внутреннее потребление энергии в Дании 
составляет 6,4 тыс. МВт, а производство – 13,5 тыс.

Дания уже продает за рубеж все, что связано с 

новой энергетикой: турбины, машиностроительное 
оборудование, услуги по энергетическому аудиту. По 
информации Датского энергетического агентства, на 
такие технологии приходится 10% всего экспорта.

В 2012 году доход казны от всех энергоналогов со-
ставил 40 млрд датских крон (около $7 млрд) – почти 
2% ВВП. А 10,5 млрд крон в этом общем котле – «зеле-
ные» налоги нефтегазового сектора.

Однако королевство на этом не останавливается, 
и к 2020 году, по планам Правительства Дании, доля 
ветра в энергобалансе вырастет до 50%, биогаза и 
биомассы – до 20%.

Казахстан в этом отношении значительно отстает. 
На данный момент в нашей стране из возобновляе-
мых источников энергии используются малые гидро-
электростанции. В настоящее время общая мощность 
малых ГЭС в республике составляет всего около 100 
МВт с выработкой электроэнергии 380 млн кВт/ч.

По мнению Нурлана Беске-
нова, кандидата технических 
наук Южноказахстанского го-
сударственного университета 
им. М. Ауэзова, ожидается, что в 
период до 2015 года в республи-
ке будут введены в эксплуата-
цию новые малые ГЭС с общей 
установленной мощностью 50 
МВт с намеченной выработкой 
электрической энергии более 
170 млн кВт/ч. Сегодня, по ин-
формации г-на Бескенова, доля 
ВИЭ в общем объеме производ-
ства электрической энергии в 
Казахстане незначительна и со-
ставляет 0,05%.

В соответствии со Страте-
гическим планом развития РК 
до 2020 года доля ВИЭ в общем 
объеме электропотребления 
должна составить 1,5% к 2015 

году и более 3% – к 2020-му. Приоритеты, обозначен-
ные Государственной программой форсированного 
индустриально-инновационного развития на 2010-
2014 годы, предусматривают увеличение объема вы-
работки возобновляемой энергии до 1 млрд кВт/ч в 
год, что превысит 1% в энергобалансе РК.

Казахстан, по словам г-на Бескенова, имеет очень 
высокий потенциал возобновляемых источников 
энергии (гидроэнергии, ветровой и солнечной энер-
гии), многократно превышающий потребность стра-
ны в топливно-энергетических ресурсах.

При этом развитие альтернативной энергетики 
требует крупных финансовых вложений. Так, раз-
витие ВИЭ обходится казне Дании примерно в 3,5 
млрд крон в год (около $620 млн). Более того, прави-
тельство страны в ближайшие восемь лет планирует 
удвоить размер бюджетных инвестиций в развитие 
«зеленой энергетики».

Между тем с учетом долгосрочных интересов, 
по мнению Геннадия Дорошина, национального 
советника Глобального экологического фонда по 
энергоэффективности (проекта ПРООН), в Казахста-
не заметно активизировалось работа по освоению 
имеющихся ресурсов ВИЭ. Одно из направлений но-
вой стратегии развития «Казахстан-2050» в области 
нового управления природными ресурсами – дости-
жение к 2050 году не менее половины обеспечения 
всего совокупного энергопотребления в стране за 
счет альтернативных и возобновляемых видов энер-
гии. Реализация этого направления, по оценке г-на 
Дорошина, дает хорошие перспективы для развития 
ВИЭ в Казахстане.

До 2020 года в республике введут в эксплуата-
цию 34 объекта, использующих возобновляемые 
источники энергии. Общая мощность новых элек-
тростанций составит более 1,4 тыс. МВт. Больше 
всего энергии будут вырабатывать 13 ветроэлек-
тростанций (ВЭС) – 1 тыс. МВт. А 17 ГЭС будут да-
вать 205,45 МВт, четыре солнечные электростан-
ции – 76 МВт.

В ближайшее время в стране будут введены ве-
троэлектростанции в Восточно-Казахстанской и 
Северо-Казахстанской областях, в следующем году 
энергия ветра будет использоваться двумя станция-
ми в пригороде Ерементау (Акмолинская область). 
В Алматинской области в период с 2014 по 2018 годы 
появятся три ветроэлектростанции, две из которых 
– в Шелекском коридоре, а еще одна – в знаменитых 
Джунгарских воротах.

Самая мощная электростанция (300 МВт) будет 
построена в Карагалинском районе Актюбинской об-
ласти. В Жамбылской области в 2015 году будет вве-
дена в эксплуатацию Кордайская ВЭС, в Сарысуском 
районе построят ВЭС мощностью 100 МВт. В 2015 
году заработают ветряные электростанции в Кара-
гандинской и Костанайской областях. Также ВЭС бу-
дет построена в городе Форт-Шевченко в Мангыстау-
ской области.

Инвестиции 
в чистое будущее

Венера Гайфутдинова

В 
Алматы в очередной раз планиру-
ют повысить тарифы на отопление. 
АО «Алматинские электрические 

станции» (АлЭС), по информации Газия 
Исмухамбетова, заместителя председа-
теля правления по производству – глав-
ного инженера АлЭС, готовит заявку в 
департамент Агентства РК по регулиро-
ванию естественных монополий (ДА-
РЕМ) для повышения тарифа на теплоэ-
нергию на 20%.

Просьбу АлЭС г-н Исмухамбетов объ-
ясняет тем, что расходы компании на про-
изводство теплоэнергии постоянно ра-
стут. Так, с февраля текущего года АлЭС 
покупает воду для своего производства 
по 46 тенге за 1 куб. м и продает тепло-
вым сетям по 28 тенге. В настоящее время 

ДАРЕМ отказано в утверждении тарифа 
на услуги по подаче воды по магистраль-
ным трубопроводам в качестве чрезвы-
чайной регулирующей меры. Тем самым 
АлЭС закупает воду дороже, чем продает. 
Так как агентство не принимает в этом от-
ношении никаких мер, АлЭС вынуждено 

просить об увеличении отпускных цен на 
теплоэнергию.

Также компания, по информации за-
местителя председателя правления АлЭС, 
понесла убытки от процесса химической 
очистки воды и производства тепловой 

энергии в этом году на общую сумму 2 
млрд тенге. С 2009 года у АлЭС по данной 
причине накопилось 7 млрд тенге убыт-
ков. «Дальнейшее увеличение убытков 
АлЭС приведет к снижению надежности 
тепло- и электроснабжения города», – под-
черкнул г-н Исмухамбетов.

Последний раз цены на отопление по-
вышались в январе 2013 года.

Уже после этого о возможном росте 
цен на отопление также сообщал Даурен 
Алимбеков, генеральный директор АО 
«Алматинские тепловые сети» (АлТС). По 

информации г-на Алимбекова, повыше-
ние связано с ожидаемым ростом тарифа 
со стороны одного из энергопроизводите-
лей – TOO «Алматытеплокоммунэнерго». 
Доля «Алматытеплокоммунэнерго» в об-
щем тарифе составляет около 23%, а доля 
АлТС – 33%.

АлЭС – генерирующая компания, осу-
ществляющая деятельность по производ-
ству тепла и электроэнергии в Алматы и 
Алматинском регионе. Компания покры-
вает порядка 70% потребности в электри-
честве и тепле. АлЭС также осуществля-

ет деятельность по химической очистке 
воды, которая отпускается в тепловые сети 
южной столицы для восполнения объема 
циркулирующей воды, тем самым обеспе-
чивая подпитку тепловых сетей химиче-
ски очищенной водой.

Сегодня АлЭС проводит модернизацию 
своих мощностей по программе «Тарифы 
в обмен на инвестиции». Инвестицион-
ная составляющая в этой программе, 
как объяснил Даурен Жандарбек, руко-
водитель ДАРЕМ, строго фиксирована. В 
тариф при условии участия в программе 
«Тарифы в обмен на инвестиции» вклю-
чаются прибыль и амортизационные 
отчисления. «Прибыль ограничивается 
в соответствии с действующими актива-
ми. А амортизационная составляющая 
начисляется в соответствии с налоговым 
законодательством», – рассказал г-н Жан-
дарбек. 

Инвестиционная составляющая в та-
рифе, по информации Владимира Бычко-
ва, заместителя управляющего директора 
ТЭЦ 2 по капитальному строительству, на 
электроэнергию равна 20%, а на тепло – 
порядка 5%.

Капиталовложения по исполнению ин-
вестиционных обязательств АлЭС за 2009-
2012 годы составляет 51 млрд тенге. Из 
них в 2012 году было освоено порядка 17,3 
млрд тенге.

АлЭС требует повышения 
тарифов на отопление на 20%

Капиталовложения по исполнению инвестиционных обязательств АлЭС за 2009-2012 
годы составляет 51 млрд тенге. Из них в 2012 году было освоено порядка 17,3 млрд тенге
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КАЗАХСТАН

ПОЛЬША ОБЕСПЕЧИТ 
УКРАИНУ ГАЗОМ

Польша поставит Украине 1,7 млрд кубо-

метров газа в год. Польша удовлетворяет боль-

шую часть своих потребностей в газе за счет 

поставок из России, и до недавнего времени 

экспортом почти не занималась. Польский 

нефтегазовый концерн PGNiG SA намерен по-

ставлять на Украину до 1,7 млрд кубометров 

газа в год на сумму около $700 млн – это око-

ло 11% собственного потребления. Однако с 

начала этого года с Польши на Украину было 

поставлено 763 млн кубометров газа, сооб-

щил оператор польских газопроводов Gaz-

System. Польша после полученной в 2012 году 

от «Газпрома» скидки платит за российский 

газ около $400 за 1 тыс. кубометров, тогда 

как для Украины цена составляет около $430. 

Как ожидается, Gaz-System до конца 2013 года 

огласит результаты конкурса на доступ к газо-

проводному узлу в Германовичах на границе 

с Украиной, через который возможен экспорт 

газа на Украину. Получить доступ к этим мощ-

ностям для экспорта газа на Украину стремит-

ся PGNiG, которая ищет новые рынки сбыта за 

пределами Польши в связи с планами либера-

лизации польского рынка газа. (kapital.kz)

КАЗАХСТАНУ ХВАТИТ 
НЕФТИ НА 47 ЛЕТ

В среднесрочной перспективе рост добы-

чи нефти останется основным источником 

доходов Казахстана, говорится в отчете «Ре-

спублика Казахстан: кредитный рейтинг» 

международного агентства Standard & Poor’s. 

Чрезвычайно высока корреляция между 

экономическим ростом и показателями до-

бывающей промышленности в Казахстане; 

корреляция между уровнем номинального 

ВВП и ценами на нефть составляет более 90%. 

Standard & Poor’s ожидает, что в среднесроч-

ной перспективе рост добычи нефти и газа 

останется основным источником доходов Ка-

захстана. В 2012 году вклад добывающей про-

мышленности в ВВП составил около 17%, при 

этом на долю нефти и газа приходится почти 

90% данного объема. Страна, по информа-

ции Standard & Poor’s, имеет значительный 

уровень доказанных запасов нефти. А при 

нынешнем уровне добычи нефти республи-

ке хватит на 47,4 лет. Объем добычи будет 

зависеть от капиталовложений, которые, в 

свою очередь, зависят от соглашений, заклю-

чаемых Правительством Казахстана с между-

народными нефтяными компаниями. Как 

сообщается, в структуре внешней торговли 

страны доминируют сырьевые товары (60% 

экспорта составляют нефть и нефтепродукты, 

25% – металлы), что обусловливает колебания 

баланса счета текущих операций последние 

10 лет. По данным Standard & Poor’s, Кувейту 

хватит нефти на 88,7 лет, Саудовской Аравии 

– на 63 года, Катару – на 33,2 года, России – 

более чем на 22 года, Азербайджану – на 21,9 

лет, Бразилии – на 19,5 лет, а США – на 10,7 лет. 

(kapital.kz)

РЫНОК ГСМ 
ЕЖЕГОДНО РАСТЕТ 
НА 5%

В стране востребованы масла импортного 

производства. Ориентировочный объем рын-

ка горюче-смазочных материалов (ГСМ) в Ка-

захстане (включая импортные и российские 

масла) составляет порядка 100 млн литров в 

год. Об этом рассказал Серик Бишибеков, пре-

зидент компании Kulan Oil. Эксперт сообщил: 

в каких регионах масла продаются больше 

всего. По мнению Серика Бишибекова, важ-

но отметить, что на рынке существуют пас-

сажирские, коммерческие, индустриальные 

масла. Сегодня, по информации г-на Бишибе-

кова, динамика идет в пользу увеличения ком-

мерческих и индустриальных масел. В первую 

очередь масла востребованы там, где есть про-

мышленные предприятия (Усть-Каменогорск, 

Павлодар), а также на западе Казахстана (Ак-

тау). При этом на рынке страны в настоящее 

время масла импортного производства более 

востребованы. Рост рынка горюче-смазочных 

материалов составит от 3% до 5% ежегодно. 

Для пассажирского транспорта в Казахстане 

существует сезонность приобретения масел. 

В частности, в северных регионах заливают 

синтетические масла. Для индустриальной 

техники приобретение масел зависит от тен-

дерных поставок (к концу года ГСМ поступает 

больше). Расходы на масло составляют 1-3%, 

расходы на обслуживание автозапчастей до-

ходят до 15%. Вместе с тем основная причина 

роста объема потребления смазочных мате-

риалов кроется в строительстве промышлен-

ных объектов в рамках ГПФИИР на 2010-2014 

годы, строительстве дороги «Западная Европа 

– Западный Китай», а также в строительстве в 

преддверии ЭКСПО-2017. (kapital.kz)

ОБЪЕМ 
НЕФТЕДОБЫЧИ 
ЗАМЕДЛИТСЯ

В 2013 году ВВП Казахстана вырастет не-

многим более 5%, но будет ниже показателя, 

установленного правительством, – 6%. Об 

этом говорится в сообщении международно-

го рейтингового агентства Standard & Poor’s. 

Агентство полагает, что небольшой рост ВВП 

по сравнению с 2012 годом будет обусловлен 

незначительным увеличением объема нефте-

добычи в 2013 году (82 млн тонн против 79 

млн тонн в 2012 году). Standard & Poor’s также 

прогнозирует, что цены на нефть в 2013 году 

зафиксируются в среднем почти на уровне 

2012 года. Однако в рейтинговом агентстве 

возлагают надежды на Кашаган. Темпы эко-

номического роста, по прогнозам Standard & 

Poor’s, повысятся после 2014 года. А именно 

после введения в эксплуатацию Кашаганско-

го шельфового нефтяного месторождения. По 

оценкам агентства, в 2013 году ВВП на душу 

населения составит немногим менее $13 тыс. 

А в долгосрочной перспективе рост этого по-

казателя составит в среднем 4,6% в год. Для 

сравнения: в России ВВП на душу населения в 

2012 году составил чуть более $14 тыс., в Вен-

грии – более $12 тыс., в Азербайджане – не пре-

вышает $8 тыс. (kapital.kz)
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Я
пония и Индия договорились создать 
группу покупателей сжиженного 
природного газа (СПГ), чтобы сооб-

ща добиваться снижения цен. Они пред-
лагают присоединиться к ним Южной 
Корее и Сингапуру. «Цены на СПГ в Азии 
существенно выше, чем в других основных 
регионах-потребителях, таких как Европа 
и Северная Америка», – говорится в со-
вместном заявлении двух стран.

Азиатские страны покупают СПГ по 
долгосрочным контрактам с привязкой к 
ценам на нефть. Япония давно призывает 
ввести более гибкую систему ценообразо-
вания, привязав азиатские цены к низким 
ценам на газ в США.

Несколько стран Азии уже договори-
лись импортировать СПГ из Северной 
Америки. Дальнейшее расширение соста-
ва совместной группы Япония и Индия 
планируют обсудить в скором времени.

В случае если странам удастся догово-
риться друг с другом, то эта организация, 
по оценке Дмитрия Баранова, ведущего 
эксперта управляющей компании «Фи-
нам Менеджмент», может стать одним 
из важных игроков в мировой индустрии 
СПГ.

Данные страны, по информации Ана-
толия Воронина, аналитика международ-
ного финансового холдинга FIBO Group, 
являются одними из самых крупных по-
требителей региона. За счет потребления 
больших объемов, создания общей логи-
стической цепочки и, возможно, участия в 
транспортировке эта организация, по мне-
нию г-на Воронина, сможет повлиять на 
поставщиков газа, что позволит им иметь 
стабильные рынки сбыта и уменьшить 
риски. «Одна из основных идей создания 
такого союза – выработка справедливой 
цены на СПГ, которая не будет привязана 
к ценам на нефть», – подчеркнул Анатолий 
Воронин.

Объединение покупателей СПГ, по мне-
нию г-на Баранова, может осуществлять-
ся с несколькими целями. Во-первых, это 
делается для защиты своих интересов в 
переговорах с поставщиками СПГ, получе-
ния лучшей цены, оптимизации поставок. 
Во-вторых, это может делаться с целью 
оптимизации взаимодействия государств 
между собой, организации наиболее эф-
фективного приобретения, распределе-
ния, хранения и использования СПГ в ука-
занных странах.

Как заметил аналитик FIBO Group, 
обычно объединяются продавцы для вы-
работки общей политики по продаже, 
например, энергоносителей. В данном 
случае объединяются покупатели, кото-
рые находятся примерно в одном регионе. 
«Хотя Индия и Корея расположены далеко 

друг от друга, источник СПГ может быть 
общим – Катар и другие страны Персид-
ского залива. Сингапур и Южная Корея 
также находятся на этом торговом марш-
руте», – говорит г-н Воронин.

Он не сомневается, что создание по-
добного объединения окажет влияние на 
цену СПГ, но только в странах Тихоокеан-
ского региона.

Однако г-н Баранов настаивает на том, 
что многое будет зависеть и от объемов 
СПГ, которые будут закупать эти страны, и 
от позиции поставщиков СПГ, и от ситуа-
ции с другими энергоносителями в мире. 
Он допускает, что это объединение может 
оказать влияние и на ценообразование 
СПГ, но все-таки считает, что влияние объ-
единения на мировые цены на СПГ будет 
не столь велико.

Взаимоотношения объединения с по-
ставщиками, по словам г-на Баранова, 
будут зависеть от многих факторов. В пер-
вую очередь, от того, как и у кого эти стра-

ны будут покупать СПГ. Во-вторых, от вза-
имных договоренностей объединившихся 
стран, от той свободы выбора, которую 
получит каждый участник объединения. 
В-третьих, это будет зависеть от позиции 
самих поставщиков СПГ, ведь они тоже до-
говариваются друг с другом и имеют свои 
интересы, которые будут защищать. В том 
числе и на переговорах с объединением 
потребителей СПГ.

Г-н Воронин предполагает, что про-
давцы СПГ столкнутся с общей позицией 
относительно цены на свой товар, и, воз-
можно, эти принципы распространятся и 
на другие рынки.

«Можно с большой долей уверенности 
предположить, что страны – покупатели 
СПГ хотят обезопасить себя от зависимо-
сти только от одного поставщика СПГ», 
– говорит г-н Воронин. Конфликты «Газ-
прома» с Украиной и Европой, по мнению 
эксперта, показали, что покупатели газа 
должны более гибко подходить к выбору 

поставщиков и не допускать монополиза-
ции рынка.

Будет ли наша республика заинтересо-
вана во вступлении в этот азиатский союз, 
эксперты затрудняются с прогнозами. 
Дело в том, что Казахстан, с одной сторо-
ны, богат ресурсами, и газом в том числе, 
но с другой – в стране ощущается дефицит 
СПГ.

Более того, в предстоящем отопитель-
ном сезоне южные регионы Казахстана 
будут закупать российский и китайский 
газ. На сегодняшний день договоренности 
с «Газпромом» по обмену и поставке газа на 
юг Казахстана достигнуты. Они будут под-
писываться в четвертом квартале. Около 3 
млрд кубов газа будет поставлено, из них 
1 млрд 130 млн будет поставлено по систе-
ме «Туркменистан – Узбекистан – Китай». 
Таким образом, Казахстан будет готов по-
лучить 1,1 млрд кубометров газа, и объем 
заимствований у китайской стороны со-
ставит порядка 1 млрд.

Азиатские страны создадут 
картель покупателей газа
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Артем Борисов

На сегодняшний день 
уровень инфляции в 
Казахстане остается 

на низком уровне. С запуском 
Кашагана макроэкономические 
показатели республики стали 
более благоприятными. 
Этой стабильностью должен 
воспользоваться реальный 
сектор экономики

Как заявил на прошлой неделе замести-
тель председателя НБ РК Данияр Акишев, 
с 2009 года инфляция в Казахстане имеет 
понижательную тенденцию и не выходит 
за рамки целевого коридора Нацбанка 
РК. «В 2012 году инфляция демонстриро-
вала исторический минимум и за послед-
ние десятилетия составила 6% по итогам 
года. Обменный курс тенге по отношению 
к доллару США как в номинальном, так и 
в реальном выражении имеет низкую во-
латильность. Курс постепенно ослабевал, 
что обеспечивало необходимый эффект 

для конкурентоспособности отечествен-
ного производства,  в том числе в строи-
тельстве и сохранении высоких темпов 
экономического роста», – сообщил он в 
ходе прошедшей в Астане международной 
конференции на тему «10 лет системе жи-
лищных строительных сбережений Казах-
стана. Итоги и перспективы развития».

При этом, как отметил представитель 
Нацбанка РК, стабильные макроэкономи-
ческие факторы обеспечили высокий рост 
развития жилищно-строительных сбере-
жений в республике за последние годы. 
«Стабильность, в том числе и падение цен 
на рынке недвижимости, устойчивая си-
туация на внутреннем валютном рынке 
позволили минимизировать инфляцион-
ный и валютный риски страны», – заклю-
чил г-н Акишев.

Статистика
Инфляция может стать неконтролируемой 
только в том случае, если Национальный 
банк Казахстана сознательно ослабит ре-
жим монетарной и курсовой политики.

На самом деле весной нынешнего года 
инфляция существенно замедлилась. 

Напомним, согласно данным Агентства 
РК по статистике, инфляция в РК в июне 

2013 года составила 0,3%. В мае и июне она 
была 5,9%. Практически не изменились в 
сторону повышения производственные и 
оптовые цены.

Производственные цены упали на 0,6%, 
а оптовые показали рост всего на 0,1%. 
По мнению аналитиков, осенью индекс 
потребительских цен будет активно стре-
миться к нулю.

Есть и косвенные факторы, свидетель-
ствующие о низких инфляционных ожида-
ниях, а именно довольно оптимистичные 
прогнозы по урожаю зерновых в 2013 году 
в таких странах, как Казахстан, Украина и 
Россия. 

Гарантиии стабильности
Нет каких-то особых инфляционных ожи-
даний и у международных финансовых 
учреждений.

Причем инфляция давно стабилизиро-
валась на одном уровне. 

Так случилось в 2012 году. Тогда, по 
данным Агентства РК по статистике, ин-
фляция за год составила 6%. «У нас же не-
сколько лет действует прогнозный средне-
срочный коридор 6-8%. Хорошая новость, 
что инфляция находится в самом низу это-
го прогнозного коридора», – сказал казах-

станским СМИ председатель Нацбанка РК 
Григорий Марченко.

Резкого роста инфляции не происходит 
уже довольно долго. «Если брать послед-
ние 12-13 лет, среднегодовая инфляция со-
ставляла 7,2-7,3%. То, что сейчас инфляция 
составила 6%, это позитивно», – отметил 
г-н Марченко. 

Прогноз подтвердил и министр эконо-
мики и бюджетного планирования Ербо-
лат Досаев в конце августа на заседании 
правительства: «Уровень годовой инфля-
ции в 2014-2018 годах будет находиться в 
пределах коридора 6-8%». Информацию 
подтвердили и в Международном валют-
ном фонде (МВФ). Согласно его прогнозам, 
инфляция в Казахстане по итогам 2013 года 
составит 6%, а по итогам 2014-го – 6,2%.

«Ожидается, что в 2013 году рост ВВП 
составит 5,25%, что лишь умеренно выше, 
чем в 2012 году, вследствие восстановле-
ния объема производства в нефтяном 
секторе и сельском хозяйстве. В средне-
срочной перспективе общие темпы роста 
повысятся благодаря прогнозируемому 
на 2015 год началу полномасштабной 
добычи на Кашаганском нефтяном ме-
сторождении», – говорится в сообщении 
МВФ по завершении консультаций испол-
нительного совета фонда с Казахстаном.

Напомним, 11 сентября Кашаган дал 
первую нефть. Согласно сведениям АО «НК 
«КазМунайГаз», в 2015 году здесь планиру-
ется добыть 13 млн тонн нефти. Постепен-
но месторождение выйдет на 51 млн тонн 
нефти в год на пике добычи.

Еще более оптимистичен Европейский 
банк реконструкции и развития, который 
прогнозирует рост казахстанской эконо-
мики в 2013 году на 6%.

В Казахстане ожидается 
рост экономики

Вероника Сабитова

С
редний уровень рейтингов казах-
станских банков, по оценке между-
народного рейтингового агентства 

Standart&Poor̀ s, находится в диапазоне 
от В до В+, что считается низким в между-
народном контексте. При этом прогноз по 
рейтингам почти всех рейтингуемых бан-
ков Казахстана – стабильный, что отража-
ет сбалансированные риски банковского 
сектора. Об этом рассказали эксперты S&P 
на прошедшей в Алматы конференции 
«Казахстан в посткризисный период». 

Комментируя ситуацию среди БВУ, Ан-
нет Эсс, ведущий аналитик «Финансовых 
институтов» Standart&Poor̀ s, подчеркну-
ла, что по двум казахстанским банкам 
был сделан позитивный прогноз. «Мы от-
метили увеличивающуюся долю на рынке 
«Цеснабанка». Также позитивный прогноз 
присвоен Евразийскому банку, который с 
приходом новой команды менеджмента в 
2009 году добился хороших результатов в 
плане повышения прибыльности и следо-
вания стратегии», – комментирует Аннет 
Эсс. 

Негативное воздействие на уровень 
рейтинга могут оказать несколько факто-
ров. Среди них ослабление капитализа-
ции. «Если активы банка растут быстрее, 
чем прибыль, и при этом акционеры не 
вливают капитал – это, возможно, при-
ведет к ослаблению капитализации», – 
считает ведущий аналитик S&P. Кроме 
того, к негативным факторам относятся 
сокращение ликвидных активов в связи с 
изъятием крупных депозитов, увеличение 
объема проблемных кредитов, реструк-
турированных кредитов или повышение 
концентрации на отдельных секторах и 
отдельных заемщиках. 

Оценивая экономический риск, экс-
перты отмечают стабильную тенден-
цию. «В августе этого года мы присвоили 
стабильный тренд, который означает, 
что в следующие 12 месяцев очень мала 
возможность изменения экономическо-
го риска», – комментирует ведущий ана-
литик S&P. При этом эксперты обращают 
внимание на негативные факторы, такие 
как недиверсифицированная экономи-
ка, зависящая от производства сырье-
вых товаров, и высокие политические 
риски. Здесь отмечают, что экономика 
Казахстана, в отличие от российской, 
где наблюдается замедляющийся рост, 
находится в стадии коррекции. Более 
высокие кредитные риски в Казахстане 
по сравнению с Россией специалисты 
объясняют более высокой агрессивной 
практикой кредитования и андеррай-
тинга, о чем свидетельствует больший 
объем проблемных кредитов и потерь по 
кредитам. «Вопреки нашим ожиданиям, 
в 2012-м и в I полугодии 2013 года суще-
ственного сокращения объема проблем-
ных кредитов в банковской системе Ка-
захстана не произошло. В соответствии с 
имеющимися данными уровень просро-
ченных кредитов в банковской системе 
немного снизился – с пикового значения 
31,9% на 31% в марте 2012 года и до 30% 
в середине 2013-го», – отмечают анали-
тики S&P.

Как «стабильный» оценивают экс-
перты S&P и отраслевой риск, отмечая, 
что, несмотря на продажу реструктури-
рованных банков и быстрый рост бан-
ков среднего размера, в РК не ожидает-
ся возникновения рисков, угрожающих 
стабильности отрасли. «Мы считаем, что 
динамика конкуренции в РК стабильна, 
несмотря на рост некоторых банков сред-

него размера или продажи трех реструк-
турированных банков государству», – от-
мечает Аннет Эсс, которая полагает, что, 
несмотря на возможность снижения доли 
трех крупнейших банков после продажи 
АО «БТА Банк», это ненамного повлияет 
на баланс конкуренции. Эксперты про-
гнозируют рост конкуренции со стороны 
дочерних компаний российских банков 
(пользующихся преимуществом доступа к 
фондированию). «За некоторым исключе-
нием банки не могут достичь увеличения 
прибыльности, соответствующего росту 
активов. Показатели маржи, скорректи-
рованные с учетом рисков, достаточно 
низкие, поэтому большинство банков 
зависят от желания и готовности вла-
дельцев банка регулярно осуществлять 
вливание капитала», – отмечает ведущий 
аналитик S&P. 

Участники конференции отметили тот 
факт, что низкая диверсификация бан-
ковского бизнеса остается проблемой. По 
данным S&P, кредитный портфель казах-
станских банков по типу клиентов на се-
редину 2013 года в разрезе выглядит так: 
17% – кредитование МСБ, 24% – рознич-
ное кредитование, 59% – коммерческое 
кредитование. «Казахстанские банки тра-
диционно финансируют более слабые и во-
латильные отрасли. Наблюдается высокий 
уровень концентрации на отдельных сек-
торах. Объем финансирования проектов 
строительства и недвижимости снова воз-
растает», – считают аналитики S&P. Кроме 
того, здесь отмечают, что происходит рост 
потребительского кредитования, в основ-
ном необеспеченного, и наметился агрес-
сивный рост нескольких банков среднего 
размера. 

Комментируя ситуацию с показателя-
ми капитализации, Аннет Эсс обращает 

внимание на то, что, если убрать доход от 
реструктуризации трех государственных 
банков, казахстанская банковская систе-
ма показала бы убыточность на протяже-
нии четырех последних лет. «И хотя мы 
видим, что большинство средних банков 
показывает прибыльность, убыточность 
крупнейших банков первой десятки нега-
тивно влияет на прибыльность всей бан-
ковской системы РК», – считает ведущий 
аналитик S&P. Так, в 2012 году пять из 
десяти крупнейших банков, на долю кото-
рых приходится 47% активов, оказались 
убыточными или достигли порога безубы-
точности.

По мнению экспертов, потери по кре-
дитам в банковском секторе Казахстана 
растут по сравнению с кредитованием в 
банках России, что в значительной степе-
ни связано с разовыми сделками, а так-
же с требованием регулятора привести 
резервы, сформированные согласно на-
циональным стандартам, в соответствие 
с МСФО. «Из 20 рейтингуемых нами 
банков лишь четыре имеют адекватную 
позицию по риску. Все остальные име-
ют умеренную и слабую. Мы относим 
к слабой и умеренной не только банки, 
которые показывают высокий уровень 
проблемных кредитов или у которых не-
гативный тренд, но и те финансовые ин-
ституты, которые показывают проблем-
ные кредиты меньше 5%, но при этом 
агрессивно растут. Потому что в случае 
непредвиденного ухудшения экономиче-
ской ситуации уровень проблемных кре-
дитов в этих банках возрастет», – считает 
Аннет Эсс.

Прогнозируя темпы роста банковского 
сектора в 2013 году, эксперты S&P отмеча-
ют, что эти показатели превысят уровень 
2012 года, но будут ниже 20%. 

Беззалоговые потребительские 
кредиты и агрессивный рост
…где-то это уже было

Динара Куатова

Е
динственный финансовый опера-
тор жилищных госпрограмм «Жил-
стройсбербанк Казахстана» подвел 

итоги десятилетней работы. Однако на 
минувшей неделе общественность больше 
интересовали результаты прокурорской 
проверки финансового института, огла-
шать которые надзорный орган страны 
не спешит. В самом банке также такую 
информацию не озвучивают. На между-
народной конференции, посвященной 
юбилею системы жилищных сбережений, 
председатель правления АО «ЖССБК» Нур-
буби Наурызбаева отметила, что пока в 
ходе проверки нарушений не выявлено. «В 
целом по ходу проверки пока каких-либо 
нарушений установлено не было. Я думаю, 
на следующей неделе мы получим резуль-
таты и предоставим такую информацию», 
– пообещала она.

Но первые изменения в деятельности 
АО «ЖССБК», которые коснутся руковод-
ства банка, уже можно отметить. Доступ 
для участия в программах «Жилстройс-
бербанка» будет ограничен для его менед-
жеров. Соответствующее предложение 
правительству по совершенствованию 
программы «Доступное жилье-2020» на-
мерены подготовить депутаты партии «Ак 
жол» и руководство банка.

«Советом директоров банка сделаны 
выводы и приняты организационные 
меры. Будут введены определенные огра-
ничения для руководящих работников 
ЖССБ по участию в программах банка; 
определены шаги по повышению прозрач-
ности формирования пулов и рядовых 
граждан», – говорится в совместном заяв-
лении, опубликованном на сайте партии.

Ранее мажилисмен Нурлан Жазылбе-
ков обвинял руководство ЖССБ в сокры-
тии от казахстанцев сведений о возмож-
ности удешевления кредитов на жилье. 
Депутатский запрос фракции был адресо-
ван премьер-министру Серику Ахметову и 
генеральному прокурору РК Асхату Даул-
баеву. В запросе отмечалось, что многие 
казахстанцы не информированы о сниже-
нии ставок по займам в рамках програм-
мы «Доступное жилье». Вместо этого выде-
ленные государством деньги руководство 
банка размещает в других финансовых ин-
струментах и извлекает сверхприбыль.

Но, несмотря на недоверие народных 
избранников, в АО «Жилстройсбербанк 
Казахстана» надеются к 2020 году повы-
сить степень доверия у населения до 85%. 
На сегодня этот индикатор, по оценкам 
независимых компаний, составляет по-
рядка 65%. 

«Мы постоянно развиваем качество сер-
виса, открываем дополнительные центры 
обслуживания. Делаем для людей более 
удобными взносы денег, устанавливаем 
свои терминалы для платежей. То есть 
все эти вопросы прямо связаны с довери-
ем. Банк предпринимает меры для того, 
чтобы улучшить качество услуг, повысить 
привлекательность своих продуктов. Мы 
снижаем ставки по кредитам, делаем бо-
лее заманчивыми наши кредиты», – гово-
рит Нурбуби Наурызбаева.

Между тем на текущий момент пред-
посылок для снижения ставок по жилищ-
ным займам нет, отмечает глава банка. 
На сегодняшний день годовая ставка по 
жилищной госпрограмме варьируется от 
3,5% до 5%. 

«Я думаю, что здесь резерва для сни-
жения нет. Можно говорить о снижении 
ставок предварительных и промежуточ-
ных займов. Но, если в 2005 году, когда 
мы выдали первый промежуточный заем, 
ставки у нас были выше 10%, то с 1 янва-
ря текущего года установлены ставки по 
промзаймам в размере 7,5-8%. По предва-
рительным займам – 9-10%. Вначале, ког-
да мы выдавали предварительные займы, 
ставка была 14%», – рассказала председа-
тель правления АО «Жилстройсбербанк 
Казахстана». 

Касательно итогов десятилетней дея-
тельности АО «ЖССБК», то на сегодня в 
банке более 400 тыс. казахстанцев имеют 
счета, более 50 тыс. семей улучшили жи-
лищные условия. За время действия систе-
мы жилищно-строительных сбережений в 
республике сумма накоплений клиентов 
достигла 170 млрд тенге. В дальнейшем 
АО «ЖССБК» намерено наращивать свое 
присутствие на рынке. Так, планируется 
увеличить долю экономически активного 
населения к системе жилищных сбереже-
ний до 16% к 2020 году. Сегодня этот по-
казатель отмечается на уровне 3%.

«До 2020 года мы предполагаем при-
влечь 1,5 млн человек в систему жил-
стройсбережений. Также в части кредитов 
до 2020 года нами намечено выдать на 1 
трлн тенге больше кредитов и довести ры-
ночную долю кредитов до 20%», – озвучи-
ла планы развития Нурбиби Наурызбаева.

Кроме того, выдачу займов в рамках 
программы «Доступное жилье-2020» на-
мерены увеличить до 1004 млрд тенге. 
Для сравнения: с 2005 по 2011 годы было 
выдано займов в объеме 113,6 млрд тен-
ге. Определен и плановый индикатор по 
заключению новых договоров, который 
хотят довести до 1554 тыс. к 2020 году. От-
метим, за период с 2003 по 2011 годы было 
заключено порядка 283 945 договоров. В 
банке также намечено увеличение коли-
чества центров обслуживания к 2020 году 
до 49 по стране. Сегодня в республике на-
считывается 15 таких центров. 

ЖССБК 
намерен 
повысить 
уровень 
доверия 
до 85%

До 2020 года планируется 
привлечь 1,5 млн 
человек в систему 
жилстройсбережений
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КАЗАХСТАН

УМНЫЙ БРАСЛЕТ

Канадская компания Bionym разработала 

электронный браслет Nymi, который позволит 

идентифицировать его владельца по ритму 

сердца. По замыслу разработчиков браслет 

должен заменить пароли и ключи. Продажи 

Nymi должны начаться уже в 2014 году, стоить 

он будет $100. Разработанный канадской ком-

панией Bionym умный браслет позволит иден-

тифицировать его владельца по сердечному 

ритму. Как и отпечатки пальцев или сетчатка 

глаза, ритм сердца индивидуален. Для того 

чтобы ритм сердца мог служить для иденти-

фикации, разработчики браслета выделили 

те его составляющие, которые остаются не-

изменными вне зависимости от состояния 

человека и нарушений в работе сердца. По 

замыслу разработчиков браслет Nymi сможет 

заменить все пароли и ключи. С его помощью 

владелец сможет разблокировать свой смарт-

фон и компьютер, открывать и заводить авто-

мобиль. Браслет также должен заменить паро-

ли от электронной почты, социальных сетей 

и других сайтов и PIN-код кредитной карты. 

Система безопасности Nymi будет состоять из 

трех частей: «Для идентификации у вас дол-

жен быть ваш браслет Nymi, ваш уникальный 

сердечный ритм и авторизованное устройство 

аутентификации, в качестве которого может 

выступать ваш смартфон или другое элек-

тронное устройство, зарегистрированное при 

помощи нашего приложения». Для соедине-

ния с другими устройствами Nymi использует 

Bluetooth. Компания Bionym была основана в 

2011 году командой ученых из Университета 

Торонто во главе с Карлом Мартином и Фотей-

ни Аграфиоти. Компания специализируется 

на разработке систем аутентификации для 

электронных устройств на основе биометри-

ческих данных. В феврале 2012 года на выстав-

ке Mobile World Congress в Барселоне Bionym 

представила технологию идентификации на 

основе кардиоритмов HeartID. Сейчас стои-

мость браслета Nymi в предзаказе составляет 

$79, впоследствии он будет продаваться по 

$99. Продажи Nymi должны начаться уже в на-

чале следующего года. Биометрические систе-

мы распознавания – по отпечаткам пальцев, 

сетчатке глаза – становятся все популярнее. 

В прошлую пятницу начались продажи ново-

го iPhone 5s, оснащенного датчиком отпечат-

ков пальцев. По мнению старшего аналитика 

Reticle Research Росса Рубина, «с ростом числа 

кибератак любое устройство, повышающее 

безопасность, привлекает внимание. Носи-

мые устройства находятся на пересечении не-

скольких тенденций – отслеживания различ-

ных физиологических показателей и нового 

подхода к обеспечению доступа. Мы ожидаем, 

что разнообразные устройства, основанные 

на биометрических данных, вступят в конку-

ренцию с паролями и заменят их, потому что 

это более безопасный вариант. Стоимость и 

срок действия аккумулятора – два основных 

фактора, сдерживающих их распростране-

ние, но здесь прогресс будет продолжаться». 

(kommersant.ru)

В САМОЛЕТАХ 
РАЗРЕШАТ ГАДЖЕТЫ

Федеральное управление гражданской 

авиации США (FAA) близко к смягчению пра-

вил использования пассажирами электронных 

приборов на борту самолетов. Новые правила 

могут вступить в силу уже в следующем году. 

Разговоры по телефону во время полета будут 

по-прежнему запрещены. FAA в ближайшее 

время может принять новые правила исполь-

зования пассажирами электронных приборов 

на борту самолетов. Уже на этой неделе должна 

состояться встреча группы экспертов, среди 

которых представители технологических ком-

паний, производителей самолетов, авиаком-

паний, пилоты и диспетчеры. Целью работы 

группы экспертов является разработка еди-

ных правил, которые могли бы быть приняты 

всеми авиакомпаниями и распространяться 

на все типы самолетов. О том, что FAA соби-

рается пересмотреть правила использования 

пассажирами электронных приборов на борту 

самолетов, стало известно еще прошлым ле-

том. Группа экспертов должна была сообщить 

о результатах уже в июле, затем этот срок был 

перенесен на сентябрь. К концу месяца группа 

экспертов представит новые правила руковод-

ству FAA, и уже в следующем году они могут 

вступить в силу. Как сообщила газета New York 

Times со ссылкой на членов группы экспертов, 

пожелавших остаться неназванными, по но-

вым правилам пассажирам будет разрешено 

читать электронные книги и другие тексты 

на гаджетах, слушать аудиозаписи и смотреть 

видео. Запрет на телефонные звонки, отправку 

SMS-сообщений и электронных писем, а также 

использование Wi-Fi сохранится. В настоящее 

время большинство авиакомпаний запре-

щает использовать мобильные телефоны на 

протяжении всего времени полета, а другие 

электронные устройства – во время взлета и 

посадки. Считается, что электронные устрой-

ства могут вызывать помехи, которые способ-

ны повлиять на работу бортовых систем само-

лета или нарушить связь пилотов с наземными 

службами. По мнению большинства экспертов 

в области авиации, современные гаджеты едва 

ли могут повредить работе авиационных при-

боров. Кроме того, даже в условиях запрета 

многие пассажиры не выключают электрон-

ные устройства во время полета. В мае было 

опубликовано исследование, проведенное 

Ассоциацией авиапассажиров и Ассоциацией 

пользователей электронных устройств, соглас-

но которому как минимум 30% пассажиров 

заявили, что случайно оставляют включенны-

ми свои гаджеты во время взлета или посадки. 

Как заявил пилот авиакомпании Alaska Airlines 

и вице-президент Ассоциации пилотов Шон 

Кэссиди, «каждый раз, когда я лечу, прямо пе-

ред приземлением я слышу звуки, свидетель-

ствующие о том, что люди не выключают свои 

телефоны. Вместо того чтобы прятать голову в 

песок и ждать, что люди изменят свое поведе-

ние, FAA методично и серьезно рассматривает 

этот вопрос». (kommersant.ru)
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Как бы вы ни были хороши или удачливы и как бы вы ни были умны 
или ловки, ваше дело и его судьба находятся в руках тех людей, 
которых вы нанимаете.

Акио Морита

Избыток фантазии и избыток 
расчетливости одинаково вредны.

Александр Алехин

Я всегда буду искать ленивого человека для работы, 
ведь он найдет много легких путей для решения 
поставленной задачи.

Билл Гейтс

Не все, что жизнь может 
выкинуть, следует подбирать.

Александр Вампилов

Н
е так давно в Казахстане составлен рейтинг наи-
более опасных заболеваний со смертельным исхо-
дом. Исходя из показателей смертности, важней-

шей проблемой на сегодняшний день являются болезни 
системы кровообращения, то есть сердечно-сосудистые 
заболевания (ССЗ). Гипертония, ишемическая болезнь 
сердца, инфаркты, инсульты – эти проблемы не пона-
слышке знакомы практически каждой семье. Такие фак-
торы как малоподвижность, стресс, частое употребление 
алкоголя, курение, нездоровое питание характеризуют 
образ жизни многих из нас, тем самым повышая веро-
ятность развития ССЗ. За последние 5 лет количество 
казахстанцев, у которых были диагностированы эти за-
болевания, возросло на 7%, и потенциально в группе ри-
ска может находиться каждый из нас. Если Вы – мужчина 
старше 35 лет, курите, ведете малоподвижный образ жиз-
ни, выпиваете, то считайте, что Вы уже в группе риска.

Часто симптомы болезни кровеносных сосудов оста-
ются незамеченными пациентом. Инфаркт или инсульт 
могут стать первыми предупреждениями о заболева-
нии. По этой причине особенно важно уделять внима-
ние профилактике ССЗ, а также проходить ежегодный 
профилактический осмотр. Почему же мы продолжаем 
закрывать глаза на первоначальные незначительные 
симптомы (повышение артериального давления, общее 
недомогание, головокружение и др.) и откладывать ви-
зит к врачу, возможно, тем самым позволяя болезни про-
грессировать?

Зачастую нас пугает то время, которое нам придется 
потратить на проведение обследования, ведь мы при-
выкли к тому, что одна только постановка диагноза 
требует неоднократного прохождения различного вида 
процедур. Однако производители современного меди-
цинского диагностического оборудования значительно 
преуспели в этом направлении. К примеру, диагности-
ческое оборудование, производимое компанией Philips, 
уже сегодня позволяет существенно сократить время 
обследования: результат достигается благодаря возмож-
ности вместо пяти-десяти исследований проводить одно, 
которое предоставит исчерпывающую информацию о 
состоянии пациента благодаря получению трехмерных 
изображений высочайшего качества и при этом займет 
совсем немного времени.

Конечно, немаловажную роль играет и профилакти-
ка ССЗ. Большинство сердечно-сосудистых заболеваний 
можно предотвратить путем принятия мер в отношении 
таких факторов риска, как употребление табака, нездо-
ровое питание и ожирение, диабет. Однако некоторые 
сердечно-сосудистые заболевания (к примеру, достаточно 
распространенная артериальная гипертензия) могут быть 
обусловлены и наследственной предрасположенностью.

Наиболее часто применяемым методом диагностики 
при ССЗ является ультразвук, однако в кардиологиче-
ских исследованиях применяется и традиционный рент-

ген, и компьютерная томография. Важно, что диагно-
стическое оборудование Philips позволяет значительно 
снизить лучевую нагрузку, которую получают пациенты 
и медицинский персонал при проведении такого рода 
исследований.

Сегодня наше государство активно инвестирует в 
здравоохранение – клиники все чаще оснащаются совре-
менным медицинским оборудованием, которое позволя-
ет сделать процесс постановки диагноза более быстрым 
и точным. К примеру, аппарат УЗИ для компактной эхо-
кардиографии CX50 от Philips, установленный в НИИ 
хирургии  им. Сызганова, обладает не только возмож-
ностью двухмерной визуализации с высоким качеством 
изображений, но и отличается портативностью, что 
весьма важно для обследований в критических случаях. 
Также широко распространен в медицинских учрежде-
ниях страны УЗИ-аппарат премиум-класса IE33, предна-

значенный специально для широкого спектра задач по 
диагностике заболеваний сердца и сосудов, а рентген-
аппарат Allura CV20 (установлен в городском кардио-
логическом центре г. Алматы) позволяет производить 
исследования с очень глубокими проекциями, что необ-
ходимо при проведении обследования и лечении сердца. 
И все же даже самое высокотехнологичное оборудование 
– это всего лишь машина, поэтому ведущие разработчи-
ки медицинского оборудования в обязательном порядке 
проводят обучение персонала клиник работе с оборудо-
ванием после его поставки. Оснащение клиник таким 
оборудованием, безусловно, дорогостоящий процесс, но 
в долгосрочной перспективе оно способно обеспечить 
экономию бюджетных средств. Развитие системы ран-
ней диагностики позволит значительно сократить рас-
ходы: уменьшатся затраты на лечение тяжелых стадий 
заболеваний, отпадет необходимость длительной госпи-

тализации и использования дорогостоящих медикамен-
тов. Также будет сэкономлено время врачей, которое они 
тратят на одного пациента – от первичного приема до 
окончательного выздоровления. 

По данным Агентства по статистике РК, в 2012 году 
(предварительные данные) от болезней системы кро-
вообращения умерло 43,1 тыс. человек, что составило 
256,9 случаев на 100 000 человек. В республике зареги-
стрировано почти два миллиона человек, страдающих 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, – это 12% эконо-
мически активного населения страны. Cпециалисты счи-
тают, что ежегодный ущерб, обусловленный сердечно-
сосудистыми заболеваниями в Казахстане, составляет в 
среднем около 89 млрд тенге. Сердечно-сосудистым па-
тологиям подвержена самая перспективная и работоспо-
собная часть населения – наибольшее количество боль-
ных и умерших по этой причине приходится на мужчин 
в возрасте от 35 до 65 лет.

Сердечно-сосудистые заболевания являются наиболее 
частой причиной инвалидности и смертности не только в 
Казахстане, но и во всем мире. Согласно данным Всемир-
ной организации здравоохранения, к 2030 году около 
23,3 млн человек умрет от ССЗ, главным образом от болез-
ней сердца и инсульта, которые, по прогнозам, останутся 
единственными основными причинами смерти. Между 
тем, по данным исследований, первичная диагностика 
позволяет выявить и впоследствии предотвратить до 80% 
осложнений при сердечно–сосудистых заболеваниях у 
населения. Известно, что около 40% смертей от болезней 
сердца приходится на трудоспособную часть населения. 
Повышение эффективности системы кардиопомощи спо-
собно снизить эту долю до 25%, однако это будет невоз-
можно, если сами пациенты не проявят сознательности 
и не станут уделять внимание собственному здоровью, 
вовремя обращаясь за помощью.

Ранняя диагностика выгодна или даже необходима 
прежде всего нам – простым гражданам, ведь возмож-
ность избежать необратимых последствий заболевания, 
всего лишь своевременно обратившись за медицинской 
помощью, и тем самым спасти себя или своего близкого 
человека не идет ни в какое сравнение с сухими цифрами 
бюджета. Начните сегодня – измерьте давление, рассчи-
тайте индекс массы своего тела, проанализируйте свою 
зависимость от вредных привычек, и если полученные 
результаты вас хоть немного обеспокоили – обратитесь 
к врачу и пройдите обследование. Вполне возможно, что 
этим вы сохраните не только свое здоровье, но мир и спо-
койствие в вашей семье.

Материал подготовлен совместно с

Венера Гайфутдинова

К
омпания Samsung представила свои 
новинки – Samsung Galaxy Note 3 и 
Galaxy Gear. Самым долгожданным 

устройством стали умные часы Galaxy 
Gear, которые можно использовать для 
звонков, оповещений и запуска приложе-
ний. Выпустив устройство Galaxy Gear, 
Samsung опередил многие компании, 
которые, по некоторым сведениям, так-
же разрабатывают собственные умные 
часы.

Однако международные эксперты счи-
тают, что решение использовать часы в 
качестве лишь дополнения к устройствам 
на базе операционной системы Android 
может существенно снизить их привлека-
тельность. Но в компании Samsung уверя-
ют, что Galaxy Gear – это отдельное и очень 
полезное устройство, которое обеспечива-
ет еще более легкий доступ к самым необ-
ходимым на ежедневной основе функци-
ям смартфона, будь то уведомления или 
телефонные звонки, а также позволяет 
синхронизировать данные со смартфоном. 
Отметим, что устройство совместимо со 
смартфонами Galaxy S3 и S4, Galaxy Note 
2 (для них потребуется обновление, кото-
рое выйдет в скором времени) и Note 3, а 
также представленным планшетом Galaxy 
Tab (2014 edition). 

Сильной стороной Galaxy Gear является 
то, что у часов есть 4 Гб внутренней па-
мяти и 512 Мб оперативной памяти. Соб-
ственная встроенная память позволяет 
сохранять снимки и устанавливать прило-
жения, специально адаптированные для 
Galaxy Gear. Также, по информации спе-
циалистов Samsung, умные часы поддер-
живают все приложения, которые только 
можно установить на телефоны компании. 
Более того, уже сегодня доступны около 70 
программ для Galaxy Gear.

Устройство оборудовано двухъядерным 
процессором с частотой 800 МГц и батаре-
ей емкостью 315 мАч, которая позволяет 
пользоваться часами более суток без под-
зарядки.

Galaxy Gear оснащена 1,9-
мегапиксельной камерой, которой можно 
воспользоваться, не подключаясь к теле-
фону, а фотографии, сделанные с помо-
щью Galaxy Gear, можно сохранить как в 
памяти часов, так и в телефоне.

Работа с умными часами проводится 
посредствам сенсорного 1,63-дюймового 
дисплея. Матрица дисплея имеет разре-
шение 320х200 точек и выполнена по тех-
нологии Super AMOLED. Эта технология 
используется для создания дисплеев мо-
бильных устройств, компьютерных мони-
торов и телевизоров.

Часы также поддерживают такие 
функции, как управление жестами, Smart 
Relay – передача информации с часов на 
телефон и обратно одним прикосновени-

ем. Кроме того, при применении Galaxy 
Gear можно воспользоваться уже зна-
комой функцией S Voice, распознающей 
голосовые запросы. Поддерживать функ-
цию S Voice помогает встроенный в реме-
шок часов микрофон, который позволяет 
отвечать на телефонные звонки, к сожа-
лению, только в режиме громкой связи, 
что крайне неудобно.

Но, в компании заверили, что Samsung 
будет в дальнейшем совершенствовать 
свой новый гаджет. «Мы постоянно стре-
мимся совершенствовать свои технологии 
с учетом нужд и желаний потребителя. 
Поэтому стоит ожидать, что функционал и 
технические характеристики Galaxy Gear 
также будут эволюционировать», – расска-
зали в пресс-службе Samsung Electronics 
Kazakhstan and Central Asia.

Galaxy Gear, по информации Samsung, 
появится на полках официальных ритей-
леров Казахстана ближе к ноябрю. Ожида-
емая цена нового гаджета – около 60 тыс. 
тенге.

Немного раньше на прилавках магази-
нов появится еще один новый продукт от 
Samsung – Galaxy Note 3. Алматинцы могут 
ожидать мобильный флагман от Samsung 
уже 27 сентября, а в регионах Note 3 поя-
вится 4 октября. Стоимость Note будет рав-
на примерно 140 тыс. тенге.

Первое, на что обращаешь внимание 
при взгляде на Note 3, – это то, что спинка 
телефона выполнена из пластика, выде-
ланного под кожу с впечатанным узором 
по краям, изображающим швейную про-
строчку. Интересно и то, что смартфон 
не только выглядит как кожаный, но и на 
ощупь кажется таковым. Передняя часть 
смартфона представляет собой экран 
диагональю 5,7 дюйма, обрамленный в 
рамку. Высота нового Note увеличилась 
всего на 0,1 мм, а ширина и толщина со-
кратились почти на 1 мм. В итоге разме-
ры новинки составляют 151,2x79,2x8,3 
мм. Вес уменьшился на 12 г и составляет 
168 г.

Аппарат поддерживает сети 4G. Новый 
стандарт Wi-Fi позволяет получить более 
высокую скорость передачи данных до 150 
Мбит/с.

Также в новом устройстве была мо-
дернизирована S pen. Теперь, когда S pen 
вынимают, на экране телефона автома-
тически появляется специальное меню со 
стандартным набором функций.

Первая функция – это Action Memo, 
которая позволяет сделать быстрые ру-
кописные заметки. Следующая функция 
– специальный альбом для вырезок. Эта 
программа позволяет вырезать с веб-
страниц изображения и сохранять их 
вместе со ссылками. После того, как вы 
заходите в этот альбом и кликаете на со-
храненное изображение, телефон автома-
тически загружает ту ссылку, с которой вы 
копировали изображение.

Другая функция – написание на экра-
не – делает скриншот текущего изобра-
жения на дисплее и позволяет оставлять 
поверх него рукописные заметки. S Finder 
– это новая функция, предназначенная 
для осуществления поиска по содержимо-
му смартфона.

Еще одна функция из списка – окно 
пера. Использование этой функции дает 
возможность нарисовать на любом экране 
прямоугольник практически любых раз-
меров и открыть в нем виджет, например, 
калькулятор. Сделано это для того, чтобы, 
не выходя из текущего приложения, запу-
стить поверх него новое.

И еще одна функция – приложение S 
Note, являющееся ключевым в концепции 
Galaxy Note, позволяет создавать и хра-
нить рукописные и текстовые заметки. 
При этом пользователь получает широкий 
инструментарий для того, чтобы записы-
вать важную для себя информацию или 
просто рисовать.

Интересным для пользователей будет 
и то, что разрешение фотосенсора глав-
ной камеры составляет 13 мегапикселей. 
Разрешение фронтальной камеры – 2 ме-
гапикселя, есть возможность снимать в 
FullHD. Но режимы, в которых может де-
лать снимки Note 3, в целом не особо отли-
чаются от режимов съемки, установлен-
ных на Samsung Galaxy S 4.

Немаловажно и то, что емкость акку-
мулятора нового девайса от Samsung со-
ставляет 3200 мАч, что чуть больше, чем 
у предшественника. При довольно интен-
сивной эксплуатации смартфон продер-
жится более суток. При щадящем режиме 
– более двух суток.

По прогнозам Samsung, за 5 месяцев ком-
пания реализует порядка 30 млн новых те-
лефонов, а за весь период будет приобрете-
но 70 млн Galaxy Note 3. На сегодня продано 
Galaxy Note более 38 млн штук, из них Gal-
axy Note – 10 млн и Galaxy Note 2 – 28 млн.

Наше здоровье в наших руках

На что способны 
умные часы?
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TWITTER МОЖЕТ 
ПРИВЛЕЧЬ ДО $1 МЛРД

Агентству Reuters удалось выяснить под-

робности первичного размещения акций сер-

виса микроблогов Twitter на бирже, о котором 

соцсеть сообщила неделю назад. В рамках IPO 

компания планирует привлечь около $1 млрд, 

говорят источники агентства. Аналитики оце-

нивают сервис микроблогов примерно в $15 

млрд. Это означает, что на бирже Twitter может 

продать около 6-7% акций. Когда состоится 

размещение – опять же официально неизвест-

но. Но источник Reuters предполагает, что IPO 

пройдет до Дня благодарения в США, то есть в 

этом году 28 ноября. Главным андеррайтером 

выступит Goldman Sachs Group Inc, также в ор-

ганизации размещения примут участие банки 

Morgan Stanley, JPMorgan Chase & Co and Bank 

of America Corp. Они могут получить до 7% 

привлеченных в ходе IPO средств, но при круп-

ном объеме предложенных средств комиссия 

может оказаться меньше. К примеру, андер-

райтеры размещения акций Facebook в 2012 

году получили $176 млн – это всего 1,1% от 

того, что привлекла социальная сеть на рынке 

– $16 млрд. И хотя пока Twitter до Facebook да-

леко – соцсеть Марка Цукерберга оценивается 

в $110 млрд, тем не менее, колебание курса 

акций микроблога станет довольно суще-

ственным индикатором того, что происходит 

в экономике новых социальных технологий, в 

Twitter зарегистрировано полмиллиарда поль-

зователей. (slon.ru)

СКАНДАЛ ВОКРУГ 
ПРОДАЖИ NOKIA

Смартфонный бизнес компании Nokia 

был продан Microsoft за $5,44 млрд, что стало 

предметом критики среди политиков и обще-

ственных деятелей в Финляндии. Для Фин-

ляндии компания Nokia является предметом 

национальной гордости, кроме того, эта ком-

пания еще недавно была крупнейшим в мире 

поставщиком мобильных телефонов и самым 

дорогим по капитализации игроком мобиль-

ного рынка. И тут компания буквально уходит 

с молотка за сущие копейки (с поправкой на 

масштабы Nokia). Многие в самой Финляндии 

предлагают разобраться, почему Nokia была 

продана так дешево и ее основной актив ушел 

дешевле, чем Nokia в 2007 году заплатила за 

картографическую компанию Navteq, которая 

теперь является частью бизнеса Nokia Here. 

Еще большее негодование вызывает компен-

сация экс-CEO Nokia Стивена Элопа, который, 

провернув сделку с Microsoft, вернулся к свое-

му прежнему работодателю, еще и получив бо-

нус за продажу смартфонного бизнеса Nokia в 

размере 18,8 млн евро ($25 млн). В Финляндии 

говорят, что Элоп снизил стоимость компании 

в разы, не смог добиться ее рекапитализации, 

не смог вернуть былые позиции, но все равно 

получил бонусы, которые его предшествен-

ники никогда не получали. Согласно ранее 

распространенным данным, экс-менеджер 

Microsoft и последний CEO Nokia Элоп получил 

базовую зарплату в 4,1 млн евро, 100 000 евро 

в качестве бонуса и 14,6 млн евро в акциях. 

Финская пресса взялась глубже копать сдел-

ку Microsoft-Nokia и сегодня утверждает, что 

пребывание Элопа на посту CEO Nokia имело 

еще одну стратегическую задачу: продажа 

смартфонного бизнеса было изначальным 

пунктом контракта Элопа, хотя официально 

это и не декларировалось. Пресса отмечает, 

что у данной сделки буквально «торчат уши», 

а если копнуть в нее чуть глубже, то несты-

ковки становятся просто зияющими. Газета 

Helsingin Sanomat публикует материал, в кото-

ром ставит под вопрос правдивость череды по-

следних заявлений Nokia и Microsoft, а также 

членов совета директоров финской компании. 

(kapital.kz)

BLACKBERRY 
ПРОДАЮТ 

Убыточный производитель смартфонов 

Blackberry, принадлежащий канадской компа-

нии RIM, заключил предварительное соглаше-

ние о продаже всех своих активов консорциуму 

инвесторов во главе с финансовой компа-

нией Fairfax Financial (Канада) за $4,7 млрд. 

Об этом говорится в сообщении Blackberry. 

Сейчас Fairfax принадлежит 10% Blackberry. 

Компания готова выплатить по $9 за акцию 

Blackberry, а после закрытия сделки прове-

сти ее делистинг. Таким образом, Blackberry 

может быть продана с премией к рынку – ее 

бумаги стоили $8,25, когда появилась но-

вость о возможной сделке. Совет директоров 

компании дал предварительное согласие на 

сделку. Предполагается, что она будет закрыта 

4 ноября. До этой даты Blackberry еще имеет 

право «активно искать, получать и вступать в 

переговоры с потенциальными инвесторами», 

говорится в заявлении производителя телефо-

нов. Кто еще входит в консорциум, Blackberry 

не раскрывает. Известно лишь, что средства 

на покупку активов Fairfax намерена занять 

у Merrill Lynch и BMO Capital Markets. «Мы ве-

рим, что эта сделка откроет новую главу для 

Blackberry, ее клиентов, операторов и работ-

ников компании», – цитирует The Wall Street 

Journal заявление гендиректора Fairfax Према 

Уотса. «Вероятно, что это лучший из всех не-

привлекательных вариантов для Blackberry», 

– считает Джек Голд из J. Gold Associates (ци-

тата по PC World). О том, что Blackberry рас-

сматривает возможность продажи бизнеса, 

СМИ писали еще в августе. Тогда же из совета 

директоров Fairfax ушел Прем Ватса – скорее 

всего, еще тогда компании обсуждали воз-

можную сделку. Если бы Ватса не покинул со-

вет директоров, то возник бы конфликт инте-

ресов. О заключении предварительной сделки 

стало известно спустя буквально несколько 

дней после того, как Blackberry сообщила, что 

завершит II квартал финансового года (завер-

шился 31 августа 2013 г.) с рекордным убыт-

ком в почти $1 млрд – в такую сумму компания 

оценила стоимость непроданных смартфонов, 

оставшихся на складе. Если бы не списание, 

убыток не превысил бы $265 млн. В пятницу 

руководство Blackberry также объявило, что 

компания прекращает выпуск смартфонов 

для частных пользователей и сконцентриру-

ется на клиентах-корпорациях. Это приведет, 

в частности, к 40% сокращению штата ее со-

трудников, то есть уволены будут почти 5000 

человек. Проблемы Blackberry усугублялись 

по мере роста популярности смартфонов с сен-

сорным экраном. (kapital.kz)

Ольга Веселова

К
азахстанцы все еще предпочитают 
зарубежный интернет-контент оте-
чественному. Об этом в ходе работы 

медиаконгресса Kazakhstan OnLike-2013 
рассказали эксперты. 

По информации генерального директо-
ра холдинга «Алаш Медиа Групп» Батыра 
Казыбаева, только треть казахстанских 
пользователей проводят свое время в 
Казнете. Он связывает это с несколькими 
факторами: сравнительно низким каче-
ством отечественного контента и техноло-
гическим отставанием. В то же время ка-
захстанские интернет-СМИ испытывают 
острый кадровый голод, так как образо-
вательной базы, соответствующей новым 
реалиям времени, в нашей стране просто 
нет.

По оценке эксперта, на интернет-рынке 
Казахстана не развита и специализиро-
ванность сайтов, зачастую отечественные 
интернет-ресурсы носят общий характер. 
С этим согласен и медиапродюсер Аскар 
Туганбаев («СТС Медиа», Rutube). «Сейчас 
происходит фрагментация контента. При 
этом границы фрагментации могут дойти 
до одного канала информации на одного 
зрителя», – заметил он. Г-н Казыбаев в ходе 
своего выступления говорил и о необходи-
мости роста интерактивного наполнения 
сайтов в Казнете.

Также, по мнению эксперта, Казнет 
будет стремиться ко все большей «моби-
лизации» СМИ. Так, 15% всего интернет-
трафика в РК приходится на сотовые 
телефоны. Растет и роль телевизоров на 
основе технологии Smart TV. В связи с 
этим интернет-ресурсы должны быть мак-
симально доступны на любых носителях, 
начиная от смартфонов, планшетов и за-
канчивая телевизорами.

Отдельно Батыр Казыбаев остановил-
ся на сайтах на казахском языке, которых 
в Казнете всего 12%. Он отметил казах-
скоязычную аудиторию как весьма пер-
спективную, особое внимание создателям 
контента на таких сайтах нужно уделять 
идеологической составляющей информа-
ции. Кроме того, г-н Казыбаев подчеркнул, 
что коммерческий потенциал у казахскоя-
зычных ресурсов весьма высокий.

В связи с этим очень актуально выгля-
дит инициатива по развитию казахстан-
ского интернет-пространства. Так, с 2013 
года в республике реализуется програм-
ма «Информационный Казахстан-2020», 
одной из задач которой и является разви-
тие информационного пространства стра-
ны.

«В рамках программы текущего года 
за счет средств госбюджета был обеспе-
чен переход свыше 200 СМИ в интернет, 
и в планах министерства – до конца года 
увеличить этот показатель до 400», – зая-
вил вице-министр культуры и информа-
ции Арман Кырыкбаев. Но происходящие 
процессы не только создают благопри-
ятные условия для развития националь-
ного информационного пространства, но 
и несут определенные вызовы, считает 

вице-министр. Поэтому, по словам г-на 
Кырыкбаева, необходимо выработать не-
сколько определенных мер: эффективные 
барьеры для недобросовестной конкурен-
ции, быстрое реагирование на неправо-
мерный контент, возрастную маркировку 
и защиту авторских прав. 

Вместе с тем интернет в Казахстане 
развивается весьма стремительно. «И за 
последние 4-5 лет этот процесс заметно 
ускорился. По данным казахского центра 
сетевой информации, количество сайтов 
в зоне доменов kz и kaz за 2010-2013 годы 
удвоилось и составило более 95 тыс. домен-
ных имен», – подчеркнул вице-министр 
культуры и информации.

Перестанем ли мы читать 
и начнем только смотреть?!
Одним из основных трендов современного 
интернет-пространства, безусловно, явля-
ется замена текста видеорядом. Так, испол-
нительный директор российского холдин-
га News Media Ашот Габрелянов считает, 
что за форматом 10-секундных роликов 
будущее. «Мы все быстрее и быстрее начи-
наем потреблять информацию», – заметил 
эксперт.

С ним согласен и г-н Туганбаев: «Поль-
зователи далеко не всегда находят в себе 

силы прочитать до конца новость или 
статью». Но эксперт уверен, что в скором 
будущем появятся инструменты визуали-
зации текстов, в том числе автоматиче-
ские, которые будут «подтаскивать» ин-
формацию из фото и видеобанков. Кроме 
этого, появятся медиаконструкторы, и 
автор сможет очень быстро конструиро-
вать видеопрезентации с подходящими 
образами. «В конце концов это закончится 
прямой передачей информации в мозг, от 
человека к человеку», – считает г-н Туган-
баев.

Несмотря на то, что эти прогнозы пока 
касаются только будущего СМИ, уже сей-
час многие вовлекают собственную ауди-
торию в создание видеоконтента. Так, не-
давно канал LIFENEWS (входящий в состав 
News Media) разработал мобильное при-
ложение, где каждый пользователь может 
размещать фото- или видеосюжет, за кото-
рый получит гонорар. Объем денежного 
вознаграждения будет зависеть от значи-
мости события, которое удалось запечат-
леть пользователю, и может достигать 5 
тыс. рублей (около 24 тыс. тенге). Если 
материал, присланный журналистом-
любителем, получит одобрение редакции, 
деньги сразу же переведут на мобильный 
телефон пользователя. При этом гонорар-

ный фонд проекта на ближайший год со-
ставит более 10 млн рублей (около 48 млн 
тенге). «Такая модель позволит нам полу-
чить максимальное количество контента 
за минимальный срок», – признается г-н 
Габрелянов.

В пользу того, что мы скоро перестанем 
читать и будем только смотреть, говорит и 
тот факт, что портрет аудитории интерне-
та меняется. По оценке российского неза-
висимого медиаконсультанта Александра 
Амзина, люди старше 35 лет составляют 
больше 55% пользователей в интернете, 
тогда как на пользователей старше 45 лет 
приходится 25%. «Аудитория интернета 
стареет. Многие из этой аудитории при-
выкли «потреблять» телевизор, и они рас-
сматривают Всемирную паутину как про-
должение телевидения», – подчеркнул г-н 
Амзин. Кроме этого, по заверениям экс-
перта, существует закономерность: чем 
лучше интернет-соединение, тем больше 
у аудитории желание потреблять визуаль-
ный контент, а не текстовой.

Александр Амзин обратил внимание и 
на тот факт, что сами интернет-сайты пе-
рестают быть отдельными каналами про-
движения контента. Все больше пользова-
телей заходят через ссылки в поисковиках, 
социальных сетях и т.д.

Венера Гайфутдинова

А
нтимонопольная инспекция Алматы 
возбудила расследование в отноше-
нии АО «Kaspi bank». Дело в том, что 

в Антимонопольную инспекцию по городу 
Алматы поступило обращение относи-
тельно недобросовестной конкуренции со 
стороны Kaspi bank, выразившейся в транс-
ляции рекламного ролика со слоганом «За-
чем другой банк, когда есть Kaspi?».

Как сообщили в ведомстве, согласно по-
ступившему обращению, рекламный ро-
лик Kaspi bank ставит под сомнение рыноч-
ную репутацию других банков Казахстана 
перед широкой аудиторией, формируя у 
них негативное отношение к конкурен-
там. «Таким образом, рекламный ролик 
Kaspi bank, утверждающий населению об 
отсутствии необходимости в других бан-

ках, противоречит законодательству и вво-
дит в заблуждение потребителя рекламы, 
так как на рынке РК действуют множество 
других банков, успешно предоставляю-
щих свои услуги населению», – объяснили 
претензии заявителя в антимонопольной 
инспекции.

В связи с поступившим заявлением 
Антимонопольной инспекцией по Алма-
ты назначено расследование нарушений 
антимонопольного законодательства 
РК в отношении Kaspi bank на предмет 
недобросовестной конкуренции, выра-
зившейся в заведомо ложной, недобро-
совестной и недостоверной рекламе, а 
также некорректного сравнения субъек-
том рынка производимых и реализуемых 
им товаров с товарами, производимыми 
и реализуемыми другими субъектами 
рынка.

«Если вина банка в рамках расследова-
ния будет доказана, а действия Kaspi bank 
будут квалифицированы как недобросо-
вестная конкуренция, то, по законода-
тельству РК, компании как юридическо-
му лицу грозит штраф от 1 тыс. до 2 тыс. 
МРП», – рассказал Данияр Алькибайулы, 
главный специалист Антимонопольной 
инспекции по городу Алматы.

Эксперты рекламной отрасли счита-
ют, что слоган «Зачем другой банк, ког-
да есть Kaspi?» не умаляет достоинств 
других банков. Технически этот слоган, 
по мнению Эльмиры Какабаевой, руко-
водителя творческой группы рекламного 
агентства Leo Burnett Kazakhstan, являет-
ся вопросом с двойственным прочтени-
ем. С одной стороны, это риторический 
вопрос, не требующий ответа. «Думаю, 
именно этот момент и является причи-

ной юридического смущения», – замети-
ла она. Но это, по оценке г-жи Какабае-
вой, также и открытый вопрос, который 
может задать себе любой потенциальный 
клиент. А вот какой ответ получит на 
этот вопрос потребитель, по ее словам, 
уже является зоной конкуренции между 
банками и качеством предоставляемых 
ими услуг.

Несмотря на то, что расследование еще 
не было завершено и вина Kaspi bank в не-
добросовестной конкуренции не была до-
казана, банк решил сменить свой слоган 
«Зачем другой банк, когда есть Kaspi?» 
на «Что еще мы можем сделать для Вас?». 
Возвращение к старому слогану, по мне-
нию г-жи Какабаевой, наиболее быстрый 
и безопасный вариант выхода из сложив-
шейся ситуации. Как объяснила эксперт, 
для разработки полноценной работающей 
успешной имиджевой стратегии нужно 
очень много времени. К тому же это очень 
безопасное решение, которое не несет за 
собой больших изменений имиджа в гла-
зах конечного потребителя.

Однако представители банка сообщи-
ли, что смена слогана не связана с обвине-
ниями в недобросовестной конкуренции, 
которые были выдвинуты против Kaspi 
bank. «Мы постоянно запускаем новые 
инновационные продукты и услуги для 
наших клиентов. Приблизительно каж-
дые два года мы меняем лозунг, и каждый 
раз лозунг отражает наши планы и стра-
тегию», – объяснила смену лозунга Ла-
риса Пак, управляющий директор Kaspi 
bank.

Месяц назад, по информации г-жи Пак, 
банк решил поменять текущий лозунг 
«Зачем другой банк, когда есть Kaspi?», 
так как у компании начинается новый 
беспрецедентный этап инноваций. «Мы 
решили вернуть этот слоган, потому что 
он наиболее полно отражает наше стрем-
ление превосходить ожидания клиентов, 
постоянно реализовывая новые, классные 
и инновационные идеи», – рассказал Ми-
хаил Ломтадзе, председатель правления 
Kaspi bank. Решение вернуть слоган г-н 
Ломтадзе объясняет также тем, что он по-
любился клиентам банка и стал расхожей 
фразой, которую произносят с улыбкой и с 
желанием помочь.

Интернет-аудитория 
стареет
Все больше пользователей рассматривают Всемирную паутину как продолжение 
телевизора

Kaspi bank могут 
оштрафовать на 2 тыс. МРП
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ГРАФИК ПЕРЕДАЧИ 
ПЕНСИОННЫХ 
АКТИВОВ В ЕНПФ

Процесс передачи пенсионных активов в 

ЕНПФ будет начат 11 октября 2013 года и за-

кончится 26 июня 2014 года. Национальный 

банк РК утвердил график приема-передачи 

пенсионных активов и обязательств НПФ по 

договорам о пенсионном обеспечении в ЕНПФ. 

Дата начала приема-передачи активов и обя-

зательств накопительных пенсионных фондов 

в АО «Единый накопительный пенсионный 

фонд» (ЕНПФ) обозначена как 11 октября 2013 

года, окончание намечено на 26 июня 2014 

года. В ЕНПФ будут переданы активы и обяза-

тельства 9 казахстанских НПФ. Как поясняет-

ся, принимающей организацией является АО 

«ЕНПФ», принимающим банком-кастодианом 

– государственное учреждение «Националь-

ный банк РК». Ранее сообщалось, что Нацбанк 

принял Правила передачи пенсионных акти-

вов и обязательств НПФ по договорам о пенси-

онном обеспечении в ЕНПФ. (kapital.kz)

ПРОГНОЗ ПО РОСТУ 
ЭКОНОМИКИ

Реальный рост экономики Казахстана в 

2014-2016 годы ожидается на уровне 6-7%, со-

общил премьер-министр страны Серик Ахме-

тов в ходе совещания по вопросам формирова-

ния проекта республиканского бюджета под 

руководством президента Нурсултана Назар-

баева. По итогам первого полугодия 2013 года 

рост ВВП Казахстана составил 5,1% в годовом 

исчислении. Реальный рост экономики в ука-

занном периоде планируется на уровне 6-7%. 

На основе этих показателей были сформирова-

ны параметры республиканского бюджета на 

2014-2016 годы. По прогнозу Международного 

валютного фонда (МВФ), рост ВВП Казахстана 

по итогам 2013 года составит 5,25%, а в 2014 

году экономика республики вырастет на 5,3%. 

В дальнейшем, по оценке МВФ, темпы эконо-

мического роста в Казахстане могут повысить-

ся благодаря намеченному на 2015 год началу 

полномасштабной добычи на Кашаганском не-

фтяном месторождении. (ria.ru)

УРОВЕНЬ РИСКОВ В РК 
ОСТАЕТСЯ ВЫСОКИМ

По мнению аналитиков рейтингового агент-

ства Standard & Poor’s, в Казахстане уровень эко-

номических рисков остается очень высоким в 

международном контексте. Об этом говорится 

в новом отчете, посвященном оценке страно-

вых и отраслевых рисков банковского сектора 

Республики Казахстан. В Standard & Poor’s отме-

тили, что экономика Казахстана сильно зависит 

от нефтегазового сектора. На долю нефтяной 

отрасли приходится 60% экспорта и более 50% 

доходов бюджета. Это подвергает экономику 

страны рискам, связанным с внешними стрес-

совыми ситуациями. Высокий экономический 

рост Казахстана в последнем десятилетии был 

связан с увеличением нефтедобычи и ростом 

цен на нефть, а также устойчиво высоким 

уровнем прямых иностранных инвестиций, 

направляемых преимущественно в нефтегазо-

вый сектор. В рейтинговом агентстве ожидают, 

что рост ВВП в 2013-2016 годах в среднем будет 

равен 5,7%. По уровню ВВП на душу населения, 

составляющему около $13 тыс. (оценка), Казах-

стан занимает одно из первых мест среди стран, 

имеющих аналогичную оценку экономическо-

го риска, однако в мировом контексте это лишь 

умеренный показатель. По их мнению, увели-

чение объема экспорта и устойчивый профицит 

бюджета и счета текущих операций будут спо-

собствовать росту экономики страны. Экономи-

ка Казахстана все еще находится в фазе коррек-

ции, во время которой объемы просроченных 

и реструктурированных кредитов останутся 

значительными, потому что взыскание про-

блемной задолженности, особенно по креди-

там, выданным строительному сектору, а также 

в случае мошенничества, представляет собой 

длительный процесс. Уровень отраслевых ри-

сков в Казахстане также высок. В рейтинговом 

агентстве полагают, что регулирующие органы 

страны не являются независимыми, и допуска-

ют возможность политического вмешательства 

в их деятельность. Корректирующие действия 

регуляторов, направленные на предотвраще-

ние перегрева банковской системы до кризиса 

и на устранение очень значительного объема 

проблемных кредитов после него, оказались 

неэффективными. Склонность казахстанских 

банков к принятию рисков по-прежнему оце-

нивается как «агрессивная», а вероятность вос-

становления прибыльности – как «низкая». В 

то же время аналитики прогнозируют высокие 

темпы роста экономики и прирост реального 

ВВП в среднем на 5,7% в 2013-2016 годах. Тем 

не менее, ожидается, что кредитный риск в эко-

номике останется высоким и не произойдет су-

щественного сокращения объема проблемных 

кредитов в ближайшие два года. Кроме того, 

Standard & Poor’s предполагает, что устранение 

значительных дисбалансов, обусловленных 

бумом на рынках кредитов и недвижимости, 

будет и в дальнейшем сдерживать развитие бан-

ковского сектора. (zakon.kz)

ИНТЕГРАЦИЯ 
ЗАЩИТИТ ОТ КРИЗИСА

Интеграция России и Казахстана позволяет 

двум странам защититься от нестабильности 

на мировых рынках, заявил премьер-министр 

РФ Дмитрий Медведев на переговорах с главой 

правительства Казахстана Сериком Ахмето-

вым. Несмотря на спад на мировом рынке, на 

замедление развития европейской экономики 

и частично стран АТР, это, по мнению г-на Мед-

ведева, не сказывается на отношениях между 

странами. Это, по словам премьер-министр 

РФ, означает, что курс на интеграцию принят и 

дает свои плоды. Г-н Медведев также отметил, 

что отношения двух стран развиваются успеш-

но и динамично. По его словам, в ходе встречи 

в узком составе, которая предшествовала пере-

говорам с участием делегаций, стороны «нача-

ли обсуждать существующие дискуссионные 

моменты. Серик Ахметов, в свою очередь, вы-

разил уверенность, что стороны смогут в дело-

вой, конструктивной атмосфере решить все ак-

туальные вопросы двусторонних отношений. 

(regnum.ru)

Айнур Касенова

У
силивающаяся экономическая ин-
теграция стран Таможенного союза, 
а также возможное территориаль-

ное расширение организации, бесспорно, 
рождают множество вопросов в сфере на-
логообложения. 

Регулярно все заинтересованные сто-
роны собираются по инициативе Ассо-
циации налогоплательщиков Казахстана 
для обсуждения злободневных вопросов, 
касающихся данной сферы.

Так, на очередной конференции зако-
нодатели, исполнители и сами налогопла-
тельщики обсудили актуальные вопросы 
налогового администрирования во взаим-
ной торговле и ознакомились с основными 
грядущими тенденциями.

В ходе встречи Руслан Даленов, 
вице-министр финансов РК, отметил 
важность конвергенции предпринима-
тельства и фискалов в достижении мак-
симальной эффективности существую-
щей системы. «Экономическое развитие 

ставит перед нами новые вопросы, кото-
рые следует решать в тесной взаимной 
консультации бизнеса и власти», – зая-
вил г-н Даленов.

Кроме того, Мажит Есенбаев, предсе-
датель Комитета таможенного контроля 
Министерства финансов РК, отметил, что 
таможенное администрирование имеет не 
только фискальную направленность, но и 
прямое влияние на рост экономики через 
торговые потоки.

В связи с этим спикер сообщил, что ко-
митет стремится максимально сократить 
количество контрольно-надзорных орга-
нов, существующих на границе. Таким об-
разом, РК приблизится к общепринятым 
таможенным стандартам.

Более того, до конца текущего года бу-
дет внедрен интегрированный таможен-
ный тариф (ИТТ). Данная инициатива 
позволит повысить прозрачность таможен-
ных процедур, исключит необоснованные 
требования должностного лица по предо-
ставлению документов для таможенной 
очистки товаров и обеспечит соблюдение 

всех норм при ввозе, вывозе или транзите. 
На сегодняшний день комитет проводит 
работу по наполнению базы данных ИТТ.

ИТТ представляет собой систематизи-
рованный и кодифицированный перечень 
всей информации обо всех тарифных и не-
тарифных мерах, применяемых, включая 
все государственные требования, в отно-
шении определенного товара.

С 1 сентября почти половина импорт-
ных пошлин, действующих в Таможенном 
союзе, снизилась на 1,5-2%. Снижение по-
шлин коснулось продовольствия, оборудо-
вания, отдельных видов тканей и некото-
рых видов одежды. Такое решение ранее 
приняла Евразийская экономическая ко-
миссия. Изменения единого таможенного 
тарифа стран Таможенного союза затрону-
ли около 10% импортных пошлин. По рас-
четам, при переходе на новую редакцию 
тарифа средневзвешенная ставка ввозной 
таможенной пошлины уменьшилась с 
9,6% до 7,5-7,8%.

Ранее на единой таможенной террито-
рии (ЕТТ) в течение переходного периода 

до 1 июля 2011 года была предусмотрена 
возможность временного (до пяти лет) 
применения пониженных пошлин. Норма 
касалась особо значимых товаров для эко-
номики государств, формирующих Тамо-
женный союз. Это отдельные виды сырья, 
технологическое оборудование и инве-
стиционные товары. Принимая во внима-
ние, что на момент начала формирования 
ЕТТ ставки ввозных таможенных пошлин 
между Беларусью и Россией были унифи-
цированы более чем на 90%, а между Ка-
захстаном и этими государствами – толь-
ко на 38%, переходный период введен для 
адаптации к новым условиям.

Тарифные льготы также предоставля-
лись в отношении технологического обо-
рудования, комплектующих и запасных 
частей к нему, сырья и материалов, ввози-
мых для исключительного использования 
на территории государства – участника 
Таможенного союза в рамках реализации 
инвестиционного проекта, соответствую-
щего приоритетному виду деятельности 
государства в соответствии с его законода-
тельством.

Кроме того, в течение переходного пе-
риода до принятия необходимых регла-
ментов в Таможенном союзе действовали 
соглашения о санитарных, ветеринарных 
мерах и о карантине растений, предусма-
тривающие взаимное признание разре-
шительных документов.

Вместе с тем Виктор Бородин, эксперт 
консалтинговой компании Ernst&Young, 
отметил в своем выступлении на конфе-
ренции большое значение интеграции 
России в ВТО в общем функционирова-
нии ТС, а также непосредственно в фор-
мировании таможенного кодекса объеди-
нения.

Так, приоритетность законодательной 
базы ВТО перед Таможенным союзом авто-
матически подчиняет установление тамо-
женных пошлин ТС с нормами Всемирной 
торговой организации.

В целом, как отмечают эксперты, 
стремление Казахстана, России и Бела-
руси к унификации налоговой системы 
указывает на успешную экономическую 
интеграцию.

Аманжол Сагындыков

Н
а сегодняшний день в Казахстане 
без официально выданного раз-
решения на труд работают около 

300 тыс. мигрантов. Такие данные были 
озвучены секретарем комиссии по правам 
человека при президенте РК Тастемиром 
Абишевым в докладе «О ситуации с права-
ми мигрантов в 2012 году». «Этот доклад 
действительно был подготовлен впервые 
в Казахстане, такой объемный и содер-
жательный. Документ не имеет аналогов 
даже в странах Евросоюза и СНГ», – отме-
тил спикер.

По его словам, комиссия рекомендо-
вала Правительству РК ратифицировать 
конвенцию №97 «О трудящихся мигран-
тах 1949 года», а также конвенцию №143 
«О злоупотреблениях в области миграции 
и обеспечение трудящимся мигрантам ра-
венства возможностей и обращения». 

«Мы поддерживаем предложения ми-
нистерства внутренних дел о введении в 
Казахстане трудового патента для мигран-
тов, это очень важно, особенно в части ле-
гализации (трудовых мигрантов). Мы хо-
тели бы, чтобы сами мигранты соблюдали 
нормы законодательства Казахстана, а 
также культуру, принятую в нашем обще-
стве», – добавил г-н Абишев.

По данным Министерства внутренних 
дел РК, в 2012 году в Казахстане количе-
ство временно прибывших на работу ми-
грантов составило 20,8 тыс. человек. Вме-
сте с тем по частным делам в республику 
прибыли 528,6 тыс. человек.

Облегчение визового режима
В этом году в мажилисе был одобрен За-
кон «О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты Респу-
блики Казахстан по вопросам трудовой 
миграции». Суть документа в том, что 
граждане стран СНГ, которые без виз мо-
гут находиться в Казахстане 90 дней, мо-
гут наниматься  на работу к физическим 
лицам. И выполнять следующую работу: 
оказание услуг в домашнем хозяйстве и 
по ремонту недвижимого имущества. В 
принципе речь идет о работниках сферы 
услуг: нянях, садовниках, домработни-
цах, поварах, сторожах и строителях. Бу-
дет установлена общая квота на страну, 
которая будет распределяться по регио-
нам. МВД предложило квоту в размере 
100 тыс. человек. Они должны пройти ре-
гистрацию и платить подоходный налог в 
размере 2 МРП ежемесячно. Иностранные 
граждане могут работать в Казахстане до 

одного года – разрешение выдается снача-
ла на 1-3 месяца, а потом может неодно-
кратно продлеваться. Работать у одного 
физического лица могут не более пяти 
иностранцев.

Кстати, этот порядок регистрации на-
много лучше того, что был раньше. Так, 
по данным МВД, в 2011 году в органах 
внутренних дел зарегистрированы 1 354 
247 иностранцев, из которых указали цель 
въезда – «по частным делам» – 1 196 199 
человек, часть из которых на самом деле 
въезжает, чтобы нелегально осуществлять 
трудовую деятельность.

Польза или проблема?
По мнению бывшего дипломата, а ныне 
главного редактора интернет-издания 
Kazbei.kz Казбека Бейсебаева, нет угро-
зы в том, чтобы легализовать трудовую 
миграцию. По его мнению, на ситуацию 
на рынке труда легализация мигрантов 
повлиять не должна. На самом деле в до-
машних хозяйствах трудовые мигранты 
будут зарабатывать немного. Кроме того, 
сами казахстанцы на такую работу нани-
маться не будут – слишком мало платят. 
О том, что мигранты приносят большую 
пользу Казахстану, не сомневается глава 
Центра ОБСЕ в Астане Наталья Зарудная. 
В своих комментариях газете «Рабат» она 
напомнила, что проблема управления ми-
грацией пока остается нерешенной. «И в 
то же время трудовые мигранты не только 
проблема, но и выгода для принимающей 
страны. Так, по данным экспертов, в про-
шлом году за счет мигрантов госказна по-
лучила более $1 млрд», – отмечает спикер. 
Поправки в закон дадут краткосрочный 
эффект для казны. По некоторым оценкам, 
как минимум 3,8 млрд тенге в год. Кроме 
того, это повысит эффективность мигра-
ционного контроля, снизит коррупцию. 
Однако, согласно официальной статисти-
ке, в Казахстане 8-8,5 млн экономически 
занятых (в том числе 0,5 млн безработ-
ных) и 2,7 млн самозанятых. Эта пропор-
ция весьма тревожная, так как фактиче-
ски безработными являются более 3 млн 
человек. Вместе с тем 70% самозанятых – 
люди в возрасте 25-54 лет и 19% – в возрас-
те 16-24 лет, то есть практически самый 
трудоспособный возраст. 

Легализация трудовых мигрантов на 
таких условиях – это еще одно преимуще-
ство иностранцам. Они и так более кон-
курентоспособны за счет более низкой 
зарплаты, часто за счет лучшей квалифи-
кации и работоспособности. В своих ком-
ментариях казахстанским СМИ полито-

лог Досым Сатпаев высказал мнение, что 
если Россия продолжит ужесточать свою 
миграционную политику, то не исклю-
чено, что многие граждане Узбекистана, 
Кыргызстана и Таджикистана поедут в 
Казахстан.

При этом есть два фактора, которые для 
мигрантов важны. В Казахстане более тер-
пимое отношение к трудовым мигрантам, 
чем в России, и ниже транспортные расходы.
Напомним, об ограничении въезда для 
граждан СНГ заговорил вице-премьер Рос-
сии Дмитрий Рогозин. «Думаю, надо в бли-
жайшее время прекратить въезд в Россию 
по документам, не подлежащим иденти-
фикации», – сказал г-н Рогозин, добавив, 
что «мы не проходной двор». Именно на 
призывах об упорядочении миграционной 

политики свои полномочия продлил мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Об опасности резкого увеличения по-
тока трудовых мигрантов казахстанским 
СМИ заявила и координатор программы 
по трудовой миграции МОМ в Казахстане 
и Центральной Азии Светлана Бекмам-
бетова. По ее словам, поток мигрантов в 
нашу страну может резко возрасти, так 
как Казахстан – страна с наиболее разви-
той экономикой в Центральной Азии.

Однако в Казахстане не так много го-
родов, где можно получать приличную 
зарплату. Следовательно, как это было 
и раньше, мигранты поедут в централь-
ные города, преимущественно в Астану 
и Алматы, а также в западные регионы 
страны.

Таможенные тарифы в ТС 
выходят на новый уровень

Ожидает ли Казахстан 
приток мигрантов?

Управленческое консультирование 
для бизнесов любого масштаба, 

от малого до крупнейшего!

Личное управленческое консультирование владельцев бизнесов и первых 
руководителей, консультирование управленческих команд:

• Диагностика систем управления, маркетинга, финансового и управлен-
ческого учета

• Выработка рекомендаций по развитию управленческих систем
• Определение стратегии и стратегической модели развития  
• Разработка финансовой модели развития  
• Постановка системы контроллинга, управленческой отчетности и бюд-

жетирования.
Консультанты: 
Филин С.А., доктор делового администрирования, сертифицированный по 

стандарту ICMCI консультант по управлению, изучал стратегическое управле-
ние в Беркли (USA, CA), личный опыт организации 6 успешных бизнесов. Опыт 
управленческого консультирования 16 лет. Участвовал в более 50 консульта-
ционных проектах, из них 18 проектов по разработке стратегий. 

Певнева Е.C., доктор делового администрирования, опыт работы в проект-
ном финансировании более 10 лет, действующий топ-менеджер в реальном 
секторе экономики, опыт консультирования и преподавания более 10 лет. 

Алматы, 050008, ул. Сатпаева, 29б, к. 14, 

тел.8 (727) 2693966, 8 (701) 3117842, kazid@kazid.kz, www.kazid.kz

По данным Евразийской экономической комиссии, страны Таможенного союза в январе-мае 2013 года снизили объемы внешней и внутренней 
торговли по сравнению с аналогичным прошлогодним периодом.

Объем внешней торговли государств – членов ТС с третьими странами за январь-май составил $369,9 млрд, в том числе экспорт – $235,7 млрд, 
импорт – $134,2 млрд. По сравнению с январем-маем 2012 года объем внешней торговли снизился на 3,4%. Стоимостный объем экспорта 
уменьшился на 7,4%, импорта – увеличился на 4,6%. Сальдо внешней торговли для ТС сложилось положительное в размере $101,5 млрд. В 
январе-мае 2012 года его величина составляла $126,3 млрд.

Объем взаимной торговли государств – членов Таможенного союза в январе-мае составил $25,6 млрд, снизившись на 9,9%. Товарооборот 
Беларуси и России достиг $16,15 млрд, уменьшившись на 15,6%, его удельный вес во всей взаимной торговле в союзе составил 63%. 
Товарооборот Беларуси и Казахстана сложился на уровне $336,4 млн (снижение на 8,3%, удельный вес – 1,3%). Товарооборот России и 
Казахстана составил $9,15 млрд (рост на 2,1%, удельный вес – 35,7%)
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С мнением депутата согласны и российские 
эксперты. «Об этой проблеме говорят уже 
с середины лета. Тогда появились сообще-
ния о масштабах вывода средств в офшоры 
через Казахстан и Беларусь со ссылкой на 
Центральный банк России, также в июне 
вопрос ситуации с офшорами обсуждала 
Евразийская экономическая комиссия. 
Сейчас на ситуацию отреагировали в Ка-
захстане», – пояснил Кирилл Танаев, ди-
ректор Института современных медиа. 

Так, газета «Ведомости» со ссылкой на 
Центробанк РФ сообщает, что фиктивный 
импорт из Казахстана и Беларуси обошелся 
России в $25 млрд. Российские компании 
в 2012 году вывели из страны около $25 
млрд с помощью серых схем в рамках Тамо-
женного союза. Около $10 млрд могло быть 
легализовано через Казахстан, $15 млрд – 
через Беларусь. Еще летом Центробанк РФ 
обеспокоился операциями по поставке на 
территорию России товаров из Казахстана 
и Беларуси, деньги за которые переводятся 
на счета, открытые в иностранных банках. 
«Действительными целями таких опера-
ций могут являться легализация (отмыва-
ние) доходов, полученных преступным пу-

тем, финансирование терроризма и другие 
противозаконные цели», – допускают в ЦБ 
России. Проконтролировать, насколько ре-
альны эти поставки товаров, не позволяет 
режим Таможенного союза России с Казах-
станом и Беларусью.

Несмотря на все эти данные, Кирилл 
Танаев называет сложившуюся ситуацию 
«рабочим моментом». «Выявлена пробле-
ма. Она четко обозначена и всеми воспри-
нимается как проблема. Значит, предста-
вители трех стран вместе с Евразийской 
экономической комиссией сядут и выра-
ботают общие подходы ее решения», – за-
метил эксперт. 

Как поясняет Динара Нурушева, 
вице-президент Казахстанского центра 
гуманитарно-политической конъюнкту-
ры, границ для отмывания денег не суще-
ствует. Отток капитала в офшорные зоны 
происходил и до создания Таможенного 
союза. «Разве что при нынешних условиях 
у желающих вывезти денежные средства 
появилось больше пространства для ма-
невра, так как при едином экономическом 
пространстве отслеживание движения 
капитала затруднено. Возможны схемы на 
всех уровнях: отмывание денег с помощью 
торговли, курьеров, доставляющих налич-

ные денежные средства, и других инстру-
ментов», – заключила аналитик.

Выход из сложившейся ситуации – в даль-
нейшем сближении стран – участниц ТС. 
Более того, рецепт очевиден, об этом гово-
рят и казахстанские, и российские полити-
ки и чиновники. «Необходимо более тесное 
взаимодействие фискальных органов трех 
стран, нужна единая информационная си-
стема, которая бы не позволяла пользовать-
ся возникшими пробелами в налоговом и 
валютном администрировании. Думаю, 
что ее в течение ближайших нескольких лет 
создадут», – считает г-н Танаев.

Об остроте этого вопроса говорит и 
Гульжан Карагусова. По ее мнению, осо-
бое внимание нужно уделить информа-
ционному взаимодействию на националь-
ном уровне, в частности, взаимодействию 
таможенных служб Казахстана, России и 
Беларуси.

Кроме этого, требуется эффективное 
выполнение положений Договора о про-
тиводействии легализации (отмыванию) 
доходов (19.12.2011, Москва).

По оценке г-жи Нурушевой, раскрытие 
конечного бенефициара, прозрачность 
сделок, а также глубокое изучение схем пе-
ревода капитала и обучение специалистов 

в этой сфере будут способствовать опреде-
ленным положительным изменениям.

Борьба с офшорами весьма актуальна в 
свете призыва главы Казахстана Нурсул-
тана Назарбаева к отечественным бизнес-
менам не держать свои денежные средства 
в офшорах, а вкладывать их в экономику 
страны. «Всегда говорят: «Там хорошо, где 
меня не было», а всегда хорошо там, где ро-
дился, там и пригодился. Это действитель-
но так, поэтому не надо искать счастья в 
других краях и не надо прятать деньги за 
бугром. Здесь держи, а кто за бугром, смо-
трите: сейчас все офшоры открываются, 
всех позорить будут сейчас, кошмарить 
будут всех», – сказал Нурсултан Назарбаев 
в ходе юбилейного заседания Ассамблеи 
народа Казахстана.

«Поэтому заработал – вкладывай в Ка-
захстане, не бойся, живи здесь, строй буду-
щее своих детей здесь, заботься о развитии 
и благополучии своей страны», – отметил 
глава государства.

В то же время, говоря о борьбе с офшо-
рами в рамках ТС, Динара Нурушева вы-
сказывает опасение относительно того, 
что убытки от оттока капитала будут ис-
пользоваться как один из основных аргу-
ментов оппонентов интеграции.

// СОТРУДНИЧЕСТВО

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ЧТО СПАСЕТ УКРАИНУ 
ОТ ДЕФОЛТА

Кредит в $750 млн, который Москва предо-

ставила Киеву, спасет Украину от экономиче-

ского кризиса, заявил советник президента 

РФ по вопросам региональной экономической 

интеграции Сергей Глазьев. «Этот кредит для 

того, чтобы Украина не рухнула в экономи-

ческую катастрофу. Поскольку финансовое 

состояние таково, что при ожидаемом подпи-

сании с Евросоюзом (договора об ассоциации 

между Украиной и ЕС, а также о зоне свобод-

ной торговли) могут в одночасье ухудшиться 

торговые отношения с Россией, Беларусью и 

Казахстаном, платежный баланс станет еще 

хуже, и дальше балансировать будет вообще 

нечем. Мы спасаем от дефолта», – сказал Гла-

зьев. По его словам, этот кредит напоминает, 

что Россия – главный кредитор Украины на 

сегодняшний день. «Главным источником ин-

вестиций является Россия, главным рынком 

сбыта – Россия», – подчеркнул помощник пре-

зидента. Он отметил, что вступление Украины 

в Таможенный союз с Россией, Беларусью и Ка-

захстаном позволит ей существенно улучшить 

условия торговли, в то время как соглашение 

с Евросоюзом может лишить ее самостоятель-

ности. «Брюссель будет диктовать технические 

условия, определять правила торговли. Продо-

вольственный рынок европейский для Украи-

ны, несмотря на зону свободной торговли, бу-

дет закрыт, потому что на продовольственные 

товары Евросоюз сохраняет квоты и, более 

того, если Украина чего-то не выполняет, евро-

пейцы в любой момент обещают ввести новые 

ограничения», – сказал Глазьев. Он отметил, 

что Украине для выхода на устойчивое эконо-

мическое развитие необходим положительный 

платежный баланс, Россия это и предлагает 

сделать. «Вступая в Таможенный союз с Росси-

ей, Беларусью и Казахстаном, Украина получа-

ет одномоментно улучшение условий торгов-

ли более чем на $9 млрд, это поставки газа по 

нашим внутренним ценам – это $160 за 1 тыc. 

кубов, в три раза дешевле, чем сейчас получа-

ет, поставки нефти без экспортных пошлин, 

поставки продовольственных товаров на рос-

сийский рынок без санитарно-ветеринарного 

контроля, это объединение технических регла-

ментов и снятие технических барьеров в тор-

говле, это общая стратегия развития», – сказал 

он. Глазьев отметил «стабильный многолетний 

хронический» дефицит торгового баланса на 

Украине, который составляет от $5 до 7 млрд 

в год. «Она балансирует этот дефицит новыми 

и новыми займами, займы закончились. Евро-

пейцы ушли с украинского рынка. Кто остался 

из европейских банков – все сбежали, кредиту-

ет Украину только Россия», – сказал помощник 

президента. (ria.ru)

ФРГ И ЕС

Европа столкнулась с нелицеприятной ис-

тиной, которую ей не удастся проигнориро-

вать. Низкие темпы роста, ползущая вверх без-

работица и стареющее население – проблемы, 

которые нельзя с легкостью обойти, особенно 

в условиях замороженных кредитных рынков, 

недостаточного повышения производитель-

ности и дефиците структурных реформ. Нигде 

тайные проблемы Европы не обнаруживают 

себя столь явно, как в Германии, где в ходе 

предвыборной кампании в зону особого вни-

мания попала категория семи миллионов «ра-

ботающих бедняков» – работников, способных 

финансово обеспечивать лишь минимальные, 

самые насущные потребности. Германия яв-

ляется богатейшей страной Европы, но и она 

сталкивается с серьезнейшими социальными 

и экономическими трудностями, несмотря на 

в целом приличную макростатистику. Осо-

знание положения, в котором оказалась Гер-

мания, стало важным поворотом в развитии 

и характере кризиса. В период с 2009 по 2012 

год это был преимущественно кризис стран 

средиземноморского клуба. Однако с конца 

2012 года штормить начало и традиционно 

устойчивые северные государства, такие как 

Германия, Нидерланды и Финляндия. Хотя 

Германия и демонстрировала наилучшие ре-

зультаты, тем не менее существование «рабо-

тающих бедных» – признак слабой экономики. 

Сальдо баланса текущих операций еврозоны 

нацелилось на достижение рекордного профи-

цита за всю историю существования единой 

валюты с момента ее запуска в начале 2002 

года. Бесспорно, свою роль здесь сыграли силь-

ные показатели немецкого экспорта, однако 

главным драйвером стал обвал спроса на пе-

риферии. Пока данный тренд сохраняется, это 

будет оказывать повышательное давление на 

евро, затрудняя процесс коррекции в Европе 

на фоне преимущественно слабых мировых 

валют. Анализ торгово-взвешенного индек-

са евро демонстрирует, что валюта остается 

сильной благодаря таким факторам, как тренд 

баланса текущих операций и способность гла-

вы ЕЦБ Марио Драги подстраховывать долг 

европейской периферии и сдерживать по-

бочные риски ожидаемого распада еврозоны. 

Германии и Европе необходимо разработать 

более эффективный способ реструктуризации 

в регионе и реанимировать потоки кредито-

вания, не говоря уже о сокращении общего 

размера долговой нагрузки. Сильный евро не 

приносит никакой пользы странам перифе-

рии, поскольку возвращение ими конкурен-

тоспособности становится невозможным без 

взвинчивания безработицы до чрезвычайно 

высоких уровней. Молодежь не может найти 

работу, а те, кому посчастливилось больше, 

держатся за сокращающиеся рабочие места, 

защищая свои зарплаты от новых реформ. 

Это должно дать дополнительный толчок по-

требности Германии в переменах. Впрочем, 

она относится к категории нерешительных 

лидеров. Один из предшественников Меркель 

Гельмут Коль, являвшийся активным пропо-

ведником идеи объединения Европы, со слеза-

ми на глазах разглагольствовал об «общем ев-

ропейском доме». Однако он склонился перед 

требованием Франции отложить вступление 

в действие Маастрихтского пакта стабильно-

сти и роста. После окончания Второй мировой 

войны немецкий писатель Томас Манн сказал, 

что предпочитает «европейскую Германию, 

а не немецкую Европу». Теперь же благодаря 

уступке Коля и равнодушию Меркель к обще-

европейской концепции мы получили Европу, 

лишенную прочного, устойчивого фундамен-

та. Европа нуждается в большей заинтересо-

ванности и активности со стороны Германии, 

однако ее лидер не стремится взваливать на 

себя ответственность за принятие важных ре-

шений. Отношения Меркель с Европой лише-

ны страсти – они строятся на подсчете евро и 

центов. (slon.ru)

Ольга Примак (Минск)

М
еждународная научно-
практическая конференция тамо-
женных органов Казахстана, Рос-

сии и Беларуси, прошедшая в Минске 19-20 
сентября, обошлась без громких новостей 
и потрясений. Скучные приветствия и 
монотонные доклады о титанических уси-
лиях таможни оживило, пожалуй, только 
выступление члена коллегии (министра) 
по таможенному сотрудничеству Евразий-
ской экономической комиссии Владимира 
Гошина. Союзную трибуну он использовал 
для яркой «проповеди» о пользе и неот-
вратимости внедрения принципа «одного 
окна» во внешнеэкономической деятель-
ности стран «тройки».

«Грехи» существующей торговой систе-
мы г-н Гошин продемонстрировал на при-
мере рейтинга Всемирного банка Doing 
business, согласно которому в категории 
«международная торговля» Беларусь, Рос-
сия и Казахстан занимают соответственно 
151-е, 162-е и 182-е места.

«Если мы посмотрим на рейтинг Doing 
business Всемирного банка (честно скажу, 
я считаю его абсолютно объективным), то, 
к сожалению, в категории «международ-
ная торговля» наши страны занимают да-
леко не те места, какие хотелось бы, – дал 
свою оценку министр ЕЭК. – Надеюсь, по 
итогам 2013 года картина будет веселее». 

Бизнес как средство связи 
между госорганами
Выбраться из этой рейтинговой бездны 
можно, только выстроив такую систему 
регулирования внешнеэкономической де-
ятельности, которая позволит сократить 
временные и стоимостные издержки всех 
процедур по экспорту, импорту и транзи-
ту товара. Причем, по мнению министра, 
«шлифования лишь таможенного адми-
нистрирования» будет недостаточно, так 
как, кроме таможни, участникам (внешне-
экономической деятельности) ВЭД прихо-

дится иметь дело с большим количеством 
других госорганов. 

При этом участники ВЭД одни и те же 
сведения представляют в различные го-
сорганы. «К сожалению, пока приходится 
признать, что имеет место дублирование 
необходимых документов и процедур, ду-
блирование функций различных ведомств 
в государстве, – раскритиковал г-н Гошин 
существующую систему. – По сути, участ-
ники ВЭД обеспечивают межведомствен-
ное взаимодействие между госорганами, 
пытаясь ускорить процесс получения не-
обходимых документов». 

Ну а когда имеется физический контакт 
участника ВЭД и контролирующего орга-
на, заметил он, то это приводит «к нехоро-
шим последствиям, которые называются 
коррупцией».

В связи с этим, по словам министра ЕЭК, 
нужно срочно перенаправить усилия госу-
дарств – участников Таможенного союза в 
данное направление. «Нам представляет-
ся, что одним из существенных факторов, 
который тормозит процесс совершенство-
вания ВЭД, является отсутствие законо-
дательной базы на межгосударственном 
уровне, необходимой для признания 
юридически значимыми сведений и доку-
ментов, полученных в результате инфор-
мационного обмена между различными 
госорганами стран – участниц ТС, то есть 
не только внутри страны, но и при обще-
нии между странами», – заявил предста-
витель комиссии.

Один лишь раз…
Справиться с этими проблемами, по мне-
нию Владимира Гошина, может только 
механизм «одного окна» во внешнеэко-
номической деятельности. Система пред-
полагает однократное представления 
сведений участниками ВЭД в стандарти-
зированном виде через единый пропуск-
ной канал, в результате чего информацией 
могут пользоваться все заинтересованные 
госорганы. 

«В тех странах, которые продвинулись 
в использовании одного окна (как мини-
мум Сингапур, Швеция, Голландия), ко-
личество документов, необходимых при 
экспорте и импорте товара (всех докумен-
тов, а не только таможенных), колеблется 
от трех до пяти, – рассказал г-н Гошин. – У 
нас их пока значительно больше – не буду 
говорить сколько, чтобы не пугать журна-
листов». 

По словам министра, каждое государ-
ство ТС может выбрать любую прогрес-
сивную модель «единого окна», так как 
все модели строятся на одних базовых 
принципах, которые позволяют сторонам 
участвовать в торговых и транспортных 
операциях, представляя с использованием 
пропускного канала стандартизирован-
ную информацию об экспорте, импорте 
или транзите. 

Практическая же реализация выбран-
ной модели в каждой стране ТС ведется 
в виде собственных программ и нацио-
нальных сегментов. Таможенные админи-
страции должны сыграть здесь ключевую 
роль: стать теми органами, которые будут 
нести ответственность за все операции, 
связанные с пересечением границы и осу-
ществлением иных функций, делегиро-
ванных от других госорганов (транспорт-
ный, фитосанитарный, ветеринарный 
контроль и др.).

В этом месте министр сделал еще одно 
лирическое отступление и похвалил Ка-
захстан. Оказывается, отечественная та-
можня больше всех в «тройке» преуспела 
в построении интегрированной систе-
мы.

«Я побывал в Казахстане недавно, – 
поделился впечатлениями от поездки 
министр ЕЭК, большую часть жизни про-
живший в Беларуси, но родившийся в Ак-
тюбинской области. – Казахстан дальше 
всех – я по-хорошему им завидую – про-
двинулся в этом направлении. Там при ко-
ординирующей роли правительства были 
выделены деньги, была намечена страте-

гия, в результате Казахстан достаточно да-
леко ушел в процессе построения «одного 
окна». С сожалением констатирую, что и 
Беларуси, и России придется сделать еще 
очень многое как в правовом, так и в ин-
формационном плане, чтобы создать эту 
систему».

От Лиссабона до Камчатки
В то же время создание механизма «одного 
окна», подчеркнул г-н Гошин, невозможно 
только за счет национальных таможенных 
органов – должна быть наднациональная 
стратегия. При построении интегриро-
ванной информационной системы внеш-
ней и взаимной торговли ТС ЕЭК предла-
гает странам «тройки» решить несколько 
базовых задач: обеспечить законодатель-
ную основу для обмена электронными 
разрешительными документами; унифи-
цировать форматы входной и выходной 
информации; обеспечить взаимодействие 
национальных «единых окон».

В результате правительство сократит 
время и расходы на оказание государ-
ственных услуг, повысит их качество, заве-
рил г-н Гошин. Бизнесу министр посулил 
снижение финансовых издержек и воз-
можность направить высвободившиеся 
ресурсы на повышение качества продук-
тов и производительности труда.

Ну а чтобы обрисованные райские 
перспективы не казались иллюзорными, 
докладчик напоследок подарил еще бо-
лее сказочную идею – создание единого 
с Евросоюзом транспортного коридора. 
Просьба «подумать над этим» была адресо-
вана присутствовавшим в зале представи-
телям таможенных служб Польши, Латвии 
и Литвы.

Проект подразумевает использование 
единой таможенной документации при 
перемещении товаров от западных бере-
гов ЕС до восточных границ Таможенного 
союза. 

Законодательно, по мнению г-на Гоши-
на, оформить это будет не очень трудно. 
Россия и Беларусь имеют статус наблю-
дателей при Европейской конвенции о 
транзите. Если от депозитария конвенции 
в адрес стран ТС поступит предложение 
присоединиться к Европейской конвен-
ции о транзите, то в ЕЭК готовы «в очень 
короткие сроки это сделать». 

«Зато на выходе у нас будет единое 
транзитное пространство, от Лиссабона 
до Владивостока или Петропавловска-
Камчатского – как хотите», – дал волю 
фантазии Владимир Гошин.

Василиса Тулеуова

Н
есмотря на значительную поддерж-
ку со стороны населения существу-
ющих интеграционных процессов в 

рамках Таможенного союза (ТС), которые 
пока носят скорее авансовый характер бу-
дущего эффекта от сближения стран, ведь 
объединение функционирует только два 
года, есть ряд проблем, на которые необ-
ходимо обратить внимание. 

Высокая поддержка со стороны населе-
ния процессов интеграции на постсовет-
ском пространстве показывает неплохую 
базу для выстраивания дальнейшего со-
трудничества. Такое мнение высказал Ев-
гений Винокуров, директор Центра инте-
грационных исследований Евразийского 
банка развития (ЕАБР), в ходе презента-
ции результатов ежегодного исследования 
ЕАБР «Интеграционный барометр». Было 
опрошено более 14 тыс. граждан 11 стран 
СНГ и Грузии – от одной до двух тысяч че-
ловек в каждой стране.

Так, в Беларуси, Казахстане и России 
сохраняется высокий уровень обществен-
ного одобрения Таможенного союза (ТС) 
и Единого экономического пространства 
(ЕЭП) – он составляет 65, 73 и 67% соот-
ветственно.

По сравнению с предыдущим годом 
данный показатель снизился незначи-
тельно: в России – на 5%, в Казахстане – на 
7%. По оценке экспертов, это естествен-
ный процесс. «Эффект новизны прошел, и 
интерес к интеграционным процессам не-
сколько упал», – заметил г-н Винокуров. В 

то же время в Беларуси, наоборот, уровень 
общественного одобрения ТС даже вырос 
на 5% в сравнении с показателем прошло-
го года. 

Вместе с тем по сравнению с 2012 годом 
исследование зафиксировало снижение 
уровня одобрения ТС и ЕЭП в Казахстане 
на 7%, а в России на 5%. Это произошло в 
основном за счет увеличения числа опро-
шенных, относящихся к участию своей 
страны в ТС и ЕЭП безразлично. А в Бела-
руси уровень поддержки населением уча-
стия своей страны в ТС и ЕЭП увеличился 
с 60 до 65%. 

Из стран, не являющихся членами ТС 
и ЕЭП, наиболее высокая поддержка на-
селением перспектив присоединения к 
ним была зафиксирована в Узбекистане 
(77%), Таджикистане (75%), Кыргызста-
не (72%) и Армении (67%). Интересен 
факт значительной поддержки вступле-
ния в ТС/ЕЭП со стороны граждан Грузии 
(59%) – за год уровень одобрения вырос 
вдвое. Такой уровень общественной под-
держки указывает на целесообразность 
активизации интеграционного взаимо-
действия между Грузией и странами Та-
моженного союза.

На Украине и в Молдове общественная 
поддержка ТС составила 50% и 54% соот-
ветственно. При этом по сравнению с 2012 
годом вырос уровень отрицательного от-
ношения к ТС: в Молдове – с 7 до 24%, на 
Украине – с 5 до 28%. 

Наиболее низкая поддержка перспек-
тив присоединения к ТС/ЕЭП выявлена в 
Азербайджане, в котором она составляет 

37%. При этом население Азербайджана 
продемонстрировало рекордные показа-
тели отрицательного восприятия обоих 
интеграционных объединений (53%).

Важный индикатор социокультурной 
близости между странами, использован-
ный в проведенном исследовании, – же-
лание получить образование за границей 
самому или обучить там своих детей. Это 
одна из проблемных точек, на которую, 
по мнению г-на Винокурова, следует об-
ратить особое внимание в выстраивании 
дальнейшей политики в рамках ТС. 

В этом отношении территория постсо-
ветского пространства не обладает осо-
бенными конкурентными преимущества-
ми перед Евросоюзом или наиболее часто 
упоминаемыми странами остального 
мира. Так, по данным Центра интеграци-
онных исследований, в 2012 году лишь в 
Казахстане доля ответов «Страны бывше-
го СССР» превышала доли ответов, при-
ходящиеся на каждую из двух остальных 
категорий, но такое превышение не явля-
лось статистически значимым. В 2013 году 
подобная ситуация наблюдается в Таджи-
кистане (при этом доля ответов значитель-
но увеличилась). Единственной страной, 
где доля ответов для кластера «Страны 
бывшего СССР» значительно превышает 
доли по двум другим группам, является 
Туркменистан (44% против 19% для стран 
ЕС и 28% для других стран). Там доволь-
но высок спрос на образование в России, 
Украине и Беларуси.

Страны Евросоюза чаще других назы-
вали респонденты из Грузии (58%), Арме-

нии (47%) и Украины (45%). Наиболее по-
пулярный ответ в этой категории в каждой 
из трех стран – «Великобритания». В 2013 
году по сравнению с прошлым годом уве-
личилось упоминание стран Евросоюза в 
Кыргызстане (с 24% до 31%). Уменьшилась 
ориентация на эти страны в Таджикиста-
не (с 28% до 18%).

За пределы постсоветского простран-
ства и Евросоюза чаще других выходит 
желательная образовательная траектория 
у жителей Таджикистана, Кыргызстана и 
Азербайджана. Среди конкретных стран, 
находящихся за пределами бывшего СССР 
и Евросоюза, у азербайджанцев в приори-
тете находится Турция, у жителей Тад-
жикистана, Узбекистана и Кыргызстана 
– США.

Еще одной проблемной зоной, требую-
щей фокусировки, является сотрудниче-
ство в области науки и техники. 

В целом по странам наиболее привле-
кательным «коллективным» партнером в 
области науки и техники, как и в случае 
с привлечением инвестиций, выглядит 
кластер «Другие страны» – на него, как 
правило, приходятся более высокие доли 
ответов, чем на кластер «Страны бывшего 
СССР», и несколько более высокие, чем на 
«Страны Евросоюза». Объясняется такое 
смещение довольно просто – во всех стра-
нах большое количество упоминаний в ка-
честве желательного научно-технического 
партнера получили Япония, США и Гер-
мания. Наиболее высоки доли упомина-
ний Японии – в Казахстане (47%), России 
(45%), Узбекистане (45%). Высока частота 
упоминаний и Германии, особенно в Мол-
дове (45%), России (41%), Туркменистане 
(40%).

Категория «Страны Евросоюза» в отве-
тах на этот вопрос анкеты стала наиболее 
популярной из трех категорий только в 
Молдове – главным образом за счет высо-
кой частоты упоминаний Германии (45%), 
входящей в данную категорию.

Категория «Страны бывшего СССР» 
получила наибольшую популярность 
только в национальной выборке Кыргыз-
стана.

За прошедший год привлекатель-
ность «Стран бывшего СССР» как «кол-
лективного» научного партнера значи-
мо выросла в Узбекистане и на Украине, 
снизилась – в Молдове, Казахстане и 
Таджикистане.

ЕЭК зовет в «окно»
У Таможенного союза «не будет счастья» в международной 
торговле без создания системы «единого окна», уверены в ЕЭК

Казахстанцы 
поддерживают 
интеграцию в ТС

Деньги уходят...
[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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КАЗАХСТАН

КАЗАХСТАН ГОТОВ 
К ПЕРЕМЕНАМ

В этом году Казахстан вошел в 20-ку стран, 

готовых к переменам. Таковы результаты 

второго ежегодного исследования «Индекс 

готовности к переменам 2013». Этот индекс 

составляется компанией KPMG International, 

совместно с OxfordEconomics. Первые 5 стро-

чек рейтинга заняли Сингапур, Швеция, 

Катар, Новая Зеландия и Германия. Список 

замыкают Венесуэла, Демократическая Ре-

спублика Конго, Афганистан. Казахстан за-

нимает 20-е место, наряду с Великобрита-

нией, Францией, Южной Кореей и другими 

развитыми странами, обосновавшись между 

Панамой и Испанией. В группе со средним 

доходом Казахстан занимает 4 место среди 

27 стран. В группе стран Восточной Европы 

и Центральной Азии наша страна занимает 

2 место. К индексу «готовность к переменам» 

относится возможность страны – ее прави-

тельства, частных и государственных учреж-

дений, людей и широкого круга организаций 

гражданского общества к переменам, их спо-

собность реагировать на широкий диапазон 

изменений, а также способность к быстрой 

адаптации. То есть этот рейтинг позволяет 

понять, какие страны наиболее устойчивы к 

глобальным переменам, вызванным стихий-

ными бедствиями, и какие страны способны 

использовать свои возможности в подобных 

ситуациях и управлять переменами. Глава 

KPMG Тимоти Стаилз отмечает тот факт, что 

«способность страны реагировать на измене-

ния становится все более важной для успеха 

в построении устойчивой экономики и спра-

ведливого общества». Индекс основан на 

трех показателях: возможности для бизнеса, 

возможности правительства, возможности 

народа и гражданского общества. Каждый из 

этих показателей состоит из субиндексов. По 

показателю «Возможности для бизнеса» Ка-

захстан занимает 31 место, при этом страна 

лидирует по таким субиндексам как рынок 

труда (8 место), диверсификация экономики 

(10) и бизнес-среда (13 место). По показателю 

«Возможности для правительства» страна за-

нимает 17 место. Необходимо отметить высо-

кую оценку экспертами стратегического пла-

нирования (2 место), фискальной политики и 

бюджетирования (9 место), продовольствен-

ной и энергетической безопасности (10 ме-

сто). По показателю «Гражданское общество» 

– 24 место, следует отметить такие субиндек-

сы как инклюзивность экономического роста 

(10 место) и гендерное равенство (12 место). 

Что касается других стран ТС, то Россия на 62 

месте, а Беларусь и вовсе не представлена в 

рейтинге. Исследователи делают вывод, что 

благосостояние страны не всегда является 

определяющим показателем в ее способности 

реагировать на изменения и управлять ими. 

В частности, ряд стран с низким уровнем ВВП 

оцениваются как имеющие большую степень 

готовности к переменам, нежели часть более 

развитых государств. (kapital.kz)

МВФ НАДЕЕТСЯ 
НА ЖЕНЩИН

Экономический потенциал женщин ис-

пользуется не до конца, пишет МВФ в своем 

новом исследовании. В особенности в развива-

ющихся странах они подвергаются дискрими-

нации на рынке труда, не имея возможности 

трудоустроиться, чаще, чем мужчины, находя 

себя на плохо оплачиваемой работе в теневом 

секторе. Международная организация труда 

подсчитала, что уже сейчас на рынок труда 

могли бы выйти 865 млн женщин, из них 812 

млн живут в развивающихся странах. Этот 

потенциал мог бы принести немалые макроэ-

кономические выгоды, считают авторы иссле-

дования. Если в полной мере его использовать, 

создав полноценные условия для участия жен-

щин в экономике, ВВП США вырос бы на 5%, 

Японии – на 9%, ОАЭ – на 12%, а Египта – на 

34%. (slon.ru)

 РАБОТА ПО ВЕРЕ

Согласно данным исследования специали-

стов из Московского национального иссле-

довательского университета Высшей школы 

экономики (НИУ ВШЭ ) и Уральского госу-

дарственного экономического университета, 

религиозная принадлежность может влиять 

на способ поиска работы – в зависимости от 

конфессии люди могут ориентироваться на 

различные трудовые ценности. В условиях 

кризиса идентичности, который могут испы-

тывать на себе многие после распада СССР, 

зависимость может проявляться особенно 

сильно. Подъем архаических и религиозных 

представлений об обществе и работе произо-

шел у многих слоев населения, и эти обстоя-

тельства так или иначе влияют в том числе на 

поведение населения на рынке труда – к тако-

му выводу приходят авторы доклада «Влияние 

религиозной идентичности работников на 

процессы поиска и выбора работы», который 

был подготовлен специалистами из НИУ ВШЭ 

и Уральского государственного экономиче-

ского университета. Объектом исследования 

стали 6012 работающих и безработных членов 

домохозяйств стран южного Закавказья (Ар-

мении, Азербайджана и Грузии) – в  2010 году 

они участвовали в социологическом опросе 

«Кавказский барометр». Такого рода исследо-

вания совершенно не характерны для России, 

и разработки этой темы на русском языке на-

чались относительно недавно. Англоязычное 

научное сообщество занимается этой про-

блематикой уже достаточно давно: основопо-

лагающая работа о связи религии с экономи-

ческим развитием общества «Протестантская 

этика и дух капитализма» Макса Вебера была 

написана еще в начале XX века. В качестве 

гипотезы исследования рассматривалась воз-

можная смена ориентиров для самоиденти-

фикации работников и нарастание роли рели-

гиозного фактора из-за кризиса идентичности 

после распада СССР. В результате опроса вы-

яснилось, что не только разделяемые религи-

озные догматы, но и связанные с ними «свет-

ские» ценности соискателей на рынке труда, 

исповедующих христианство (армянская апо-

стольская церковь и грузинская православная 

церковь) и ислам, существенно и достоверно 

отличаются. Мусульмане при поиске работы 

главными факторами называли образование 

и умение делать одолжение нужным людям. 

Возраст и внешность соискателя, а также 

фактор удачи оценивались ими значительно 

ниже. (kommersant.ru)

Айнур Касенова

Н
а брифинге в Службе центральных 
коммуникаций при президенте РК 
Ануар Джумальдиев, председатель 

налогового комитета министерства фи-
нансов, сообщил о планах создания зако-
нопроекта по введению всеобщего декла-
рирования доходов и имущества граждан 
Казахстана.

По мнению Жаннат Ертлесовой, пред-
седателя управляющего совета Ассоциа-
ции налогоплательщиков Казахстана, дан-
ная мера не только позволит эффективно 
противодействовать теневой экономике и 
коррупции, но и поможет достичь макси-
мальной отдачи от налога на роскошь.

Так, представителям фискальных ор-
ганов затруднительно проследить и об-
ложить налогами лиц, чье имущество не 
зарегистрировано в стране. «Налог на ро-
скошь не решит отдельную проблему. К ее 
решению нужно подходить комплексно. 
В этом ключе введение всеобщего нало-
гового декларирования представляется 
хорошей альтернативой», – отметила г-жа 
Ертлесова.

Кроме того, инициатива будет способ-
ствовать оптимизации работы налогового 
комитета и финансовой полиции, заявил 
г-н Джумальдиев.

Следует отметить, что разработчики 
законопроекта тщательно изучили миро-
вой опыт и убедились в своевременности 
и необходимости инициативы. Результаты 
сравнительного анализа преимуществ и 
недостатков всеобщего декларирования 
в Республике Казахстан, осуществленно-
го экспертами Института экономических 
исследований, указали на то, что данная 
мера уже давно применяется во многих 
странах мира. Причем почти во всех этих 
государствах наряду с всеобщим деклари-
рованием используют механизм удержа-
ния индивидуального подоходного налога 
у источников выплаты дохода – работода-
телей.

В Германии, к примеру, при налогоо-
бложении доходов физических лиц при-
меняется два способа взимания налога: 
у источника и по декларациям, которые 

подаются в налоговую службу в начале 
календарного года, следующего за отчет-
ным. При формировании налогооблагае-
мой базы по этому налогу из дохода под-
лежат вычету производственные расходы, 
связанные с получением доходов, и особые 
издержки. Некоторые виды особых издер-
жек подлежат вычету в неограниченном 
количестве, например, церковные налоги, 
партийные взносы. Другие минусуются 
с ограничениями предельной суммы вы-
четов, дифференцированной в зависимо-
сти от семейного положения. Это, пре-
жде всего, вычеты страховых взносов и 
взносы на целевое накопление средств на 
жилищное строительство. А затраты на 
собственное профессиональное обучение 
или повышение квалификации, затраты 
на работников в собственном хозяйстве, 
а также школьные расходы вычитаются 
в твердо установленной сумме. К особым 
издержкам относятся также алименты 
разведенным или живущим отдельно в 
течение длительного времени супругам. 

Кроме того, налогооблагаемая база может 
быть уменьшена на сумму непредвиден-
ных расходов: расходы на пребывание в 
больнице, расходы родителя-одиночки на 
бытовые услуги при воспитании ребенка 
моложе 16 лет.

В конце года при подаче декларации 
сумма изъятого подоходного налога кор-
ректируется в зависимости от фактически 
понесенных расходов и с учетом необ-
лагаемого прожиточного минимума. На 
основании декларации налоговые органы 
представляют требования об уплате на-
логов. А налогоплательщик выплачивает 
налог авансом четырьмя квартальными 
взносами на базе налоговой декларации 
за предыдущий год.

В некоторых государствах Старого и Но-
вого Света используется процедура пред-
варительного заполнения деклараций. Это 
означает, что на основе сведений о доходах 
и имуществе физических лиц, полученных 
от третьих лиц, формируется база данных 
по доходам и имуществу. Исходя из этого, 

налоговые органы осуществляют предва-
рительное заполнение деклараций. Затем 
их рассылают физическим лицам, которые 
в свою очередь подтверждают сведения о 
доходах и имуществе, либо в случае несо-
гласия с указанными сведениями заявля-
ют фактические данные.

Исследование отмечает, что переход к 
всеобщему декларированию в Казахстане 
ставит перед собой задачу повышения со-
бираемости налогов и противодействия 
теневой экономике. При наличии доста-
точно низких налоговых ставок с доходов 
и имущества физических лиц масштабы 
уклонения от уплаты налогов в РК остают-
ся значительными.

Как отмечают эксперты, развитие ма-
лого бизнеса, рынка ценных бумаг, рын-
ка недвижимости в Казахстане не дало 
адекватного роста поступлений в бюджет 
в виде индивидуального подоходного на-
лога. При этом бюджеты развитых стран 
в основном формируются за счет налогов 
с физических лиц. В частности, поступле-
ния индивидуального подоходного налога 
в консолидированном бюджете составля-
ют в США 60%, в Великобритании, Швей-
царии, Швеции – по 40%, странах ОЭСР, в 
среднем, – 30%, а вместе со взносами на 
социальное страхование, взимаемыми с 
общей базы, что и подоходный налог, – 
55%.

Кроме того, развитие рыночной эконо-
мики обуславливает увеличение объема 
доходов физических лиц, с которых не про-
изводится удержание налога у источника 
выплаты и которые по законодательству 
подлежат декларированию физическими 
лицами самостоятельно, что требует ор-
ганизации эффективного контроля со сто-
роны государства за полнотой отражения 
таких доходов. 

Вместе с тем обеспечение всеобъемлю-
щего контроля отражения физическими 
лицами доходов для целей налогообложе-
ния и выявление лиц, уклоняющихся от 
уплаты налогов, затруднено. Ввиду того, 
что в настоящее время декларацию о дохо-
дах и сведения об имуществе представляет 
лишь незначительная часть населения ре-
спублики, а именно депутаты парламента, 
судьи и физические лица, на которых воз-
ложена обязанность по представлению де-
кларации в соответствии с действующим 
законодательством.

Именно поэтому эксперты пришли 
к мнению, что введение всеобщего де-
кларирования позволит произвести 100-
процентный охват по налоговому админи-
стрированию физических лиц, обеспечив 
тем самым полноту уплаты налогов граж-
данами.

В РК введут всеобщее 
налоговое декларирование

ТОО СП КАТКО (КАЗАТОМПРОМ 
и АРЕВА) – совместному казахстанско-

французскому предприятию 
в области добычи и производства урана 
требуются энергичные, трудолюбивые 

и мотивированные сотрудники 
на следующие вакантные позиции:

СТАРШИЙ СПЕЦИАЛИСТ ПО 
ЗАКУПКАМ 
(ДИРЕКЦИЯ ПО ЗАКУПКАМ)

Требования: 
Высшее экономическое или техниче-• 
ское образование;
Опыт работы не менее 3-х лет в закуп-• 
ках;
Знание нормативно-правовых актов Ре-• 
спублики Казахстан в области закупок;
Продвинутый пользователь MS Offi ce, • 
знание программы SAP;
Знание казахского, русского и англий-• 
ского языков.

Обязанности и функции:
Содействие менеджеру по закупкам в • 
управлении и контролировании группы 
закупщиков; 
Своевременная организация процесса • 
закупок на ТРУ;
Координирование и планирование про-• 
цесса закупок с внутренними заказчи-
ками;
Подготовка, составление и сбор всей • 
документации, необходимой для обе-
спечения должного документирования 
закупочного процесса; 
Согласование спецификаций и описа-• 
ний объемов работ с внутренними за-
казчиками;
Проведение маркетинговых исследова-• 
ний рынка ТРУ.

Условия:
Позиция базируется в Алматы;  • 
График работы 5*2, 8 часовой рабочий • 
день, с 9 до 18:00, включая 1 час пере-
рыва на обед. 

СПЕЦИАЛИСТ ПО 
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМ СИТУАЦИЯМ, 
ОХРАНЕ ТРУДА И БЕЗОПАСНОСТИ  
(ЧС, ОТ И Б) (ДИРЕКЦИЯ ПО 
ЗДОРОВЬЮ, ОХРАНЕ ТРУДА, 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ И 
РАДИАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ)

Требования: 
Высшее образование;• 
Опыт работы не менее 3-х лет в области • 
ОТ, ТБ, пожарной безопасности и ЧС; 
Знание системы менеджмента качества, • 
экологического менеджмента, системы 
менеджмента охраны труда и техники 
безопасности; 
Знание казахского, русского и  англий-• 
ского языков.

Обязанности и функции:
Осуществление контроля за соблюдени-• 
ем требований законодательных и нор-
мативных правовых актов по ЧС,ОТ и Б;
Организация и внедрение мероприятий • 
по предупреждению: профессиональ-
ных заболеваний и несчастных случаев 
на производстве; аварий, пожаров, ЧС 
техногенного характера;
Представление установленной отчет-• 
ности по гражданской обороне,  ОТ, ЧС 
и Б.

Условия:
Позиция базируется в Алматы;  • 
График работы 5*2, 8 часовой рабочий • 
день, с 9 до 18:00, включая 1 час пере-
рыва на обед. 

РУКОВОДИТЕЛЬ ФИНАНСОВОЙ 
ГРУППЫ НА РУДНИКЕ 
(ФИНАНСОВАЯ ДИРЕКЦИЯ)

Требования: 
Высшее экономическое образование; • 
Минимум 5 лет опыта работы в управ-• 
лении финансового контроля затрат/
управлении бухгалтерского учета в 
добывающей и в нефтегазовой сфе-
рах;
Продвинутый пользователь Microsoft, • 
ERP SAP R/3;  
Знание казахского, русского и  англий-• 
ского языков.

Обязанности и функции: 
Внедрение мер по улучшению надеж-• 
ности информации внутри SAP;
Организация ежемесячного закрытия • 
в тесном взаимодействии с департа-
ментами контроля и бухгалтерского 
учета в Алматы и отслеживание сро-
ков;
Поддержка персонала для наилучшего • 
управления его деятельностью;
Контроль операционных затрат (персо-• 
нал, потребление, техническое обслу-
живание);
Анализ производственных показателей • 
в сравнении с бюджетом;
Контроль ТМЦ (объемы и стоимость за • 
единицу изделия);
Контроль материальных ценностей • 
(дата сдачи в эксплуатацию, физиче-
ский подсчет, использование, списа-
ние);
Составление ежемесячных отчетов по • 
производству;
Текущий анализ.• 

Условия:
Вахтовый метод работы, месторожде-• 
ние Торткудук, ЮКО, 11 часовой ра-
бочий день, с 8 до 20:00, включая 1 час 
перерыва на обед.

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
МЕТРОЛОГИИ 
(ДИРЕКЦИЯ ПО ПРОИЗВОДСТВУ)

Требования: 
Высшее техническое образование;• 
Опыт работы в области измерительной • 
техники или метрологического обеспе-
чения производства не менее 5 лет;
Знание методов планирования работы • 
по метрологическому контролю и обе-
спечению производства;
Знание устройств и правил эксплуата-• 
ции средств измерений, организация их 
ремонта;
Знание порядка и методов проведения • 
исследований и разработок в области 
совершенствования метрологического 
обеспечения и средств измерений;
Знания казахского и русского языков, • 
приветствуется знание английского 
языка.

Обязанности и функции: 
Организация подготовки проектов и • 
плановых заданий по внедрению новой 
измерительной техники, совершенство-
ванию метрологического обеспечения, 
средств и методов измерений, контроля 
и испытаний;
Организация работы по проведению • 
метрологической экспертизы конструк-
торской и другой технической докумен-
тации, разрабатываемой на предпри-
ятии, а также поступающей от других 
предприятий и организаций;
Внедрение современных методов и • 
средств измерений, а также проведение 
работ по оценке погрешностей измере-
ний;
Укомплектование обменного фонда • 
средств измерений, испытаний и кон-
троля, хранение и сличение в уста-
новленном порядке рабочих эталонов, 
ремонт и содержание в надлежащем со-
стоянии эталонных средств измерений;
Консультирование специалистов пред-• 
приятия по вопросам метрологии, стан-
дартизации и сертификации.

Условия: 
Вахтовый метод работы 15*13, место-• 
рождение Торткудук, ЮКО;

11 часовой рабочий день, с 8 до 20:00, • 
включая 1 час перерыва на обед.

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
ОБСЛУЖИВАНИЯ 
АВТОТРАНСПОРТА (ДИРЕКЦИЯ ПО 
ОБСЛУЖИВАНИЮ И РЕМОНТУ)

Требования: 
Высшее техническое образование;• 
Опыт работы по специальности по со-• 
ответствующему профилю не менее 3 
лет;
Знание методических материалов по • 
организации ремонта автотранспорта 
и вспомогательного оборудования, си-
стемы планово-предупредительного 
ремонта и технических характеристик; 
Знания казахского и русского языков, • 
приветствуется знание английского 
языка.

Обязанности и функции: 
Разработка планов осмотров и профи-• 
лактических ремонтов автотранспорта 
в соответствии с положениями системы 
ППР;
Участие в организации работы по учету • 
наличия и движения оборудования и ин-
струментов, составлению и оформлению 
технической и отчетной документации;
Участие в разработке и внедрении ме-• 
роприятий по сокращению внеплано-
вых ремонтов и простоев техники, сни-
жению затрат на ремонт и  содержание;
Оформление заявок на приобретение • 
материалов и запасных частей.

Условия: 
Вахтовый метод работы 15*13, место-• 
рождение Мойынкум, ЮКО;
11 часовой рабочий день, с 8 до 20:00, • 
включая 1 час перерыва на обед.

Успешным кандидатам предлагается 
конкурентоспособная заработная 

плата, соцпакет.
Высылайте, пожалуйста, резюме  
на русском и английском языках с 
указанием названия должности на 

электронный адрес: 
katco_cv@areva.com
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// ИНДИКАТОРЫ

Руслан Еренчин, эксперт по увеличению 
продаж консалтинговой компании 
«Бизнес-Технологии»

М
ы продолжаем наш цикл статей с 
практическими рекомендациями 
в рамках программы «Удвоение 

прибыли в бизнесе». Из прошлых статей 
вы узнали: 

1. Ключевую формулу продаж. Прибыль 
= Leads * Cv(%) * $ * # * M (%) (см. «Капи-
тал.kz» от 18 июля 2013 года).

2. Несколько способов эффективного 
повышения маржи (см. «Капитал.kz» от 25 
июля 2013 года). 

3. Как поднять средний чек (см. «Капи-
тал.kz» от 29 августа 2013 года)

4. Как перестать «сливать» потенциаль-
ных клиентов (см. «Капитал.kz» от 5 сентя-
бря 2013 года).

5. 97% компаний не применяют скрип-
ты продаж (см. «Капитал.kz» от 12 сентя-
бря 2013 года). 

6. Скрипт продаж 10 из 10! (см. «Капи-
тал.kz» от 19 сентября 2013 года).

В своей консалтинговой практике мы 
часто сталкиваемся с одной из ключевых 
проблем – у абсолютного большинства 
компаний сайты никакие. Это просто по-
хороненные деньги и время разработки. 
Очередной сайт ради сайта. И, к сожале-
нию, мы не всегда можем пробить сте-
клянную перегородку к пониманию биз-
несменов того, как вообще должен быть 
устроен сайт. В данной статье мы изложим 
основные тренды и фишки, которые долж-
ны быть на сайте. 

Что такое продающий сайт? 
А кто такой продающий менеджер? Тот, 

который продает и делает это очень хоро-
шо! 

Продающий сайт должен делать 2 
ключевые вещи: 

1. Продавать что-то... (не обязательно 
товар или услугу).

2. Собирать контакты потенциальных 
клиентов, которые еще не сделали покуп-
ку.

А есть ли цель у вашего сайта?
Итак, начнем с главного. Прежде чем 

начать думать о создании своего сайта, за-
дайте себе вопрос: а зачем вам, собствен-
но, сайт? Что вы хотите, чтобы он делал? 
Кто будет посещать сайт? Какую роль в 
системе продаж вы отводите сайту? Если 
у вас многошаговые продажи, то каким 
образом будет осуществляться закрытие 
первого шага?

Трафик. Или кто будет покупать?
После того, как вы осознали, зачем вам 

нужен сайт, задайте себе еще один очень 
важный вопрос: а кто его будет посещать? 
откуда будет приходить трафик? Пони-
маете ли вы, что без посещаемости вашего 
сайта вы никаким магическим способом 
не получите заявки или звонки. Ведь ваш 
сайт никто не посещает! 

Очень забавно порой наблюдать за 
нашими казахстанскими интернет-
магазинами с посещаемостью 40-50 чело-
век за сутки. 

Именно эту вещь очень сложно до-
нести до предпринимателей, которые 
почему-то не видят прямой связи между 
посещаемостью сайта и количеством 
продаж с сайта. У меня есть предположе-
ние, что это пережитки старого подхода. 
Вспомним 90-е: высокий спрос и дефицит 
предложения. Никакой рекламы и все 
скупается на 100%. Позднее ситуация на-
чала меняться, рынок стал насыщаться 
товарами и продавали больше те, кто за-
нимал более выгодные позиции на стан-
дартных рекламных площадках (ATL и 

BTL). Потом предложений от агентов на 
рынке рекламы становилось все больше, 
и всегда находился тот, кто готов делать 
дешевле. Вот и выработалась привычка у 
наших предпринимателей искать более 
дешевую рекламу, более дешевое агент-
ство, более дешевое предложение и т.д. 
Именно эта привычка – платить меньше 
– и не дает развиться продажам вашего 
сайта. Потому что интернет – это совсем 
другие законы. Если вы их не поймете во-
время – останетесь за бортом в нашем ин-
формационном веке.

Перед тем, как делать сайт, вы должны 
быть готовы к тому, что вам потребуются 
достаточные ресурсы для того, чтобы на-
гонять целевой трафик. 

Как выглядит механизм привлече-
ния трафика

Вы размещаете рекламу на интернет-
площадках. 

Платите деньги рекламной площадке.
Считаете количество посетителей, ко-

торых вы привлекли с ресурса.
Получаете стоимость одного посеще-

ния.
Теперь замерьте, сколько человек из 

100 сделали нужное вам действие на сай-
те: купили или оставили заявку. 

Получаете стоимость одного потенци-
ального клиента.

Подсчитайте конверсию из потенци-
альных клиентов в реальных.

После того, как вы рассчитали перечис-
ленные показатели, составьте план про-
даж: сколько вы хотите продать вообще с 
сайта.

Теперь проведите обратные расчеты и 
выведите, сколько человек должны посе-
тить ваш сайт, для того чтобы выполнить 
нужный объем продаж. Это и будет ваш 
трафик.

Составьте маркетинг-план, оцените 
нужный вам объем трафика, бюджет, ко-
торый вы готовы вкладывать в интернет-
рекламу. 

И если после этого вы все еще хотите 
заниматься развитием ваших продаж в 
интернете, то специально для вас мы даем 
пошаговую инструкцию по созданию про-
дающего сайта. 

1. Определите цели сайта
Следуйте правилу: чем меньше кликов 

нужно сделать до цели – тем выше будет 
конверсия. Каждый лишний клик – это 
потеря клиентов. К примеру, если у вас 
интернет-магазин, то у вас обязательно 
должна быть функция «покупка в 1 клик». 
Если вы закрываете на заявку, то форма 
должна быть развернута на главной стра-
нице. 

2. Сделайте хороший дизайн
Хороший дизайн для сайта – это мак-

симально понятное отображение инфор-
мации, навигации. Пользователь должен 
легко понять, что ему нужно делать, куда 
нажимать и т.д. 

Картинки товаров должны быть очень 
хорошего качества. Закажите их изготов-
ление у профессиональных фотографов. 

3. Попробуйте выразить компанию в 
цифрах

Например, если вы продаете что-то, то 
напишите, сколько у вас довольных кли-
ентов. Эту информацию легко получить в 
бухгалтерии. Выражение компании в чис-
лах – это тоже своего рода KPI, но только 
для компании в целом. 

4. Разместите на сайте отзывы ваших 
клиентов 

Отзывы реальных людей существенно 
влияют на конверсию сайта. 

Отзывы могут быть: текстовыми, напи-
санными от руки, с фото, с контактной ин-
формацией, аудиоотзывы, видеоотзывы.

Разумеется, большее доверие вызыва-
ют видеоотзывы. Вообще, тенденция та-
кова, что с увеличением скорости интер-
нета людям проще посмотреть видео, чем 
вчитываться в текст. Если вы не можете 
записать видеоотзывы, постарайтесь раз-
местить хотя бы фотографию и ссылку на 
социальные сети вашего клиента. На что 
следует обратить внимание: не стоит об-
манывать подставными отзывами, этим 
вы испортите себе репутацию. Размести-
те несколько негативных отзывов. Лучше 
всего на ваш имидж работают отзывы, 
в которых описаны случаи исправления 
вами возможных недоделок. Человек, ко-
торый слушает такой отзыв, понимает, 
что если вдруг у него что-то случится, ему 
все равно перезвонят, спросят, исправят 
ошибку. И это самое важное. Клиент ста-
новится лояльным.

5. Разместите на сайте награды ва-
шей компании, сертификаты, грамоты

Еще одна вещь, которая формирует ло-
яльность к вашей компании, – это внеш-
няя экспертность. Разместите сканиро-
ванные копии документов на главной 
странице. 

6. Используйте продающее описание 
товаров или услуг

Если вы знаете тонкости продаж, то, 
возможно, слышали о языке выгод. Так вот 
описание товаров и услуг на языке выгод 
повышает конверсию. 

7. Используйте понятный заголовок 
и подзаголовок

Любому посетителю вашего сайта 
должно быть понятно, куда он попал. Как 
правило, люди считывают информацию 
слева направо и сверху вниз. Поэтому 
логичнее всего размещать крупный заго-
ловок слева вверху. Если у вас интернет-
магазин детской одежды, то напишите 

крупно: «Интернет-магазин детской одеж-
ды». В подзаголовке опишите ключевую 
выгоду и описание деятельности вашей 
компании. Например: «Для детей от 3 до 7 
лет, с доставкой по Казахстану». 

8. Собирайте контакты посетителей 
сайта

Мы еще поговорим о многошаговых 
продажах в следующих статьях. Пока 
все, что вам нужно понять, – это то, что 
вы можете дать клиенту в обмен на его e-
mail. Предложите, например, бесплатную 
книгу, которую вы можете прислать на 
электронную почту. Разумеется, для по-
лучения книги потенциальный клиент 
должен ввести свое имя и e-mail в специ-
альную форму захвата, после чего ему на 
почту приходит книга. Дальше от вас по-
требуются только техника работы с базой 
e-mail и дальнейшая монетизация. 

9. Используйте техники продаж
Вы слышали про «продажи через боль»? 

Опишите на своем сайте 5 проблем, с кото-
рыми может столкнуться потенциальный 
покупатель. Затем опишите 5 преиму-
ществ вашей компании, 5 выгод, выра-
женных через решение перечисленных 
проблем. 

Почему люди покупают? Потому что 
выбирают между «болью» и «выгодой».

Конечно же, тема создания продающе-
го сайта гораздо обширнее, но мы постара-
лись дать вам сжатую выжимку из нашего 
опыта, для того чтобы вы более грамотно 
ставили задачи при разработке веб-сайта. 

Уважаемый читатель, для того чтобы 
мы в наших статьях могли давать более 

адаптированные под ваш бизнес примеры 
и рекомендации, напишите на e-mail: 

ruslan@upsale.kz пожелания и проблемы 
в вашем бизнесе. На часть из них мы 

обязательно дадим рекомендации.

Удвоение прибыли 
в бизнесе. Что такое 
продающий сайт?

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 109.5 0.91% 0.8% -2% -1%
WTI 103.2 -0.50% -2.1% -3% 14%
Золото 1,323 0.05% 1.0% -5% -20%
Серебро 21.7 0.22% -0.2% -10% -28%
Никель 13,678 -1.45% -0.6% -5% -20%
Медь 7,116 -1.37% 1.0% -3% -10%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,465 -0.20% -0.6% 5% -1%
РТС 1,446 -0.35% 0.5% 9% -5%
S&P 1,697 -0.26% -0.4% 2% 21%
DJIA 15,335 -0.43% -1.3% 2% 19%
NASDAQ 3,768 0.08% 0.6% 3% 27%
DAX 8,665 0.34% 0.8% 3% 14%
FTSE 6,571 0.21% 0.0% 1% 11%
Hang Seng* 23,219 0.17% 0.0% 6% 2%
Shanghai* 2,213 0.27% 1.0% 7% -1%
Nikkei-225* 14,679 -0.37% 2.9% 8% 42%
S&P фьюч.* 1,692 -0.04% -0.3% 2% 24%

* Данные по состоянию на 08:14 МСК

EUR/USD 1.3504  ▲  1,16% USD/JPY 99,1350 ▼  0,05% USD/CHF 0,9107  ▼    1.6% USD/CNY 6.1198  ▼  0,008% USD/RUR 31,8167 ▼ 1,6%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▲ ▲ ▼
-0.43% 0.91% 0.27% -0.35%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 26 сентября 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай
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КУРЬЕЗ 
ДАВЫДЕНКО

Российский теннисист Николай 

Давыденко, занимающий 45-е место 

в рейтинге Ассоциации теннисистов-

профессионалов (АТР), проиграл на 

старте турнира в Куала-Лумпуре. Об 

этом сообщает официальный сайт со-

ревнований. Россиянин в первом круге 

уступил Пабло Куэвасу из Уругвая, за-

нимающему 457-ю строчку рейтинга 

АТР, со счетом 3:6, 4:6. Матч продолжал-

ся чуть менее полутора часов. Таким 

образом, на турнире остались два рос-

сиянина – Дмитрий Турсунов и Алекс 

Богомолов, которые свои матчи старто-

вого круга проведут позднее. Турсунов 

встретится с американцем Радживом 

Рамом, а соперником Богомолова будет 

испанец Пабло Каррено-Буста. В теку-

щем сезоне Давыденко дошел до финала 

турнира в Дохе, где уступил французу 

Ришару Гаске. На других соревновани-

ях россиянин максимум добирался до 

1/4 финала. (lenta.ru)

ЖЕЛАНИЕ 
АРШАВИНА

Нападающий питерского футболь-

ного клуба «Зенит» Андрей Аршавин в 

интервью изданию «Спорт-Экспресс» 

заявил, что готов вернуться в сборную 

России. Аршавин подчеркнул, что каж-

дый футболист мечтает играть за наци-

ональную команду. «Но мое дело сегод-

ня не рассуждать, а как можно больше и 

лучше играть за «Зенит», – добавил рос-

сиянин. Игрок «Зенита» оценил свою 

физическую готовность на 70 процен-

тов. Аршавин добавил, что набрал бы 

необходимую форму, если бы играл за 

питерскую команду полные матчи. По 

словам россиянина, тренер «Зенита» 

Лучано Спаллетти пока предпочитает 

делать ставку на Халка и Мигеля Дан-

ни. В последний раз Аршавин выходил 

в футболке национальной команды в 

августе 2012 года во время товарище-

ского матча с Кот-д'Ивуаром. Та игра 

стала первой во главе сборной Фабио 

Капелло. Больше итальянец Аршавина 

не вызывал. Всего за национальную ко-

манду форвард провел 74 матча, забив 

17 голов. Со сборной Аршавин принял 

участие в чемпионатах Европы 2008 и 

2012 годов. (lenta.ru)

ЧЕТВЕРТЫЙ 
КЛУБ ЗА ГОД

Двукратный чемпион мира по хок-

кею в составе сборной России Николай 

Жердев продолжит карьеру в москов-

ском «Спартаке». Об этом сообщает 

«Р-Спорт» со ссылкой на агента хоккеи-

ста Юрия Николаева. Агент подчер-

кнул, что переговоры между Жердевым 

и «Спартаком» должны завершиться 

к 25 сентября. Россиянин остался без 

клуба в начале сентября, когда рас-

торг подписанный в июле контракт с 

пражским клубом «Лев». Жердев успел 

провести за «Лев» восемь матчей на 

предсезонных турнирах, набрав в них 

восемь (один гол и семь передач) очков 

по системе «гол плюс пас». Концовку 

сезона-2012/13 форвард провел в казан-

ском «Ак Барсе», а начинал чемпионат 

в составе мытищинского «Атланта», 

за который с перерывами выступал с 

2006 года. Также в России нападающий 

играл в московском ЦСКА и «Элемаше» 

из Электростали. В НХЛ Жердев защи-

щал цвета «Коламбус Блю Джекетс», 

«Нью-Йорк Рейнджерс» и «Филадель-

фия Флайерс». Со сборной России фор-

вард выиграл два чемпионата мира – в 

2009 и 2012 годах. (lenta.ru)

ВОРОТА 
НЕ УСТОЯЛИ

На российского вратаря клуба НХЛ 

«Каролина Харрикейнс» Антона Худо-

бина во время предсезонного матча с 

«Баффало Сэйбрс» упали ворота. За-

пись произошедшего выложена на офи-

циальном сайте лиги. В одном из игро-

вых эпизодов форвард «Баффало» Томас 

Ванек, находясь за воротами Худобина, 

не удержал равновесия и свалился на 

них. Ворота в свою очередь упали на 

россиянина. Оба игрока не пострадали 

и сумели продолжить встречу. Худо-

бин провел весь матч, пропустив пять 

шайб. Хоккеисты «Каролины» дважды 

поразили ворота «Сэйбрс». Россиянин 

присоединился к «Харрикейнс» в июле 

2013 года. Ранее в НХЛ он выступал за 

«Бостон Брюинс» и «Миннесоту Уайлд». 

Во время локаута в сезоне-2012/13 Ху-

добин играл в мытищинском «Атлан-

те». (lenta.ru)

ПОСТРАДАЛИ 
ИЗ-ЗА ХУЛИГАНА 

Контрольно-дисциплинарный ко-

митет (КДК) РФС оштрафовал питер-

ский «Зенит» на 500 тыс. рублей. Об 

этом сообщает ИТАР-ТАСС. Клуб был 

наказан за то, что во время домашнего 

матча чемпионата России с грознен-

ским «Тереком» фанат «Зенита» сжег на 

трибуне флаг Чечни. Питерцам также 

грозила дисквалификация стадиона 

«Петровский» на один, два или три мат-

ча, но КДК решил ограничиться штра-

фом. Ранее представители «Зенита» за-

являли, что если команду оштрафуют, 

то клуб будет требовать компенсации со 

стороны лиц, признанных виновными 

в сожжении флага. За сожжение флага 

полиция задержала двух болельщиков 

«Зенита». 16 сентября один из них был 

оштрафован на одну тысячу рублей. 

Суд квалифицировал действие фаната 

как мелкое хулиганство. Решение суда 

вызвало негодование у представителей 

«Терека». Так, президент клуба Маго-

мед Даудов заявил, что с фанатом обо-

шлись слишком мягко, из-за чего по-

добные инциденты будут повторяться в 

будущем. Игра «Зенита» и «Терека» про-

шла 14 сентября и завершилась победой 

питерцев со счетом 2:0. (lenta.ru)

НЕОБЫЧНЫЙ 
ПРИЗЫВ

Всемирный боксерский совет (WBC) 

обязал американца Флойда Мейуэзера, 

который считается лучшим боксером 

мира вне зависимости от весовой ка-

тегории, отказаться от одного из его 

титулов. Об этом сообщает интернет-

издание Boxingscene. Мейуэзер владеет 

званиями чемпиона мира по версии 

WBC в весе до 66,7 кг и в весе до 69,9 кг. 

Первый титул он завоевал в сентябре 

2012 года, победив Виктора Ортиса, а 

второй титул достался ему 15 сентября 

после победы над Саулем Альваресом. 

WBC обсудит два титула Мейуэзера на 

следующей неделе. Планируется, что 

американский боксер проведет поеди-

нок 3 мая 2014 года, и WBC намерен 

узнать у Мейуэзера, какой из своих 

титулов он собирается защищать. В 

ноябре пройдет ежегодный съезд WBC, 

на котором должны быть определены 

обязательные претенденты на каждый 

из титулов Мейуэзера. Если боксер от-

кажется от одного из титулов, он будет 

объявлен вакантным, а в поединке за 

это звание встретятся первый и вто-

рой номера рейтинга WBC. 36-летний 

Мейуэзер был чемпионом мира в пяти 

разных весовых категориях. За свою 

карьеру американец провел 45 поедин-

ков и во всех одержал победы (26 раз 

– нокаутом). Кроме двух титулов WBC, 

Мейуэзеру принадлежит звание чем-

пиона мира по версии WBA (Всемирная 

боксерская ассоциация) в весе до 69,9 

килограмма. (lenta.ru)

ОТКАЗАЛСЯ 
ПЛАТИТЬ

Бывшему чемпиону мира по боксу 

американцу Келли Павлику предъ-

явлено обвинение в краже. Причиной 

обвинения стал поступок Павлика, 

который отказался платить таксисту. 

Водитель, узнавший 31-летнего Павли-

ка, обратился в полицию, которая за-

держала спортсмена. Об этом сообщает 

интернет-издание Boxingscene. Таксист 

подвозил боксера домой из бара 18 сен-

тября в 2:45 по местному времени. Сто-

имость поездки составила 25 долларов. 

Когда водитель сообщил Павлику, что 

ему нужно расплатиться, тот заявил, 

что платить не собирается и выругался 

в адрес таксиста. Павлик по меньшей 

мере дважды попадал в реабилитаци-

онную клинику, где он проходил курс 

лечения от алкоголизма. В 2011 году 

боксер был признан виновным в вожде-

нии автомобиля в состоянии алкоголь-

ного опьянения. В 2007 году Павлик 

завоевал титулы чемпиона мира по вер-

сиям WBC (Всемирный боксерский со-

вет) и WBO (Всемирная боксерская ор-

ганизация) в весе до 72,5 килограмма. 

В 2010 году американец лишился этих 

титулов, уступив аргентинцу Серхио 

Мартинесу. Свой последний поединок 

Павлик провел в июле 2012 года, побе-

див Уилла Розински. В 2013 году плани-

ровался бой Павлика с Андре Уордом, 

однако он сорвался из-за травмы Уорда. 

После срыва поединка Павлик завер-

шил карьеру. Всего Павлик провел на 

профессиональном ринге 42 боя. Он 

одержал 40 побед (34 – нокаутом) и по-

терпел два поражения. (lenta.ru)

Алия Каримова
Фото: astanafans.com

Ч
емпионат мира по шоссей-
ным велогонкам 2013 года 
проходит в итальянской То-

скане. Старт состязаний прини-
мают города Лукка, Монтекатини-
Терме и Пистойя. Финиш всех 
гонок принимает Флоренция.

Стартовавший 22 сентября ко-
мандными гонками чемпионат 
завершится в ближайшее воскре-
сенье, 29 числа. В его рамках про-
водятся шоссейные групповые и 
индивидуальные гонки на вре-
мя с раздельным стартом среди 
мужской элиты, женской элиты и 
мужчин в возрасте до 23 лет, а так-
же среди юниоров обоих полов. В 
первый день чемпионата прошла 
командная гонка на время у жен-
щин и мужчин, в рамках которой 
участники выступали за свои про-
фессиональные команды, а не в со-
ставе национальных сборных.

Очарование маршрута
В этом году чемпионату повезло: и 
погода радует – всю неделю солнце 
и 28 тепла, и пейзажи Тосканы оча-
ровывают – природные ландшафты 
чередуются с городами искусств. 
22 сентября, кстати, первый офи-
циальный день осени в Италии. 
Да-да-да! Лето здесь не подчиня-
ется григорианскому исчислению 
времени и длится с 21 июня по 21 
сентября включительно.

Лукка, Монтекатини-Терме, 
Пистойя и Фьезоле – типичные 

средневековые города Тосканы, в 
которых как на машине времени 
переносишься в прошлое – кру-
гом дворцы и замки, монастыри 
и крепости, соборы и музеи. Лук-
ка со своей уютной площадью-
амфитеатром и башней Гуиджини, 
с семью каменными дубами на ма-
кушке. Парк того самого Пиноккио 
в городке Коллоди – большой му-
зей сказки, с тропическим садом 
бабочек, через который пролегает 
маршрут от Лукки. Безмятежный 
спа-курорт Монтекатини-Терме 
с купальнями еще самих Меди-
чи. Утопающая в зелени Пистойя 
–  садоводческий центр Тосканы. 
Чарующий  Фьезоле, выросший на 
месте этрусско-римского акропо-
ля, – «зеленая терраса» столицы То-
сканы с неповторимой панорамой 
на нее. И, наконец, колыбель эпохи 
Возрождения – ее Величество Фло-
ренция.

Передвигаясь по такому марш-
руту, и отстать несложно, отвлек-
шись на окружающие красоты.

Справка
Чемпионаты мира UCI (Union Cy-
cliste Internationale) – ежегодные 
соревнования, проходящие при 
поддержке Международного союза 
велосипедистов (UCI) для опреде-
ления чемпионов мира в велоспор-
те. Они проводятся в нескольких 
различных дисциплинах, каждый 
год в новой стране. Победитель 
чемпионата имеет право высту-
пать в белой майке с цветными по-
лосами на груди весь следующий 
год. Из-за сходства с радугой она 
получила неофициальное назва-
ние «радужная майка» (англ. The 
rainbow jersey). Майки получают 
золотые, серебряные и бронзовые 
призеры индивидуальных и ко-
мандных соревнований. Бывшие 
чемпионы могут выступать в одеж-
де с воротником и рукавами с таки-
ми же цветными полосами, как на 
радужной майке. Чемпионаты про-
водятся для мужчин и женщин, на 
дорогах с твердым покрытием, на 
велотреках, на пересеченной мест-

ности и в помещении. Есть также 
чемпионаты для людей с ограни-
ченными возможностями.

Команда Казахстана. 
Первые результаты
Состав казахстанской сборной был 
неизвестен до последнего времени, 
и в первый день командных гонок 
среди мужчин-профессионалов от 
Astana Pro Team выступили 6 вело-
гонщиков: Янец Брайкович (Слове-
ния), Якоб Фульсанг (Дания), Ан-
дрей Гривко (Украина), Дмитрий 
Груздев (Казахстан), Танел Кангерт 
(Эстония) и Алессандро Ванотти 
(Италия), менеджер команды – 
Джузеппе Мартинелли. 

Astana Pro Team финишировала с 
шестым временем дня в гонке, про-
ложенной в основном по равнин-
ной, технически несильно сложной 
трассе, проходящей по сердцу То-
сканы, с финишем во Флоренции.

«Астана» замыкает шестерку 
лучших в командной разделке чем-
пионата мира… Сегодня мы были 
шестыми на старте от конца и ше-
стыми в итоге на финише, если по-
смотреть на промежуточные отсеч-
ки, то видно, что мы поддерживали 
очень хороший, четкий темп, про-
вели гонку неплохо. Да, мы, конеч-
но, упустили 5-е место всего из-за 
трех секунд…» – написала команда 
в своем блоге на Твиттере и офици-
альном сайте.

В понедельник состоялась ин-
дивидуальная гонка среди мужчин 
не старше 23-х лет. Казахстанец Да-
ниил Фоминых на дистанции 43 км 

занял девятое место. А во вторник в 
индивидуальной гонке среди юни-
оров наш спортсмен Дмитрий Риве 
занял восьмое место. На этой же 
дистанции протяженностью 25,3 
км еще два казахстанца, Александр 
Волошин и Григорий Штейн заняли 
54-е и 64-е места соответственно. 

25 сентября в индивидуальной 
гонке на дистанции протяжен-
ностью 56,8 км, проложенной от 
Монтекатини Терме до Флоренции 
«Мандела Форум», выступили Дми-
трий Груздев (Казахстан) и Алек-
сей Луценко (Казахстан).

Билеты и услуги
Наблюдать за чемпионатом мож-
но не только по телевидению, но 
и в непосредственной близости от 
участников.

Стоимость билетов в зоне при-
бытия, во Флоренции, на крытом 
стадионе «Нельсон Мандела Фо-
рум», трибуны A и трибуны B: пер-
вые четыре дня – 25 и 20 евро; два 
предпоследних дня – 40 и 30 евро; 
финальный день – 100 и 70 евро со-
ответственно.

Стоимость абонементов: на всю 
неделю – 230 и 180 евро, на три 
последних дня – 150 и 100 евро. А 
стоимость абонементов на стоячие 
места вдоль пути следования по 
улице Сальвиати (на самом крутом 
участке маршрута) между Фьезоле 
и Флоренцией на заключительные 
три дня составит100 евро.

Все билеты и абонементы мож-
но приобрести как в кассах городов 
маршрута, так и онлайн.

Электронное пространство пе-
стрит интерактивными картами 
маршрута, таблицами итогов чем-
пионата и изменениями в работе 
транспорта как на многочислен-
ных туристических сайтах, так и на 
порталах, специально посвящен-
ных этому мероприятию. Онлайн-
покупка билетов и услуг, символи-
ки чемпионата, тотализаторы – это 
то, что сейчас волнует Тоскану.

Специальные автобусы-шаттлы, 
привозящие болельщиков-турис-
тов во Флоренцию из большин-

ства городов Италии, за 40-60 евро 
предлагают пакет услуг: дорогу в 
оба конца, надувную шейную по-
душку, бутерброды, соки, мине-
ральную воду и информационный 
кит.

Флоренция и чемпионат
Жители Флоренции отнеслись к 
чемпионату мира по-разному. Кто-
то с энтузиазмом и воодушевлени-
ем; кто-то апатично, предпочтя на 
эти дни покинуть ее; а кто-то и во-
все агрессивно – протестуя и руга-
ясь. По городу прокатилась неболь-
шая волна хулиганских поджогов 
велосипедных стоянок и мусорных 
баков.

Со второй половины 2009 года, 
специально к чемпионату, только 
во Флоренции было уложено поч-
ти 40 км нового асфальта, стоимо-
стью 7 млн евро, сообщает Corriere 
Fiorentino. «В 2012 году были про-
блемы из-за проливных дождей, 
когда работы на перекрытых доро-
гах приходилось останавливать на-
долго, и мы получали по 70 жалоб в 
день», – говорит мэр города Маттео 
Ренци.

А в дни чемпионата город ока-
зался «парализованным» на целых 8 
дней. Но самые жаркие дни обеща-
ют быть с 27 по 29 сентября. Закры-
ты школы, университеты перенесли 
вступительные экзамены и начало 
занятий на октябрь. Некоторые 
предприниматели отпустили своих 
сотрудников в вынужденный от-
пуск, так как общественный транс-
порт не функционирует в своем 

обычном режиме. Предприимчи-
вые же негоцианты решили остав-
лять свои магазины открытыми до 
полуночи на время чемпионата.

 В город можно въехать и вые-
хать или до 9 утра, или только по-
сле 6 вечера. По всей Флоренции 
висят предупреждающие об этом 
дорожные знаки. Повсюду установ-
лены железные парапеты и убраны 
парковочные места –  сложно даже 
велосипед припарковать. С воздуха 
город патрулируют вертолеты, раз-
дражая своим рокотом.

На возмущения жителей мэр 
отвечает: «Флоренция никогда не 
принимала таких событий. Так что 
проблемы есть. Да, исчезли 3,8 тыс. 
парковочных мест, но появились 
4,2 тыс. в других местах! Школы бу-
дут закрыты в пятницу и субботу. 
Добавлены 266 поездов, в которых 
вы сможете ездить с автобусным 
билетом стоимость в 1,2 евро. В 
течение трех лет мы работали для 
этого события, желая эффектно по-
казать Флоренцию. Я извиняюсь 
за доставленные неудобства, но 
событие, которое даст городу воз-
можность заработать 470 млн евро 
и быть в центре внимания почти 
двухсот телеканалов мира, заслу-
живает все наши усилия!»

А рано утром в понедельник всех 
резидентов города ждал сюрприз – 
абсолютно пустые дороги. И самой 
актуальной городской шуткой ста-
ло выражение «чемпионат мира по 
пряткам, так как никого не видно». 
Но мэр города, в свою очередь, бла-
годарит флорентийцев за пустын-
ные улицы.

Во Флоренции организуются 
веловыставки и велофестивали, а 
витрины многих магазинов горо-
да патриотично украшены «вело-
декором». В некоторых проходят 
флэшмобы с VIP-персонами (в том 
числе и с самим мэром!), крутя-
щими велосипедные педали. Эко-
номический кризис, или любовь к 
спорту, привели Флоренцию к ве-
лосипедному буму – только в 2013 
году было продано 7 тыс. 852 вело-
сипеда, тогда как количество про-

данных автомобилей за аналогич-
ный период времени составило 6 
тыс. 514. Во всей провинции за это 
время продали 40 тыс. 226 велоси-
педов и 33 тыс. 364 авто.

Однако не обошлось и без курье-
зов, так, например, в фейсбуке об-
разовалась группа «Жертвы чемпи-
оната», собравшая уже около 6 тыс. 
единомышленников. Подписчики 
этого сообщества жалуются, руга-
ют чемпионат, советуются, делятся 
очередными «сюрпризами» и фото-
графиями, ведут «расследования» 
или просто шутят на данную тему. 

А одна тосканская пара решила 
именно в эти дни заключить свой 
брачный союз, и, конечно же, – на 
велосипедах.

Почем нынче гонки?
Как вы думаете, сколько стоит чем-
пионат мира? Согласно независи-
мому расследованию Ridersbike 
Magazine, ответы, в принципе, най-
ти можно. В отчетах  швейцарского 
Мендризио 2009 года, например, 
австралийского Джилонга 2010 
года, датского Копенгагена-2011 
или голландского Лимбурга-2012. 
В частности, в Мендризио весь чем-
пионат обошелся в 13 млн швей-
царских франков, что равно при-
мерно 11 млн евро. 65% стоимости 
покрылось за счет государственных 
учреждений, 20% – за счет спонсо-
ров и остальное окупилось прода-
жей билетов, маркетингом и дру-
гими коммерческими оборотами 
чемпионата. Расходы на меры без-
опасности и асфальтирование до-

рог составили около 2 млн франков 
(примерно 1,5 млн евро). А грамот-
ное финансовое управление даже 
привело к остатку в 100 тыс. евро, 
но все было организовано четко и 
аккуратно. Копенгаген и Джилонг 
стоили даже чуть меньше, а Лим-
бург почти столько же. 

И тут в игру вступает Тоскана-
2013. Согласно «Рамочным согла-
шениям» 2011 года между регионом 
Тоскана, провинцией Флоренции, 
Луккой, Пистойей, Прато и комму-
нами Фьезоле, Флоренции, Лукки и 
Монтекатини, техническая группа 
комитета измеряет маршруты и 
оценивает требуемые работы в 157 
млн 244 тыс. 90,15 евро, разделен-
ные на 2 транша, для подготови-
тельных и окончательных работ, в 
71 и 86 млн соответственно. Речь 
идет о сумме, с которой в Швейца-
рии провели бы 15 аналогичных 
чемпионатов!

23 июня 2011 года техническая 
группа с этими расчетами делеги-
руется в правительство, получив, 
естественно, отказ. После которого 
решает отказаться от второго тран-
ша и сосредоточиться на первом, 
занявшись только подготовкой 
дорожных покрытий. Которых, по 
их расчетам, целых 1 млн 373 тыс. 
763,93 квадратных метров! Чтобы 
понять метраж, представьте себе 
квадрат со сторонами в 37 км!

Правительство снова отказыва-
ет. Пересмотрев еще раз смету, тех-
ническая группа сокращает запрос 
до 49 млн, но не за счет исключения 
позиций, а за счет экономии на ка-
честве работ, грубо говоря. И в этом 
случае правительство отказывает в 
средствах из общегосударственно-
го бюджета уже окончательно.

Таким образом, «требуемая» 
цифра сократилась до 32 млн евро, 
но из региональных и областных 
бюджетов, которая и фигурирует 
сейчас в официальных докумен-
тах.

В любом случае сумма огром-
ная, с которой в Швейцарии прове-
ли бы три чемпионата! Чем же так 
дорога Италия?

Сколько стоит 
чемпионат мира 
по велоспорту?
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ЛУЧШЕ ВСЕХ 
ФРАНЦУЗЫ

Сборная Франции стала победите-

лем мужского чемпионата Европы по 

баскетболу. Об этом сообщает офици-

альный сайт турнира. В финальном 

матче, который состоялся 23 сентября, 

французы обыграли сборную Литвы со 

счетом 80:66 (19:22, 31:12, 18:16, 12:16). 

Для сборной Франции титул чемпионов 

Европы стал первым в истории; до это-

го они дважды занимали второе место 

и пять раз становились бронзовыми 

призерами турнира. В матче за третье 

место, также прошедшем вечером в 

воскресенье, сборная Испании обыгра-

ла команду Хорватии со счетом 92:66. 

Чемпионат Европы-2013 проходил в 

Словении с 4 сентября. Сборная России 

на предварительном этапе одержала 

лишь одну победу в пяти матчах и была 

вынуждена покинуть чемпионат, не 

квалифицировавшись даже в группо-

вой турнир. (lenta.ru)

ВСТУПИЛСЯ 
ЗА ФАНАТА

Главный тренер португальского 

футбольного клуба «Бенфика» Жорже 

Жезуш будет привлечен к суду за напа-

дение на полицейских. Об этом сообща-

ет сайт издания Jornal de Noticias. После 

матча чемпионата Португалии с «Вито-

рией» Жезуш вступился за болельщика, 

которого задержала полиция, за то, что 

он выбежал на поле. Тренер несколько 

раз ударил по руке полицейского, пыта-

ясь освободить фаната. Освободив бо-

лельщика, Жезуш вступил в перепалку с 

полицейскими и сотрудниками безопас-

ности стадиона. Запись инцидента вы-

ложена на Youtube. Сам тренер заявил, 

что ничего особенного не произошло. 

По словам Жезуша, он просто вступился 

за болельщика своей команды. Помимо 

судебного разбирательства, Жезушу 

грозит дисциплинарное наказание со 

стороны Федерации футбола Португа-

лии. Тренер может быть дисквалифи-

цирован на срок от трех месяцев до 

трех лет. Жезуш работает с «Бенфикой» 

с 2009 года. Вместе с командой в 2010 

году он выиграл чемпионат Португа-

лии, а в сезоне-2012/13 дошел до финала 

Лиги Европы. (lenta.ru)

БЕРДЫЕВ НАКАЗАН

Контрольно-дисциплинарный ко-

митет (КДК) РФС дисквалифицировал 

на три матча главного тренера казан-

ского «Рубина» Курбана Бердыева. Об 

этом сообщает сайт издания «Совет-

ский Спорт». Тренер наказан за оскор-

бление линейного арбитра матча девя-

того тура чемпионата России с томской 

«Томью» Антона Кобзева. После игры 

Бердыев устроил перепалку с Кобзе-

вым в подтрибунном помещении. На 

послематчевой пресс-конференции на-

ставник «Рубина» назвал работу судей 

в игре с томичами «беспределом». За-

пись выступления Бердыева выложена 

на Youtube. Таким образом, главный 

тренер не сможет руководить футболи-

стами «Рубина» в матчах с «Динамо» (26 

сентября), «Краснодаром» (29 сентября) 

и «Анжи» (6 октября). Помимо Бердые-

ва, трехматчевую дисквалификацию 

получил полузащитник «Рубина» Алек-

сандр Рязанцев. Один матч дисквали-

фикации игрок получил за удаление 

в игре с «Томью». Еще двумя матчами 

россиянин был наказан за то, что по-

лучил красную карточку во время ис-

пытательного срока. (lenta.ru)

ПЛЮС ГИБРАЛТАР

Новый член УЕФА Гибралтар по-

лучит одно место в Лиге чемпионов и 

одно – в Лиге Европы, начиная с сезона-

2014/15. Такое решение было принято 

на заседании исполкома УЕФА в хор-

ватском Дубровнике. Об этом сообщает 

официальный сайт УЕФА. Очевидно, 

представители Гибралтара начнут 

борьбу в еврокубках с первых квалифи-

кационных раундов. В сезоне-2013/14 

в первом квалификационном раунде 

Лиги чемпионов принимали участие 

клубы из Армении, Сан-Марино, Фарер 

и Андорры. На заседании исполкома 

также было принято решение по пово-

ду изменения регламента еврокубков. 

Начиная с сезона-2015/16, в том случае, 

если победитель Кубка страны вышел в 

Лигу чемпионов, его место в Лиге Евро-

пы будет занимать не финалист Кубка, 

а команда, занявшая высокое место в 

национальном чемпионате. Чемпионат 

Гибралтара по футболу проводится с 

конца XIX века. 11 последних первенств 

выиграл клуб «Линкольн». Все участни-

ки гибралтарского чемпионата – люби-

тельские клубы. Членом УЕФА Гибрал-

тар стал весной 2013 года. (lenta.ru)

ПОПРОЩАЛИСЬ 
С РОУ

Американец Том Роу освобожден 

от должности главного тренера ярос-

лавского «Локомотива», сообщает 

«Р-Спорт» со ссылкой на пресс-службу 

хоккейного клуба. Причиной отставки 

Роу «стало несоответствие результата, 

показываемого командой в чемпиона-

те КХЛ, высоким задачам, поставлен-

ным перед клубом на сезон», цитирует 

агентство заявление пресс-службы «Ло-

комотива». На посту главного тренера 

Тома Роу сменил Петр Воробьев, трени-

ровавший ярославский «Локомотив» в 

1996 – 2001 годах и в 2010 году. Первый 

матч под руководством нового главного 

тренера «Локомотив» проведет 20 сен-

тября против загребского «Медвешча-

ка». Том Роу занял пост главного трене-

ра ярославского «Локомотива» весной 

2012 года. До прихода в «Локомотив» 

Роу работал в тренерском штабе клуба 

НХЛ «Каролина Харрикейнз», а также 

занимался подбором молодых игроков 

для этой команды. Весной 2013 года 

было объявлено о продлении контрак-

та «Локомотива» с Роу еще на год. 18 

сентября о смене главного тренера объ-

явил еще один российский клуб КХЛ – 

мытищинский «Атлант». Поводом для 

увольнения Сергея Светлова, работав-

шего с «Атлантом» с ноября 2012 года, 

послужил провальный старт команды в 

сезоне – 2013/14. (lenta.ru)

ЛИШИЛИ НАГРАД

Двукратная медалистка Олимпий-

ских игр в прыжках в длину Татьяна Ко-

това дисквалифицирована на два года 

за нарушение антидопинговых правил. 

Срок наказания россиянки отсчитыва-

ется с 29 января 2013 года. Об этом со-

общает официальный сайт Российского 

антидопингового агентства (РУСАДА). 

Россиянка была уличена в употребле-

нии допинга после перепроверки проб, 

взятых 10 августа 2005 года во время 

чемпионата мира в Хельсинки. На том 

первенстве прыгунья выиграла «сере-

бро», но теперь все результаты Котовой в 

период с 10 августа 2005 года по 09 авгу-

ста 2007 года аннулированы. Это озна-

чает, что Котова будет лишена своей ме-

дали. Помимо Котовой, в употреблении 

допинга по результатам перепроверок 

проб уличены еще несколько медали-

стов чемпионата мира в Хельсинки – 

обладатели «золота» в метании молота 

белорус Иван Тихон и россиянка Ольга 

Кузенкова, чемпионка в толкании ядра 

Надежда Остапчук из Беларуси, а также 

серебряный призер в метании молота 

белорус Вадим Девятовский. Решение 

об их наказании еще не принято. Ко-

това сохранила три медали мировых 

первенств – два «серебра» (в 2001 и 2003 

годах), а также «бронзу» на турнире 

2007 года. У россиянки остались брон-

зовые награды Олимпийских игр 2000 

года в Сиднее и 2004 года в Афинах. На 

Олимпиаде-2004 россиянка показала 

четвертый результат, но через семь лет 

после дисквалификации американки 

Мэрион Джонс получила бронзовую 

медаль. Помимо Котовой, на два года 

дисквалифицирован трехкратный чем-

пион России в метании молота Кирилл 

Иконников. Срок наказания россияни-

на отсчитывается со 2 ноября 2012 года. 

Также 18 сентября РУСАДА пожизнен-

но дисквалифицировала велогонщика 

Александра Бударагина. (lenta.ru)

МАРРЕЙ 
НЕ СЫГРАЕТ 
В ЛОНДОНЕ

Третья ракетка мира британец 

Энди Маррей пропустит итоговый 

турнир Ассоциации теннисистов-

профессионалов (АТР), который прой-

дет с 4 по 11 ноября в Лондоне. Об этом 

сообщает Associated Press. В ближайшее 

время 26-летнему теннисисту будет 

сделана операция на спине, из-за чего 

он не сможет выйти на корт до конца 

года. Помимо итогового турнира АТР, 

Маррей пропустит два крупных турни-

ра в Шанхае и Париже. В последний раз 

теннисист выходил на корт в середи-

не сентября, приняв участие в матчах 

плей-офф Кубка Дэвиса с Хорватией. 

Маррей испытывал боли в спине на 

протяжении всего сезона. В частности, 

из-за этого он был вынужден сняться 

с розыгрыша Открытого чемпионата 

Франции (Roland Garros). Британец 

успел восстановиться к старту «Уим-

блдона», который в итоге впервые в 

карьере и выиграл. В 2012 году Маррей 

стал победителем Открытого чемпио-

ната США (US Open). До этого британец 

выиграл «золото» Олимпийских игр в 

Лондоне. (lenta.ru)

В 
эпоху правления Мишеля Пла-
тини УЕФА время от времени 
умудряется будоражить умы 

общественности непоследователь-
ными и странными решениями. 
Это дает повод для рассуждений 
об очередной запланированной 
реформе, удивляясь тому, как за-
седающий в штаб-квартире народ 
противоречит сам себе.

Как любили говорить древ-
ние мудрецы, убивший дракона 
сам становится драконом. Мише-
лю Платини не пришлось никого 
убивать или побеждать – он уже 
выглядит более чем достойным 
наследником Зеппа Блаттера. По-
нятно, что швейцарец будет оста-
ваться в кресле президента ФИФА 
до последнего момента, и в его 
некрологе вряд ли будет написано 
что-то вроде «почетный пенсионер 
мирового футбола». Но готовая 
замена уже есть, если судить по 
деяниям трижды обладателя «Зо-
лотого мяча» и абсолютно лучшего 
футболиста Европы первой полови-
ны восьмидесятых.

Когда-то решение реформиро-
вать Лигу чемпионов и дать больше 
шансов «странам третьего мира» 
казалось максимально рациональ-
ным. В какой-то момент всем при-
елись привычные лица, захотелось 
чего-то нового и невиданного. Но 
если желудок привык к консерва-
тивной европейской кухне, то рано 
или поздно захочется вернуться к 
истокам. Конечно, и в девяностых 
были возможны прецеденты, ког-
да чемпионы Австрии и Хорватии 
сражались бы за путевку в груп-
повой раунд. Но потрудитесь-ка 
вспомнить тогдашние «Кроацию» 
и «Штурм», дабы сравнить их уро-
вень с нынешними «Аустрией» и 
«Динамо». Сравнение окажется 
явно не в пользу современников. 
В группу умудрялись в последнее 
время просачиваться и более сла-
бые команды, например, «Оцелул», 
который в нынешней ФНЛ занимал 
бы место где-то между питерским 
«Динамо» и «Нефтехимиком». Но 
румыны оказались там лишь по-
тому, что нежданно-негаданно 
выиграли чемпионат и получили 
прямой пропуск. 

Конечно, карагандинский «Шах-
тер», оказавшийся в шаге от основ-
ного раунда, едва не выбивший 
«Селтик» и получивший в качестве 
сатисфакции девять часов славы в 
Лиге Европы, смотрелся здесь не-
много диковато. Это словно исто-
рия принца и нищего, какая-то 
подозрительная подмена понятий. 
Да, никто не виноват, что борисов-
цы взяли и проиграли сопернику, 
не превосходящему детище Анато-

лия Капского как минимум по име-
нам, но все же… Тем же белорусам 
ведь удавалось пробиваться сквозь 
сито квалификации при старом ре-
гламенте – это был показатель ре-
ального уровня. Можно вспомнить 
и «Партизан», который десяток лет 
назад под руководством Лотара 
Маттеуса выбил на пути в группо-
вой этап действительно сильные 
тогда «Юргорден» и «Ньюкасл», пу-
скай шведы и были биты по прави-
лу выездного гола, а «сороки» после 
выездной победы умудрились на 
«Сент-Джеймс Парк» довести дело 
до серии пенальти, похоронив са-
мих себя. 

Сейчас чемпиону Сербии в разы 
легче было бы оказаться среди 
тридцати двух лучших клубов Ев-
ропы, вот только «гробарей» там 
нет – они вылетели от «Лудогорца», 
о котором года три назад даже дома 
в Болгарии никто ничего толком не 
слыхал. Очевидно, что реформа в 
итоге сработала на пользу рефор-
матору (поддержка периферии в 
любом важном голосовании Плати-
ни теперь обеспечена до скончания 
веков), но не футболу, поскольку 
уровень так называемого второго 
эшелона элиты упал непроститель-
но низко. Маленький «Дюделанж», 
вышибающий богатый «Заль-
цбург», – это даже не убивающий 

змия Юрий Долгорукий, это куда 
более эпичная картинка.

Поэтому УЕФА в какой-то мо-
мент решила играть от противно-
го. В итоге следующий розыгрыш 
Лиги Европы будет последним, в 
котором смогут принять участие 
финалисты национальных кубков. 
Причина вроде бы понятна: иногда 
в еврокубки таким образом могут 
просочиться совсем уж нежданные 
гости, которым до элитного диви-
зиона своей страны как до Влади-
востока автостопом из Москвы, 
или прожженные аутсайдеры этих 
самых элитных дивизионов. На-
кладываются сверху и маркетинго-
вые вопросы, ибо домашние арены 
этих клубов ни под каким соусом 
не соответствуют требованиям 
УЕФА. Но кто застрахован от того, 
что какой-нибудь выкидыш совре-
менного футбола не пролезет в ЛЕ 
через чемпионат? Один аномально 
удачный сезон ничем не отличает-
ся от кубкового похода, разве что 
матчей раз в пять больше и хоро-
шая карта приходит чаще. 

Подобный пример недавно имел 
место в УПЛ, когда еврокубковое 
место занял «Арсенал» – живущий 
по принципам Неуловимого Джо 
клуб, количество истинных бо-
лельщиков которого вполне сопо-
ставимо с количеством голов Паоло 

Мальдини в любые ворота за дол-
гую карьеру. Оказалось, что можно 
обойти все регламентные нормы 
по части инфраструктуры – своего 
стадиона нет и в помине, база по 
воле случая досталась практиче-
ски в подарок от владельца обан-
кротившегося товарища по несча-
стью, футбольная школа вплоть до 
последних лет существовала лишь 
для галочки. Но апогеем стал эпи-
зод, имевший место уже в ходе ро-
зыгрыша Лиги Европы: перед мат-
чем со словенской «Мурой» никто 
даже не почесался поинтересовать-
ся тем, что у одного из новичков 
«Арсенала» с прошлых лет осталась 
немаленькая еврокубковая дис-
квалификация, и его запустили на 
поле. Итогом, естественно, стали 
технические 0:3 и вылет. Вот такая 
вот «Мура». Интересно, кому-то 
действительно хочется смотреть на 
подобные чудеса?

Конечно, если говорить о клубах 
низших дивизионов в еврокубках, 
то завоевавший весной Кубок Ан-
глии «Уиган» с точки зрения УЕФА 
смотрится не так выигрышно, как 
финишировавший шестым «Эвер-
тон». Но старушка-Англия строже 
прочих соблюдает все условности, 
отшивая не только финалистов 
(прошлогодний «Кардифф», прои-
гравший финал Кубка Лиги «Ливер-
пулю» по пенальти), но и победи-
телей (безденежный «Портсмут»), 
если те не соответствуют постав-
ленной достаточно высоко планке. 
Нет сомнений, что и «Брэдфорд» 
был бы лишен счастья поучаство-
вать в еврокубках, кабы следом за 
прочими сильными мира сего ко-
манде Фила Паркинсона в финале 
удалось одолеть «Суонси». В других 
же ведущих футбольных державах 
подобные сценарии и вовсе невоз-
можны по умолчанию – там запис-
ные андердоги забираются так да-
леко раз в десятилетие.

Девиз «ничего личного, только 
бизнес» с каждым днем все лучше 
подходит для УЕФА, а фраза «we 
care about football» – наоборот. 
Эта иллюзия заботы лишь оттал-
кивает, и волей-неволей начина-
ешь поддерживать тех болельщи-
ков, которые протестуют против 
«современного футбола». И дей-
ствительно, все ведь должно быть 
так, как сказал однажды старик 
Хоттабыч – двадцать два дурака, 
бегающие за одним мячом, а не 
подобие настольной игры а-ля 
«Монополия». Не правда ли, го-
сподин президент?

 
Иван Манчев
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П
ризнаться честно, нынешнее 
– высокое положение «Бары-
са» в турнирной таблице лиги 

и соответственно во всевозможных 
дивизионах и конференциях выгля-
дит весьма неожиданно. Но факт 
остается фактом, астанчане своей 
игрой доказывают, что они неслу-
чайно находятся в числе лидеров 
одной из сильнейших хоккейных 
лиг мира. Причем из первой пятер-
ки клубов в общей таблице только 
у «Барыса» значилось меньше всех 
проведенных матчей. По состоя-
нию на вечер вторника астанчане 
были на третьей строчке, уступая 
безоговорочному лидеру первен-
ства, питерскому СКА и московско-
му «Динамо».  В прошлый четверг 
«Барыс» совершил удачный вояж 
в Ханты-Мансийск, где разгромил 
«Югру». 

Для столичного клуба после 
пяти домашних поединков эта 

встреча стала первой выездной в 
сезоне. И подопечные Арии-Пекка 
Селина в блестящем стиле одержа-
ли победу над соперником под сво-
дами дворца спорта «Арена-Югра» 
с разгромным счетом 6:2.

В первом периоде шайбы Дми-
трия Уппера (5-я минута), Алексея 
Литвиненко и Брэндона Бочен-
ски на 9-й и 10-й минутах стали 
серьезной заявкой на итоговый 
успех. Стоит отметить, что Лит-
виненко и Боченски забивали, 
когда «Барыс» был в большинстве. 
А Уппер реализовал буллит по-
сле того как игрок хозяев Марек 
Трончински допустил против него 
нарушение правил. Уже под конец 
первой двадцатиминутки защит-
ник «Югры» Алексей Пепеляев от-
квитал одну шайбу.

Во втором периоде нападаю-
щий «Барыса» Михаил Рахманов 
вновь увеличил разницу в счете 
до трех голов. А окончательная 
точка была поставлена в заклю-
чительном периоде. Два точных 

броска Дастина Бойда на 44-й и 
45-й минутах обеспечили «Бары-
су» разгромное поражение. Шай-
ба, заброшенная на 46-й минуте 
нападающим «Югры» Владими-
ром Горбуновым, стала для хозяев 
лишь слабым утешением. 

Следующую встречу «Барыс» 
проводил в воскресенье. На своем 
льду астанчане принимали «Ав-
томобилист» из Екатеринбурга. 
Гости, по всей видимости, реши-
ли сразу усложнить жизнь «Бары-
су», забросив к началу 8-й минуты 
первого периода две шайбы. Отли-
чились Александр Стрельцов и То-
биас Виклунд. Однако хозяева льда 
сейчас находятся в потрясающей 
форме. Поэтому отыграть такой 
дефицит им не составило труда. 
По ходу первой двадцатиминут-
ки шайбы Романа Старченко (14-я 
минута) и Талгата Жайлауова (18-я 
минута) нивелировали преимуще-
ство «Автомобилиста». 

Во втором периоде астанчане 
впервые в матче вышли вперед и 

впоследствии увеличили преиму-
щество. Шайбы забросили Най-
джел Доус (21-я минута) и Федор 
Полищук (39-я минута). 

Окончательный разгром гостей 
был оформлен в заключительном 
периоде. Результативные броски 
на счету Михаила Рахманова (44-я 
минута), Романа Старченко (46-я 
минута) и Талгата Жайлауова (53-я 
минута).

«Барыс», забросивший в первых 
семи матчах чемпионата КХЛ 40 
шайб, установил рекорд резуль-
тативности в лиге. Следующую 
встречу астанчане проведут в чет-
верг на выезде против «Донбасса». 
В субботу «Барыс» сыграет в Хорва-
тии с «Медвешчаком», а в ближай-
ший понедельник столичный клуб 
сразится в Минске с «Динамо. На-
конец, закончится мини-турне «Ба-
рыса» в Москве, где 2 октября его 
будет принимать «Спартак».

После этого астанчане ближай-
ший матч проведут дома 8 октября 
против «Витязя». 

УЕФА. Иллюзия заботы

Всепобеждающий 
«Барыс»
Казахстанский хоккейный клуб продолжает радовать своих 
поклонников выступлениями в чемпионате КХЛ
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У СОПЕРНИКОВ 
НОВЫЙ ТРЕНЕР

Тренер молодежной сборной Ирлан-

дии Ноэл Кинг назначен исполняющим 

обязанности главного тренера старшей 

команды. Назначением Кинга Футболь-

ная ассоциация Ирландии собирается 

взять время на то, чтобы хорошо размыс-

лить и выбрать нового тренера уже к от-

борочному циклу на чемпионат Европы 

2016 года. Руководство ФАИ полностью 

смирилось с тем, что попасть на мун-

диаль в Бразилию уже не получится.

Напомним, недавно с поста коуча ир-

ландской национальной команды по-

сле поражений от Швеции и Австрии 

ушел Джованни Трапаттони. Главным 

кандидатом на вакантную должность 

остается Мартин О’Нил. Ноэлу Кингу 

предстоит подготовить команду к за-

ключительным матчам против Герма-

нии и Казахстана. Обязанности Кинга 

в молодежной команде взял на себя Гар-

ри Макку.  (football.ua)

ЛАУРЕАТЫ НЕДЕЛИ

Комиссия по определению лучших 

хоккеистов чемпионата Высшей хок-

кейной лиги – Всероссийского сорев-

нования по хоккею сезона-2013-2014 на 

основании статистических результатов 

и аналитики специальных экспертов 

определила лауреатов очередной игро-

вой недели в номинациях: «Лучший 

вратарь», «Лучший защитник», «Луч-

ший нападающий», «Надежда лиги». 

Лучшим голкипером признан Денис 

Черепанов (1982) из «Бурана», кото-

рый на прошлой неделе сыграл в двух 

победных матчах, отражая в среднем 

96,2% бросков в створ ворот. Коэффи-

циент надежности голкипера составил 

1,00. В матче против «Ариады» Черепа-

нов оставил свои ворота в неприкосно-

венности. Лучшим защитником стал 

Юрий Сергиенко (1995) из «Казцинк-

Торпедол», на счету которого в трех 

встречах 3 (2+1) очка при показателе 

полезности «+5». Лучшим нападаю-

щим недели стал Альберт Конозов 

(1991) из «ВМФ-Карелии». Форвард 

за три игры заработал 6 (3+3) очков при 

показателе полезности «+4». В номи-

нации «Надежда лиги» первенствовал 

молодой форвард из «Казцинк-Торпедо» 

Семен Кошелев (1996), на счету которо-

го в трех матчах 2 (0+2) балла за резуль-

тативность при показателе полезности 

«+1». (vhlru.ru)

В ПАМЯТЬ 
О «КИВИ»

В Талдыкоргане стартовала юби-

лейная республиканская многоднев-

ная велогонка среди юношей 1997-1998 

годов рождения, посвященная памяти 

выдающегося казахстанского спор-

тсмена, заслуженного мастера спорта 

Андрея Кивилева, передает корреспон-

дент BNews.kz со ссылкой на област-

ное управление физической культуры 

и спорта.  По традиции последних лет 

старт веломногодневке был дан именно 

21 сентября – в день рождения первого 

казахстанского велопрофи, отметили 

в управлении. «Такой веломарафон 

на родине нашего земляка проходит 

уже в десятый раз. Для участия в со-

ревнованиях заявлены порядка ста 

юношей, занимающихся на отделениях 

велоспорта ДЮСШ и СДЮШОР городов 

и областей Казахстана», – рассказали 

в управлении спорта.  В пятидневную 

программу велогонки включены пять 

этапов – групповая гонка на 70 км, 

индивидуальная гонка на 13 км, груп-

повые гонки на 80 и 75 км, индивиду-

альная гонка на 25 км.  Победители 

многодневки определяются в личном 

и командном зачетах. «Пять сложных 

этапов – это серьезный экзамен для 

ребят, посвятивших себя велоспорту 

и планирующих в будущем выступать 

среди профессионалов на знаменитой 

веломногодневке «Тур де Франс», – го-

ворят в управлении. Как рассказали 

в спортуправлении, на трассах родного 

края в эти дни будут бороться за лидер-

ство в командном и личном первенстве 

лучшие велогонщики Алматинской об-

ласти этого возраста. «Преемники зна-

менитого Kiwi из специализированной 

велошколы города Талдыкоргана, нося-

щей имя Андрея Кивилева, намерены 

приложить все усилия, чтобы подняться 

на пьедестал почета как по результатам 

туров, так и в общекомандном зачете», – 

резюмировали в госоргане. (bnews.kz)

НАЧАЛИ С ПОБЕДЫ

В стартовом поединке трениро-

вочного Кубка Нестерова в Нижнем 

Новгороде казахстанская команда 

«Астана» взяла верх над «Спартаком» 

из Санкт-Петербурга. Уступив в первой 

четверти противостояния, команда 

из столицы нашей страны победила 

во втором и третьем отрезках матча и, 

немного уступив в завершающей части 

встречи, одержала итоговую победу 

– 72:66. Джерри Джонсон в составе ка-

захстанской дружины набрал 18 очков, 

Дэвид Саймон – 17, Дмитрий Климов – 

13. (sports.kz)

ПОД ОКОМ 
«ЕВРОСПОРТА»

Спортивный канал «Eurosport» бу-

дет транслировать профессиональный 

велотур, который пройдет в Алматы 

6 октября, сообщает пресс-служба аки-

ма города. В предстоящих соревнова-

ниях примут участие около 20 команд 

со всего мира. Сейчас в южной столице 

работают представители Междуна-

родной федерации велоспорта, кото-

рые отслеживают качество дорог. Они 

высоко оценили дорожное покрытие 

на восточной объездной автодороге 

и на проспекте аль-Фараби, по кото-

рым пройдет велотур. Алматы все 

чаще становится ареной крупнейших 

спортивных турниров самого высокого 

уровня. Так, 21-22 сентября город в тре-

тий раз принимал мировое первенство 

по прыжкам с трамплина на уникаль-

ном спорткомплексе «Сункар». Дирек-

тор соревнований по прыжкам на лы-

жах с трамплина и лыжному двоеборью 

FIS Йоханн Вальтер Хофер отметил, 

что в результате открытия трех новых 

трамплинов высотой 20, 40 и 60 ме-

тров лыжный комплекс вошел в тройку 

лучших трамплинов мира. Менее чем 

через месяц в Алматы стартует чемпио-

нат мира по боксу. И, конечно, он также 

привлечет внимание ведущей зарубеж-

ной спортивной прессы. (inform.kz)

ВЕЧЕР БОКСА 
В СТОЛИЦЕ

27 сентября в Астане состоит-

ся боксерское шоу – первое из серии 

«GoldenRing». В рамках вечера бокса бу-

дут разыграны два чемпионских пояса. 

Титульные бои за звание «континен-

тальных» чемпионов Азиатского регио-

на пройдут в двух весовых категориях, 

сообщается в пресс-релизе организато-

ров. Главными боями предстоящего шоу 

станут защита титула WBC Asian Boxing 

Council (а также на кону будет стоять ва-

кантный титул PABA) 19-летним астан-

чанином Романом Жайлауовым против 

опытного боксера Каната Картенбаева 

в полусреднем весе – 66,7 кг, и защита 

титула WBC Asian Boxing Council в ве-

совой категории до 90,7 кг российским 

боксером Максимом Масловым против 

претендента из Узбекистана Эльора Гу-

ломова. Также состоятся бои с участием 

Жандоса Жетписбаева, Бекзота Набие-

ва, Меирбека Сабирова, Каната Абдрах-

манова, Анвара Марабаева и других 

боксеров. Боксерское шоу пройдет 

в торгово-развлекательном центре 

«AjarAstanaMall», который традицион-

но становится местом проведения тур-

ниров различных единоборств. Здесь 

дважды проходили турниры по боям 

без правил, гостем одного из турниров 

был казахстанский чемпион Геннадий 

Головкин. (sports.kz)

ЗАЯВЛЕНИЕ 
ГОЛОВКИНА

Чемпион мира в средней весовой 

категории по версии WBA Геннадий Го-

ловкин заявил, что на данный момент 

не думает о будущих боях, так как сосре-

доточен на ближайшем поединке про-

тив Кертиса Стивенса. Головкин также 

отметил, что для него это будет рядовой 

поединок, несмотря на то, что он при-

знает силу соперника. «У меня нет мыс-

лей насчет будущих соперников. Прямо 

сейчас мне это неинтересно. Все мое 

внимание приковано к среднему весу 

и моему бою с Кертисом Стивенсом. 

Это большой бой в будущем. Для меня 

это обычный поединок. Да, Стивенс 

силен, но для меня это обычный бой. 

Я хочу его», – приводит слова Головкина 

Boxingscene. (championat.com)

КУКУШКИН СНОВА 
В СОТНЕ

Казахстанский теннисист Михаил 

Кукушкин, выиграв два подряд тур-

нира серии «Челленджер» в Турции, 

вернулся на этой неделе в Топ-100 

рейтинга Ассоциации теннисистов-

профессионалов (ATP). По состоянию 

на 23 сентября Кукушкин замыкает 

первую сотню, поднявшись за неделю 

на 24 строчки, со 124 места. Во второй 

сотне казахстанец Андрей Голубев под-

нялся на 4 строки, до 135 места. В тре-

тьей сотне казахстанец Евгений Ко-

ролев потерял четыре позиции и стал 

257-м. В восьмой сотне казахстанцы 

Денис Евсеев и Юрий Щукин занимают 

731-е и 776 места соответственно. Ли-

дирует в рейтинге одиночного разряда 

по-прежнему серб Новак Джокович, 

вторым идет испанец Рафаэль Надаль, 

третьим британец Энди Маррей. В рей-

тинге парного разряда Голубев во вто-

рой сотне опустился за неделю на две 

строки, до 170 места, Щукин поднялся 

на позицию, до 353 строчки, Кукушкин 

потерял семь строк и стал 441-м, Ко-

ролев опустился на 450-е с 451 места. 

Возглавляют рейтинг парного разряда 

по-прежнему американцы Майк и Боб 

Брайаны, третьим идет австриец Алек-

сандр Пейя.  (newskaz.ru)

Данияр Балахметов
Фото: Наталья Панченко 
(fc-aktobe.kz)

В 
чемпионате Казахстана по 
футболу скоро наступит раз-
вязка. И чем ближе к финишу, 

тем более яростнее и ожесточеннее 
по спортивным меркам команды 
оспаривают место под солнцем. 
Причем борьба идет не только за 
призовые места, которые дают воз-
можность в будущем сезоне пред-
ставлять страну в еврокубках, не 
менее жарко во второй шестерке, 
где идет отчаянный спор за вы-
живание. За пять туров до оконча-
ния первенства в первой шестерке 
обозначился отрыв «Актобе» и 
«Астаны» (33 и 30 очков соответ-
ственно). А вот на третью строчку в 
равной степени претендуют остав-
шиеся четыре команды. Люфт, об-
разовавшийся между «Иртышом», 
который идет на третьем месте, и 
«Ордабасы», замыкающим первую 
шестерку, равен трем очкам. У пав-
лодарцев сейчас в активе 24 балла, 
а у шымкентцев – 21. Расположив-
шиеся между ними «Шахтер» и 
«Кайрат» набрали по 23 очка. 

Во второй шестерке, пожалуй, 
только «Тобол» и отчасти «Атырау» 
обезопасили себя окончательно. 
Костанайцы сейчас имеют в акти-
ве 28 очков, а западноказахстанцы 
– 20. На три балла меньше у «Тара-
за», 15 у «Востока». Наконец 13 и 12 
очков набрали талдыкорганский 

«Жетысу» и уральский «Акжайык». 
Программа минувшего тура, кото-
рый стал 27-м по счету, растянулась 
на два дня. Пять матчей первен-
ства прошли в субботу, а встреча 
«Кайрат» – «Шахтер» из-за участия 
«горняков» в Лиге Европы была 
вынесена на воскресенье. Этот 
поединок стал поистине украше-
нием не только прошедшего тура, а 
возможно, и всего чемпионата. По 
ходу матча команды имели равные 
шансы на успех, но преимущество 
все же было на стороне «Кайрата». 
Карагандинцы без своих несколь-
ких ключевых игроков к середине 
второго тайма были вынуждены 
крупно уступать сопернику. Затем 
они сотворили немыслимый кам-
бэк, отыграв три гола за 10 минут. 
А до этого блистал «Кайрат». На 
31-й минуте матча Момоду Сисей 

после передачи Казбека Гетериева 
обыграл Алдина Джидича и пере-
правил мяч в ворота Стаса Пока-
тилова. Через 5 минут Сисей вновь 
оказался в центре внимания. Гам-
бийский форвард поборолся с Асха-
том Борантаевым, выиграв у того 
забег и настигнув мяч в углу поля. 
После чего форвард «Кайрата» сме-
стился ближе к штрафной площади 
гостей и сделал идеальную пере-
дачу на Виталия Ли, права на кото-
рого принадлежат «Шахтеру», а в 
«Кайрате» он выступает на правах 
аренды. Воспитанник карагандин-
ского футбола огорчил своих зем-
ляков, в касание переправив мяч в 
сетку ворот, – 2:0. 

На 56-й минуте алматинцы 
развили успех. Хорват Йосип Кне-
жевич сместился с мячом с левого 
фланга и отдал передачу Артуру 

Едигаряну. Полузащитник сборной 
Армении, обработав мяч, ударил по 
воротам метров с 25-30 точно в «де-
вятку», – 3:0. Казалось, что победа 
у алматинцев в кармане. Тренер 
«Кайрата» Владимир Вайсс, отме-
чавший в этот день свое 49-летие, 
решился на замены. Так, поле поки-
нули Сисей, Едигарян и Кнежевич. 
А на их место вышли Нехтий, Ере-
менко и Дафф. С появлением этих 
игроков игра «Кайрата» не усили-
лась. Наоборот, теперь себя по мере 
возможности вольготно чувствова-
ли гости. И это принесло свои пло-
ды на финишном отрезке матча. На 
84-й минуте после затяжной атаки 
«Шахтера» Андрей Финонченко 
решился на дальний удар из-за 
пределов штрафной. Давид Лория 
в этом эпизоде не смог выручить 
«Кайрат». Спустя три минуты Фи-
нонченко вновь отличился, пробив 
в угол ворот Лории в касание, при 
этом капитан гостей был в окру-
жении футболистов алматинского 
клуба. Третий гол «горняки» про-
вели уже в компенсированное вре-
мя. И здесь сработало их главное 
оружие. Примечательно, что даже 
в отсутствие Гедминаса Вичюса на-
шелся игрок, который с аута может 
доставить мяч прямиком во вра-
тарскую. Сделал это Александар 
Симчевич. После дальнего заброса 
серба последовал удар одного из 
игроков гостей, Лория отбил мяч, 
но прямо на набегавшего Игоря 
Зеньковича. В итоге – 3:3.

В ожесточенной борьбе
В субботу и воскресенье состоялись матчи 27-го тура чемпионата 
Казахстана по футболу

Вячеслав Селезнев

П
рошедший в Европе фут-
больный уик-энд превзошел 
все ожидания любителей 

игры миллионов. По числу прин-
ципиальных поединков и умопом-
рачительных результатов, зафик-
сированных в них, прошедший тур 
в первенствах европейских стран 
может стать одним из самых насы-
щенных. Эти выходные вместили в 
себя и первый не забитый пенальти 
Марио Балотелли, и крупную по-
беду «Спартака», одержанную им 
над ЦСКА впервые за много лет, а 
также разгром, учиненный фут-
болистам «МЮ» в манчестерском 
дерби. Более того, в матче чемпио-
ната Турции между «Бешикташем» 
и «Галатасараем» футбол вовсе вы-
шел за рамки своих границ. Здесь 
из-за буйства фанатов пришлось 
прекратить игру.

Осечка «Ливерпуля» 
на руку остальным
Центральным событием 5-го тура 
в английской премьер-лиге стал 
воскресный поединок между 
«Манчестер Сити» и «МЮ». Встреча 
действующего чемпиона Англии 
– «МЮ» и вице-чемпиона страны 
в лице «Ман Сити» на домашней 
арене «горожан» повергла в шок 
красную часть Манчестера. Два 
гола Серхио Агуэро в первом и во 
втором таймах, а также взятия во-
рот, авторами которых стали Яя 
Туре и Самир Насри, уже к 50-й ми-
нуте обеспечили «Ман Сити» про-
сто угрожающее преимущество в 
счете (4:0). Гол Уэйна Руни на 87-й 
минуте ровным счетом ни на что не 
повлиял. 

Тем временем первую строчку в 
турнирной таблице премьер-лиги 
оккупировал «Арсенал». «Канони-
ры» в воскресенье одолели на сво-
ем поле «Сток Сити» со счетом 3:1. 
Примечательно, что во всех трех 
голах поучаствовал Месут Озил. 
Полузащитник сборной Германии 
образцово разыгрывал «стандар-
ты», удачно ассистировав Аарону 
Рэмзи, Перу Мертезакеру и Бакари 
Санья. Сейчас у «Арсенала» 12 оч-
ков. Столько же у «Тоттенхэма», ко-
торый одолел на выезде «Кардифф 
Сити» со счетом 1:0. По 10 баллов 
набрали «Манчестер Сити», «Чел-
си» и «Ливерпуль». «Мерсисайдцы», 
уверенно стартовавшие в чемпио-
нате, в минувшем туре потерпели 
первое поражение в сезоне, усту-
пив дома «Саутгемптону» со сче-
том 0:1.  

«Барса» и «Атлетико» 
идут без потерь
В Испании на вершине турнирной 
таблицы по-прежнему двоевла-
стие. И «Барселона», и «Атлетико» 
не потеряли ни одного очка. А во 
вторник оба клуба в рамках 6-го 
тура одержали синхронные побе-
ды. Каталонцы на своем поле одо-
лели «Реал Сосъедад» со счетом 
4:1. А «Атлетико» дома оказался 
сильнее «Осасуны» – 2:1. Сейчас и 
у тех, и у других по 18 очков. У шед-
шего на третьем месте мадридско-
го «Реала» к вечеру среды было 13 
очков и 5 сыгранных встреч. В сре-
ду вечером, когда номер был сдан 
в печать, «Реал» играл на выезде с 
«Эльче».   

Рим и Неаполь в заочном 
споре
В Италии очередной, 5-й тур стар-
товал во вторник, а закончится он в 
четверг. А самое интересное в «каль-
чо» произошло на выходных. Глав-
ным событием стало воскресное 
римское дерби, в котором «Рома» 
принимала «Лацио». «Желто-
красные» в этот вечер превзошли 
своих оппонентов, забив в их во-

рота два безответных гола. Еще в 
одном поединке, претендующим 
на звание центрального, сошлись 
«Милан» и «Наполи». В матче на 
«Сан-Сиро» неаполитанцы дважды 
огорчили вратаря «Милана» Кри-
стиана Аббьятти. Точными удара-
ми отметились Мигель Бритос на 
6-й минуте и Гонсало Игуаин (54-я 
минута). На 60-й минуте Марио 
Балотелли имел шанс сократить 
разницу в счете, однако одиннад-
цатиметровый в его исполнении 
не стал откровением для бывшего 
голкипера «Ливерпуля» Пепе Рей-
ны. Не забитый пенальти стал для 
Балотелли первым в карьере. Впро-
чем, форвард сборной Италии под 
конец матча все же смог огорчить 
Рейну, но уже с игры. Правда, по-
бедный результат остался за «На-
поли» (2:1). 

А самый крупный результат вы-
ходных был зафиксирован в мат-
че «Сассуоло» – «Интер». «Черно-
синие» безжалостно расправились 
с новичком Серии A, выиграв у тех 
со счетом 7:0. По итогам выходных 
в Италии лидировали «Рома» и «На-
поли», у которых было набрано 12 
очков. По 10 баллов заработали: 
«Интер», «Фиорентина» и «Ювен-
тус».

«Бавария» громит «Шальке» 
и догоняет «Боруссию»
В бундеслиге продолжается заоч-
ная дуэль мюнхенской «Баварии» 
и дортмундской «Боруссии». В ми-
нувшем туре подопечные Хосепа 
Гвардиолы разгромили на выезде 
«Шальке» со счетом 4:0. «Боруссия» 
же на выезде сыграла вничью с 
«Нюрнбергом» – 1:1. Теперь у обе-

их команд по 16 очков. На один 
балл меньше у леверкузенского 
«Байера», который на выезде одо-
лел «Майнц» со счетом 4:1. У «Ган-
новера», идущего на 4-м месте, 12 
очков. 

С «Монако» во главе
Французское первенство продол-
жилось среди недели, когда со 
вторника по четверг был сыгран 
7-й тур. А на выходных состоял-
ся центральный матч 6-го тура. В 
воскресенье «ПСЖ» на своем поле 
принимал «Монако». В битве тол-
стосумов победитель выявлен не 
был. На 5-й минуте Златан Ибраги-
мович открыл счет. А на 20-й Рада-
мель Фалькао его сравнял – 1:1. По 
итогам матчей, состоявшихся в вы-
ходные, «Монако» оставался на вер-
шине турнирной таблицы. «ПСЖ» с 
12-ю баллами, до вечера вторника 
занимал вторую строчку. Но его 
оттуда как минимум на сутки по-
теснили марсельский «Олимпик» 
(14 очков) и «Лилль» (13 очков), 
которые в ночь на среду открывали 
программу 7-го тура. «Олимпик» 
на своем поле одолел «Сент-Этьен» 
– 2:1. А «Лилль» также у себя дома 
был сильнее «Эвиана» – 3:0. «ПСЖ» 
свой матч провел со среды на чет-
верг на выезде против «Валансье-
на». Эта встреча из-за позднего 
окончания в обзор не вошла. 

«ПСВ» унижает «Аякс» 
и уходит в отрыв
В чемпионате Голландии продол-
жает уверенно лидировать «ПСВ». 
Клуб из Эйндховена в центральном 
матче 7-го тура в воскресенье при-
нимал дома амстердамский «Аякс». 

Поединок в Эйндховене хозяева 
выиграли со счетом 4:0. Один из 
голов на свой счет записал южно-
кореец Пак Джи Сун. Сейчас «ПСВ» 
имеет в активе 15 очков. На втором 
месте идет «Зволле», у которого 13 
баллов. По 12 очков у «Твенте» и 
«Херенвена». «Аякс» идет на 7-м ме-
сте, у него 11 баллов.   

На вершине троевластие
В первенстве России в минувший 
уик-энд произошло поистине исто-
рическое событие. Московский 
«Спартак» в воскресенье впервые 
за 14 лет сумел крупно обыграть 
ЦСКА. На 40-й минуте Араз Озби-
лиз открыл счет в матче. Дмитрий 
Комбаров на 52-й минуте удвоил 
преимущество «красно-белых». А 
окончательную точку на 59-й ми-
нуте установил Сергей Паршив-
люк. 

Сейчас во главе турнирной та-
блицы стоят «Зенит», «Спартак» и 
ЦСКА, которые имеют по 20 очков. 

Фанаты сорвали дерби
В чемпионате Турции в матче 5-го 
тура чемпион страны «Галатаса-
рай» встречался на выезде с другой 
стамбульской командой, «Бешик-
ташем». Матч на стадионе «Ата-
тюрк Олимпият», где «Бешикташ» 
проводит свои домашние поедин-
ки, был прерван в компенсирован-
ное ко второму тайму время, когда 
на поле выбежали фанаты гостей. 
К этому моменту «Галатасарай» вел 
со счетом 2:1. Дубль в матче сделал 
Дидье Дрогба. В составе «Бешикта-
ша» отличился Уго Алмейда. «Бе-
шикташ» с 12-ю очками лидировал 
в первенстве Турции. Также по 12 
баллов у «Фенербахче» и клуба «Ри-
зеспор», в составе которого в про-
шлом сезоне выступали казахстан-
цы Давид Лория и Самат Смаков. 
«Галатасарай» с 6-ю очками пребы-
вал на 10-м месте.

Под знаком разгромов
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Не зависит ли гениальность от 

совершенства живого воспоминания? 

Ибо благодаря лишь воспоминанию, 

связывающему отдельные события 

жизни в стройное целое, возможно 

более широкое и глубокое разумение 

жизни, чем то, которым обладают 

обыкновенные люди.

Артур Шопенгауэр

Ольга Веселова

С
о времен изобретения фото-
графии живопись утратила 
свою историческую ценность 

как документальное свидетельство 
эпохи. Относительная объектив-
ность фотографического изобра-
жения, с одной стороны, вытеснила 
субъективное видение живописца, 
но, с другой, дала импульс для раз-
вития новых техник и подходов в 
искусстве. 

Каждый из нас теперь имеет 
уникальную возможность запечат-
леть любой момент своей жизни, 
буквально каждую ее секунду, и 
при помощи этих вспышек выстро-
ить свою память. Пересматривая 
многочисленные фотосвидетель-
ства нашей жизни, мы можем на-

помнить самим себе те или иные 
события, тех или иных людей, 
пережить давно ушедшие эмоции 
и впечатления. Это удивительный 
дар человечеству от технического 
прогресса. Это свойство вовлечен-
ности каждого зрителя и пере-
живание личных ощущений в от-
ношении фотографий дает особые 
возможности для живописи. 

Кроме того, способность фото-
графии максимально реалистично 
передавать действительность так-
же позволяет современным худож-
никам искать новые способы пере-
дачи своих идей. 

Так, на стыке прошлого и насто-
ящего – живописи и фотографии – 
родилась новая память будущего 
– «Ультрапамять». 

Двенадцать современных ху-
дожников из Казахстана и Фран-
ции соединяют воедино прошлое 
и настоящее для их осмысления в 
рамках выставки «Ультрапамять», 
которая открылась еще в апреле 
прошлого года во Дворце независи-
мости в Астане, а теперь добралась 
и до Алматы. 

Идея создания этой выставки 
родилась у французского галериста 

Жерома Ниве-Карзона на основе 
древнегреческой легенды о зарож-
дении живописи. По преданию, мо-
лодая дева так была преисполнена 
чувствами своему возлюбленному, 
что ни на миг не хотела расставать-
ся с ним, она мечтала созерцать его 
лик вечно. И вот в лучах заходящего 
солнца обвела углем на скале тень 
его профиля. Так и возникла пер-
вая в мире «картина», которая еще 
долгое время хранилась в одном из 
храмов в Коринфе.

Как подчеркивают устроители 
выставки, таким образом еще не 
существующее искусство фото-
графии легло в основу живописи. 
В рамках выставки каждый худож-
ник выбирает из одного и того же 
изобразительного бессознатель-
ного свое изображение или серию 
изображений и дает им новую 
жизнь в произведении.

Выставка «Ультрапамять» – это 
новое вдохновение, вызванное 
художественным взглядом на ви-
зуальное прошлое, и недавнее, 
и далекое. Художники разных 
стран, работающие в различных 
жанрах – фотографии, живопи-
си, графики – с помощью новых 
приемов и технологий выражают 
свою точку зрения на постоянно 
меняющуюся современность и 
на прошлое, перенося эту память 
сквозь призму времени в сегод-
няшний день. 

«Синтез фотографии и живопи-
си представляет собой наглядную 
идею переплетения традиционных 
средств выражения с новейшими. 
Искусство делает возможным со-
существование многих временных 
измерений», – отмечают устроите-
ли мероприятия.

Выставка уже проходила в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Вологде, 
Вильнюсе, Стамбуле. В ней прини-
мали участие французские худож-
ники и мастера той страны, где она 
проходила.

Выставка «Ультрапамять» 
стала возможна благодаря не-
посредственному участию в ней 
Министерства культуры Франции 
и некоммерческой организации 
IADA.

Василиса Тулеуова

П
ожалуй, одно из самых яр-
ких качеств детства – без-
заботность. Способность, 

не ведая условностей и рамок, де-
монстрировать себя всему миру. 
Именно такое ощущение безба-
шенности действительности вы-
звал спектакль-импровизация 
алматинского театра «АРТиШОК» 
в рамках III Международного кар-
навала кукол, завершившегося на 
прошлой неделе в южной столице. 

В течение двух часов «взрослые» 
погружались в мир детей. Казах-
станским актерам в этом помогали 
их зарубежные коллеги из Испа-
нии, Италии, Румынии и Монго-
лии. Они изобразили все: начиная 
от кукольного театра и взаимодей-
ствия кукольника со своей куклой 
и заканчивая вампирами и любо-
вью на пляже. И если сначала взаи-
моотношение между актерами и 
зрителями было несколько осто-
рожным, то к концу вечера каждый 
в зале был вовлечен если и не функ-
ционально, то, наверняка, эмоцио-
нально во все происходящее. За эти 
пару часов кукольники с разных 
уголков мира позволили каждому 
зрителю в зале стать ближе к само-
му себе образца максимум пятого 
класса. 

В целом III Международный кар-
навал кукол представляет в про-
грамме 2013 года лучшие куколь-
ные спектакли Казахстана, СНГ и 

Европы, получившие широкое при-
знание зрителя и высокую оценку 
театральной критики. Неоднократ-
ный лауреат национальной теа-
тральной премии «Золотая маска» 
театр кукол «Ульгэр» из Бурятии 
представил спектакль «Дерсу». Че-
лябинский государственный театр 
кукол им. В. Вольховского сыграл в 
рамках карнавала кукол музыкаль-
ную сказку для детей «Петя и Волк» 
(«Лучшая работа режиссера», «Луч-
шая женская и лучшая мужская 
роли» на российском фестивале 
«Сцена 2012»). Режиссер спектакля 
Александр Борок – лауреат нацио-
нальной премии «Золотая маска». 

Один из самых известных ку-
кольных коллективов СНГ и Ев-
ропы – театр «Бродячая собачка» 
(Санкт-Петербург) – выступил со 
спектаклем «Гадкий утенок». Этот 
спектакль – номинант российской 
национальной театральной пре-
мии «Золотая маска» (номинации 
«Лучший спектакль в театре кукол» 
и «Лучшая работа художника»), ре-
жиссер – Жак Матиссен (Дания), 
художник – лауреат национальной 
театральной премии «Золотая ма-
ска», лауреат высшей театральной 
премии Санкт-Петербурга «Золо-
той софит» Алевтина Торик. 

Известный театр «Алакай» из 
Актобе представил на фестивале 
спектакль «Кто заплетает гривы 
лошадям?» – участника нацио-
нальной премии «Золотая маска» 
2008 года.

Также в рамках Международ-
ного карнавала кукол с одним из 
самых популярных спектаклей 
для детей в Европе «Волк и семеро 
козлят» выступил испанский театр 
«Лос Клавелес». 

Кроме этого, на фестивале был 
показан спектакль театра кукол 
из Иерусалима «Кум-Кум». Как от-
мечают сами организаторы, пред-
ставление пропитано актерской 
импровизацией и огромной фан-
тазией. 

Одним из основных событий кар-
навала кукол 2013 года безусловно 
является участие Гаспаре Насуто 
(Италия). Г-н Насуто лидирует по 
количеству международных наград 
среди художников-кукольников с 
более чем 20 наградами из Италии, 
Испании, Германии, Австрии, Пор-
тугалии, Швейцарии, Бельгии, Ан-
глии и других стран. Итальянским 
кукольником созданы постановки, 
в которых он является не толь-
ко исполнителем, но и автором-
новатором неаполитанских 
Guarattelle, напоминающих о не-
больших театральных сокровищах: 
«Фауст» для Guarattelle, 77 из филь-
ма Бергмана «Седьмая печать», «В 
ожидании Годо» Беккета, «Ками-
кадзе и рок-н-ролл» Мишимы, Га-
рибальди, «Пульчинелла в четыре 
руки», трехгрошовые Guarattelle 
из «Трехгрошовой оперы» Брехта, 
L'Asino del diavolo («Дурак от беса»). 
В Алматы Гаспаре Насуто представ-
ляет спектакль «Пульчинелла».

// LIFE STYLE

Фотокраски 
нашей памяти
В Алматы открылась новая 
казахстанско-французская выставка

Билет в театр 
как пропуск 
в детство
В Алматы прошел III Международный 
карнавал кукол
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БОЛЬШОЙ ХЭТЧ 
ОТ… BENTLEY?

Через пять лет в модельной гамме авто-

производителя, если верить нынешнему главе 

Bentley, появится модель-конкурент BMW M6 

Gran Coupe и Mercedes-Benz CLS от AMG. Как 

сообщает издание Car, будущий дебютант 

сможет базироваться на новой модульной 

платформе «MSB», на которой будет колесить 

Porsche Panamera второго поколения. Касаемо 

приблизительных размеров новоявленного 

хэтча, известно, что его длина будет сопоста-

вима с 4,8-метровым Continental GT нынешней 

генерации, а под капотом Luxury Hatchback 

смогут запросто «прописаться» как наддув-

ные V6 (3,0 л), так и турбомоторы V8, объем 

которых составит 4 литра. Не забудут инжене-

ры будущей модели и о флагманском моторе 

W12. К слову, уточняют в Bentley, покупателям 

будет доступна как заднеприводная, так и пол-

ноприводная версия безымянной новинки. 

Говоря о выходе в свет столь нетрадиционной 

для гаммы «Бентли» модели, стоит отметить, 

что с выпуском хэтчбека, равно как и серийно-

го кроссовера EXP-9F, в компании планируют 

увеличить уровень продаж с 8,5 тыс. авто в год 

(2012 год), до 15 тыс. единиц к 2018 году.

476 ТЫС. 952 ЕВРО 
ЗА ПИКАП

В Сети появилось первое объявление о про-

даже трехосного Mercedes-Benz G63 AMG 6x6.

Цена, запрашиваемая одним из мюнхен-

ских автодилеров за люксовый немецкий «пи-

кап», составила 476 тыс. 952 евро ($644 тыс. 

980). Таким образом, стоимость шестиколес-

ного вездехода оказалась в четыре раза выше 

стандартного G63 AMG, за который в той же 

Германии просят от 116,5 тыс. евро. Столь зна-

чимая разница в цене, судя по описанию в объ-

явлении, отчасти обусловлена уникальностью 

внешнего окраса и наворотами внутреннего 

убранства конкретной модели. А именно, ку-

зов цвета Designo Mystic White и пакет отделки 

интерьера Designo с четырьмя обтянутыми вы-

сококачественной кожей индивидуальными 

креслами, снабженными всеми возможными 

функциями комфорта: обогрев/охлаждение, 

вентиляция, массаж и прочее. Как отмечают 

обозреватели портала carscoops.com, в том, что 

данное предложение не оставят без внимания 

потенциальные покупатели, сомнений нет. 

Ведь эксклюзивность «товара», помимо пере-

численных выше особенностей, подчеркнута 

еще и ограниченностью тиража Mercedes G63 

AMG 6x6 – не более 20-30 единиц в год.

LINCOLN INDIANAPOLIS 
ВЫСТАВЛЕН НА 
АУКЦИОН

Раритетный концепт 1955 года, плод со-

вместного творчества американских инжене-

ров и итальянских дизайнеров, в очередной 

раз поменяет владельца. Лишь в золотую 

эпоху детройтского аэростиля мог появить-

ся столь вызывающе красивый автомобиль, 

совершенно нехарактерный для линколь-

новского мэйнстрима тех лет. В 1955 году, в 

преддверии предстоящего автошоу в Турине, 

американцы отправили за океан шасси Lincoln 

вместе с базовым 200-сильным V8 и четырех-

ступенчатым «автоматом». Теперь мастерам-

кароссери из ателье Carrozzeria Boano, годом 

ранее отделившегося от Ghia, предстояло соз-

дать для него новый кузов. Дрим-кар апельси-

нового цвета, с хромированными патрубками 

выхлопной системы и скрывающейся при-

борной панелью с честью представил марку 

Lincoln на европейских смотринах. Потом он 

отправился на родину заказчика, где некото-

рое время возил президента фордовского кон-

церна Генри Форда II, пока не был подарен им 

своему приятелю, известному актеру Эрролу 

Флинну. Очередной владелец машины на аук-

ционе Gooding & Company Auction в 2006 году 

выложил за Lincoln Indianapolis сумму в $1,375 

млн. Во сколько оценят легендарный концепт 

сейчас – покажут торги RM Auctions, которые 

пройдут 21 ноября в нью-йоркском Манхэт-

тене. Устроители рассчитывают на сумму в 

пределах $2,5 млн.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
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Дмитрий Фадеев
(Алматы – Мальорка/Испания)

Пусть тебе приснится 
Пальма де Мальорка

П
ресс-тур на Мальорку на тест-драйв 
нового 11 поколения Toyota Corolla 
начался с длительного перелета. 

Еще в аэропорту Алматы нам раздали бу-
клеты и технические характеристики но-
винки. В голове сразу промелькнула масса 
вопросов: Сколько будет моторов в Казах-
стане? Какие они будут? Сколько новшеств 
«соединила» в себе Corolla? Ну, и, конечно 
же, какова будет ее цена? Со всеми этими 
вопросами мы приземлились в «точке» на-
шего теста – на Мальорке.

Несмотря на небольшие размеры остро-
ва, одним из главных факторов, который 
делают Мальорку столь привлекательной, 
является ее удивительно богатая и разноо-
бразная природа. Контрастное сочетание 
моря, горных скал, дубовых и сосновых 
рощ, плодородных долин и многочислен-
ных заливов c идеально прозрачной водой, 
именно тут вместе с коллегами мы «окуну-
лись» в тест-драйв новой 11-го поколения 
Corolla.

Внешний вид
В глаза сразу же бросилась внешность 
Corolla. Автомобиль изменился карди-
нально, теперь авто выглядит ярко, «све-
жо», динамично, современно, молодежно. 
Нам не терпелось сесть и протестировать 
его, но начнем по порядку.

Внешность седана, как и предполага-
лось, выполнена в стилистике последних 
моделей Toyota. Помимо более агрессив-
ного дизайна по сравнению с предше-
ственником, автомобиль подрос в раз-
мерах. Так, в длину он прибавил 75 мм и 
стал 4 620 мм, в ширину вырос на 15 мм (1 
775 мм), в высоте потерял 5 мм (1 465 мм). 
Колесная база увеличилась на 100 мм и те-
перь составляет 2 700 мм. Объем багажни-
ка «подрос» на 2 мм.

Дизайн передней части выполнен в 
стиле нового RAV4, ярко выглядит мощная 
радиаторная решетка с «врезавшимися» в 
фары хромированными лезвиями. Верх-
ние полосы огибают низкий капот и захо-
дят глубоко в передние крылья. Фары осна-
щаются галогеновыми лампами ближнего 
света, а также дневными ходовыми огня-
ми из четырех светодиотов, которые под-
черкивают внешность автомобиля, прида-
вая ему однозначно неповторимый облик. 
Кроме того, дизайн дополнен выполнен-
ными в стиле Keen Look интегрированны-
ми противотуманными фарами с хроми-
рованным обрамлением.

Сзади трапециевидные формы отра-
жаются в краях ниши номерного знака 
и рельефе нижней части бампера. Реши-
тельная линия задней части кузова допол-
няется новыми широкими задними фо-
нарями, элегантно «заходящими» по обе 
стороны бампера, а хромированная линия 
на багажнике завершает вид.

Внутри
Внутри 11-е поколение, так же как и сна-
ружи, напоминает салон нового RAV4. Ин-
терьер удобный, кресла, регулировки, все 
на своих местах. На водительском месте 

сразу же бросается в глаза обновленное 
рулевое колесо, которое оснащается рядом 
многофункциональных переключателей, 
таких как аудиосистема, телефон в режи-
ме Hands-free, круиз-контроль и мульти-
медийная система Toyota Touch 2. В авто-
мобиле улучшена эргономика педалей и 
рычага переключения передач. Подгонка 
водительского места происходит быстро, 
после подгонки у руля остается небольшой 
запас по вылету. Увеличилось расстояние 
между первым и вторым рядом сидений, 
появились более удобные сидения и вме-
стительный багажник. Что касается мате-
риалов обшивки, то по мне они могли быть 
лучше, хотя их два – черный и бежевый, а 
в зависимости от комплектации можно 
варьировать не только цвет, но и обивку 
салона. 

Расположенные на передней консоли 
приборы и переключатели максимально 
просты в использовании. Кнопки, связан-
ные с управлением авто, вынесены в ниж-
нюю зону, а вся информация о машине отра-
жается вверху. Сенсорная мультимедийная 
система с 6,1-дюймовым цветным экраном 
поддерживает не только прикосновение 
пальцами, но и управляет жестами.

Corolla оснащена 7-ю подушками 
безопасности, а также подголовника-
ми с защитой от травм шейного отдела, 
передние и задние сидения оборудованы 
3-хточечными ремнями безопасности с 
блокируемым натяжителем. 

Кроме того, Corolla имеет систему до-
ступа в автомобиль, кнопку Push Start, 
двухзонный климат-контроль и интеллек-
туальную систему помощи при парковке 
(SIPA), но в деталях о ней позже.

«На ходу»
И вот, наконец, сев в автомобиль, настро-
ив музыку, забив нужный маршрут наше-
го следования по Пальма де Мальорке, мы 
«двинулись» в путь. Кстати, сразу хочется 
отметить, что нам достался «полный» 1,6 л 
автомобиль. 

Сначала были идеальные автобаны, 
которые сменялись узенькими улочками 
острова, далее серпантин, и, конечно же, 
набережная. Все наши «прихоти» Corolla 
выдержала на ура. 

Подвеска осталась прежней, спереди 
– стойки типа McPherson, сзади – торси-

онная балка. Настройки амортизаторов и 
сами пружины сделали мягче, диаметр в 
передних стойках увеличился на 35 мм. 

На выдающиеся динамические каче-
ства лучше не рассчитывать. По ощуще-
ниям вроде бы и тянет, в то же время и не 
едет. Если придерживаться спокойной и 
размеренной езды, тогда да, тут она зат-
мит соперников. Тяга ровная, но во всем 
диапазоне оборотов скупая, выполнять 
обгон по встречной полосе стоит лишь при 
наличии хорошего запаса пространства 
впереди. Сказать, что машина не едет, не 
могу, потому что ускорение есть, но при 
этом сомнений не остается: ее возможно-
сти на пределе.

Автомобиль слушается руль, мягко от-
рабатывает мелкие и средние неровности, 
оберегая от лишней тряски как передних, 
так и задних пассажиров, но при этом в по-
воротах иногда кренится.

Шумоизоляция по сравнению с преды-
дущим поколением намного лучше, но не 
сказать, что идеальная, при нажатии педа-
ли газа в салоне доносится однообразный 
гул вариатора.

Интеллектуальная система помощи при 
парковке (SIPA) активируется простым на-
жатием кнопки, в «деле» проверяли раза 
четыре, на 4 раз она припарковалась. Глав-
ное, чтобы едущий сзади автомобиль не 
подпер вас, а то приходится начинать все 
снова, так как датчики считывают невер-
ную информацию и не могут идеально 
припарковаться. Система может помочь 
лишь при параллельной парковке. 

Замер расхода топлива на «сотню» по-
лучился около 7 л, что касается 1,33 л авто, 
тут только можем отталкиваться от заяв-
ленного расхода 5,6 л на 100 км пути.

На казахстанский рынок «одиннадца-
тая» поставляется с двумя бензиновыми 
двигателями: 1,33-литровым мощностью 
99 л.с. и 1,6-литровым мощностью 122 л.с., 
работающими в паре с 6-тиступенчатой 
механической коробкой передач, а также с 
бесступенчатым вариатором Multidrive S.

В продолжение…
В начале сентября на официальной пре-
зентации Corolla были озвучены результа-
ты продаж автомобилей Toyota в Казахста-
не. По данным компании, официальными 
дилерами Toyota в Казахстане и Кыргыз-
стане реализовано 6 484 автомобиля (на 1 
сентября 2013 года), включая 827 единиц 
модели Corolla.

С выходом новинки маркетологи компа-
нии возлагают надежды, большие, чем на 
предшественницу. «Благодаря новому ди-
зайну, инновациям и высочайшему каче-
ству 11-е поколение поднимет стандарты 
автомобилестроения в своем сегменте на 
совершенно новый уровень. Мы уверены, 
что новое поколение непременно понра-
вится нашим клиентам и покорит сердца 
нашей аудитории», – отмечает генераль-
ный менеджер «Тойота Мотор Казахстан» 
Эдвард Скуфс.

Напоследок…
В Казахстане уже объявлен старт продаж 
Corolla. Автомобиль можно приобрести 
в дилерских центрах в девяти цветах. На 
сегодня 11-е поколение доступно в 5 ком-
плектациях: «Комфорт» за $22 600, «Ком-
форт Плюс» (МКП) можно приобрести за 
$24 500, а вот «Комфорт Плюс» с автома-
том можно купить за $26 500, добавив $3 
900 за комплектацию «Элеганс», а самая 
«полная» комплектация «Престиж» обой-
дется в $35 100.

Испанский вояж
Тест-драйв новой Toyota Corolla
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